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- Слышала, что души 
некоторых людей после 
смерти распадаются в ни-
что, ни в Царствие Небес-
ное не идут, ни в ад. Это 
происходит с ними пото-
му, что они еще при жизни 
отверглись Христа. Это 
правда или выдумка?

- Это довольно распро-
страненная вера в то, что 
после смерти ничего вооб-
ще не остается. Тело умерло 
и душа распалась на атомы 
или эфиры. Больше ничего 
после смерти - небытие. За 
такой ответ на экзамене в 
Российском православном 
университете, где я прини-
мал экзамены, одному сту-
денту чуть двойку не поста-
вил. Он сказал, что души не-
верующих грешников уйдут 
в небытие. Не так все! Тако-
го учения в Церкви нет! Это 
скорее либо буддийское 

что-то, либо другое. Во всех 
авраамических религиях 
(ислам, иудаизм, христи-
анство) при всей их разно-
сти не учат тому, что после 
смерти умирает душа. Нет 
учения в иудаизме о по-
смертной жизни души, но 
она остается даже у них, что 
уж говорить о христианах. 
Христиане все и всегда ве-
рили в то, что есть посмерт-
ное мздовоздаяние – то, что 
Господь готовит каждому в 
соответствии с тем, как он 
жил, что выбрал, какой путь, 
узкий и тернистый, который 
ведет в Царствие Божие 
или легкий и пространный, 
который ведет в погибель. 
Царство Небесное надо за-
служить. В Евангелии об 
этом много сказано. Тре-
тьего состояния – распада 
души – просто нет. И такое 
учение о распаде души хоть 
и господствует среди неве-
рующих или маловерующих, 
не имеет основания ни в Пи-
сании, ни в предании святой 
Православной Церкви.

- Расскажите, пожалуй-
ста, о том, почему ико-
на праздника Рождества 
Христова написана имен-
но так? Богородица на 
центральном месте. Ангел 
с черными крыльями.

- Иконы Рождества бы-
вают очень разные. Посмо-
трите на всякую икону Бо-
жией Матери. Любой чело-
век, даже не православный, 
конечно, выделит самую 
большую фигуру, самую 
главную – Божию матерь. 
Младенцев в древнем мире 
не очень-то почитали, не то 
что теперь – культ. Мы иначе 
относимся к детству и мла-
денчеству, чем века полто-
ра назад. Любой человек 
из прошлых веков сказал 
бы о главной фигуре - Бого-
матери - иконографически 
Она самая заметная. Здесь 
Она представляет челове-
чество. Младенцу еще ра-
сти, Он займет свое место 
в истории человечества, ко-
торое разделилось во вре-
мени на «до нашей эры» и 

«нашей эры». Божия Матерь 
здесь символизирует плод, 
которое принесло челове-
чество. Плод – Сама Дева 
Мария, а Богомладенец – 
как следствие уже. Почему 
Господь так долго ждал от 
времени грехопадения Ада-
ма и Евы? Он разве не хотел 
спасти человеческий род? 
Абсурдно так думать. По-
чему же ждал воплощения? 
Бог снисходил к Моисею 
и много когда еще, но так 
Он еще не воплощался. Не 
происходило этого потому, 
что человечество просто не 
могло принести этот плод. 
Не было такой, как Честней-
шая Херувим и Славнейшая 
без сравнения Серафим. 
Необходимо это было по-
тому, что в спасении чело-
века от проклятия смерти 
должен был участвовать не 
только Бог, иначе все бы 
произошло моментально. А 
так как центр этого всего – 
Пресвятая Богородица, то и 
на иконах Она в центре.

Протоиерей Михаил Дудко, настоятель храма святителя Иннокентия Московского
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– Интервью и блокада.  
– Лучше не воевать с Рос-
сией. – Речь была не о Ма-
кроне. – Победа в Авдеевке.  
– Духовность и недвижи-
мость. – Решающий довод.
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ВСЯ ЛИ ВОДА СТАНОВИТСЯ 
СВЯТОЙ НА КРЕЩЕНИЕ?

МОЛИТВА О СВЯТОЙ РуСИ

РЕДАКЦИОННЫЙ КОММЕНТАРИЙ
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Любовь к Богу - благо-
дать, которая может от-
крыться всякой без исклю-
чения душе. Где нет этой 
любви, не может быть ниче-
го подлинно доброго. И где 
она есть, никакая иная за-
поведь не будет тяжелой.

Мы можем знать - именно 
на уровне истории, что

• Иисус существовал как 
историческая личность;

• Он был распят римскими 
оккупационными властями;

• у Него были ученики, 
которые после Его смерти 
стали провозглашать, что 
Он воскрес из мертвых.

К сожалению, рядом с на-
шим президентом китаистов 
нет. Вокруг него сплошь аме-
риканисты. Но он исходит из 
национальных интересов 
России... Сейчас недоверие, 
которое было в отношении 
Пекина, уменьшается.

Стр. 12

В конце молитв наша хо-
зяйка доставала из тумбоч-
ки, стоящей под иконами, 
бутылочку и, налив что-то в 
маленькую рюмку, перекре-
стившись, выпивала.

Великопостные службы 
таковы, что хочется, чтобы 
они продолжались и про-
должались, и только теле-
сные немощи понуждают 
нас оставлять их или не-
сколько сокращать...

Протоиерей Александр АВДюГИН

ПРИКОСНОВЕНИЕ 
                  СВЯТОСТИ

ВЕЛИКИЙ КАНОН
АНДРЕЯ КРИТСКОгО

Протоиерей Димитрий СМИРНОВ

Сергей ХУДИЕВ

учЕНыЕ И ИСТОРИчНОСТь
ИИСуСА

Протоиерей Александр ШАРГУНОВ

ВРЕМЯ бОгОСЛОВСКИх 
СПОРОВ зАКОНчИЛОСь

СОцИАЛИзМ КИТАЙСКИх цВЕТОВ
юрий Вадимович ТАВРОВСКИЙ

Преподобне отче
наш Сергие,

моли бога о нас!

ДОРОгИЕ РАДИОСЛуШАТЕЛИ И чИТАТЕЛИ! 
 бРАТьЯ И СЕСТРы! 

Из-зА ДОЛгОВ зА РАДИОПЕРЕДАТчИКИ РАДИОСТАНцИЯ
И гАзЕТА НАхОДЯТСЯ НА гРАНИ зАКРыТИЯ. 

ПРОСИМ ВАШИх МОЛИТВ О РАДИО «РАДОНЕЖ» 
НАШЕМу ДухОВНОМу  ПОКРОВИТЕЛЮ – СВЯТОМу

ПРЕПОДОбНОМу СЕРгИЮ, ИгуМЕНу РАДОНЕЖСКОМу.
(Мы будем благодарны за любое посильное для вас пожертвование. 

Как его можно сделать, написано на стр. 14 и 16)

САМыЙ КОРОТКИЙ
                  МЕСЯц
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Святейший ПАтРиАРХ КиРилл: 
ЦеРКовь оБеСПечивАет 
жизНеСПоСоБНоСть 
человечеСКой ЦивилизАЦии

МоСКвА. 15 февраля 2024 года, на трапезе по окон-
чании Божественной литургии в Храме Христа Спаси-
теля, Святейший Патриарх Московский и всея Руси 
Кирилл поделился своими размышлениями о значении 
церковного Предания и роли современного епископата 
в жизни общества.

«Оценивая то, что произошло за последние десяти-
летия в жизни нашей Церкви, можно, несомненно, сви-
детельствовать о том, что это большой подвиг всего 
нашего православного народа, нашего духовенства, 
нашего епископата. Помню, когда я преподавал патро-
логию, кто-то из студентов академии спросил меня: 
«предание» значит передача из поколения в поколение, 
но есть ли у этого понятия какие-нибудь ограничения? Я 
ответил: есть. Предание не означает передачу мусора, 
предание - это передача ценностей и ничего более», - 
сказал Святейший Патриарх Кирилл.

«Преемственность в светском понимании нередко 
предполагает преемственность власти, политических 
систем, идеологии, но в перспективе вечности все это 
мусор, это приходит и уходит. Что же в первую очередь 
обеспечивает передачу ценностей в жизни народа? Не-
которые скажут: культура. Неправильно! Культура под-
вержена колоссальным влияниям. Старшее поколение 
хорошо помнит: культура пролетариата, буржуазная 
культура - то есть в сфере культуры нет абсолютного кри-
терия. Но то, что передает Церковь, то, что включено в 
Священное Предание, - это и есть непреходящие цен-
ности, которые формируют человеческую личность и со-
храняют, не побоюсь этих слов, жизнеспособность чело-
веческой цивилизации», - отметил Святейший Владыка.

«Некоторым кажется, что мы заняты чем-то отвлечен-
ным: молимся, акафисты поем, а рядом жизнь бурлит, 
столько всего важного необходимо сделать. Так вот, об-
ращаясь к вам, мои дорогие владыки, я хочу сказать: мы 
занимаемся самым главным. Самым главным! - продол-
жил Патриарх. - Технологии могут меняться, культурные 
ценности подвержены эрозии в зависимости от челове-
ческих вкусов, а то, что мы передаем духовные, боже-
ственные ценности из поколения в поколение, то, что 
Церковь является механизмом передачи этих ценно-
стей, налагает на нас колоссальную ответственность».

«И на каждого архиерея сегодня ложится огромная от-
ветственность. Если он не оторвется от того, к чему при-
вык, когда был священником, иеромонахом, игуменом, 
если он не посмотрит на свое служение с совершенно 
иной точки зрения, с иной высоты, то его служение будет 
очень слабым, он не сможет влиять на людей. Убежден, 
что нынешнее поколение епископата это ясно сознает. Я 
благодарю владык, которые сегодня трудятся - трудятся 
замечательно, устрояя церковную жизнь, осуществляя 
работу с молодежью, с детьми, с интеллигенцией нашей, 
входя в реальное соприкосновение с обществом. Все это 
формирует новый, положительный образ Церкви в глазах 
тех людей, которые были всегда далеки от Церкви. Но 
мы не должны почивать на лаврах - в нашей церковной 
жизни еще очень многое нужно сделать и очень многое 
усовершенствовать, но разумно, опираясь на нашу тра-
дицию и одновременно будучи открытым ко всем про-
блемам, которые существуют в мире и реально волнуют 
людей», - сказал Предстоятель Русской Церкви.

«А это предполагает хорошее знание проблем обще-
ства. Когда мы говорим: архиерей должен быть ближе 
к народу, - что это означает? Прежде всего он должен 
знать, чем живет простой народ. А значит, надо встре-
чаться, общаться, беседовать, слышать голоса людей, 
анализировать все это и формировать свое пастырское 
отношение к насущным проблемам. И я хотел бы по-
желать всем нам, труженикам виноградника Христова, 
способности видеть свои прегрешения, свои слабости, 
исправлять их и стремиться осуществить все то, что со-
держится в нашей архиерейской присяге», - заключил 
Святейший Патриарх Московский и всея Руси Кирилл.

Пресс-служба Патриарха Московского 
и всея Руси

Святейший ПАтРиАРХ КиРилл 
утвеРдил лишеНие САНА 
ПРотоиеРея уМиНСКого

МоСКвА. Патриарх Московский и всея Руси Кирилл 
утвердил лишение сана протоиерея Алексия Уминско-
го, изменившего текст молитвы о Святой Руси, сооб-
щает РИА «Новости» со ссылкой на источник в Русской 
Православной Церкви. «Святейший Патриарх Кирилл 
утвердил решение Епархиального суда Москвы о лише-
нии протоиерея Алексия Уминского священного сана», 
– сказал собеседник агентства. 

Епархиальный суд Москвы постановил лишить про-
тоиерея Алексея Уминского священного сана 30 января 
за нарушение священнической присяги (клятвопресту-
пление) - отказ от исполнения Патриаршего благосло-
вения читать молитву о Святой Руси за Божественной 
литургией. Уминский, как сообщалось ранее, не явился 
на заседания без объяснения причин, в суде отмечали, 
что с ним не удавалось связаться.

Самый короткий в году ме-
сяц оказался, тем не менее, 
самым богатым на события. 9 
февраля было опубликовано 
интервью президента России 
Владимира Путина амери-
канскому журналисту Такеру 
Карлсону, справедливо на-
зываемое настоящим проры-
вом информационной блока-
ды, которую западные элиты 
попытались организовать 
России. Сотни миллионов 
просмотров на различных ре-
сурсах – тому свидетельство. 
Координатор по стратегиче-
ским коммуникациям в совете 
национальной безопасности 
США Джон Кирби, отвечая на 
вопрос о том, беспокоится 
ли американская админи-
страция из-за предстоящей 
публикации интервью пре-
зидента России, сообщил: 
«Я не думаю, что нам нужно 
еще одно интервью с Влади-
миром Путиным». В точку. Им 
это совсем не нужно было. Но 
случилось.

Российский лидер под-
робно рассказал англоя-
зычной аудитории, которую 
старательно оберегали от 
«ненужных подробностей», 
об истории «украинского во-
проса», о том, почему была 
начата СВО, как и о ее целях. 
СВО – это не начало войны, 
это способ прекратить войну, 
которая уже велась против 
русского населения. Россия 
пока не достигла всех целей 
специальной военной опера-
ции, в частности, не добилась 
денацификации Украины. А 
на вопрос журналиста, каким 
образом можно выкорчевать 
идеологию, культуру, чувства, 
историю в стране, которую он 
не контролирует, Владимир 
Путин напомнил, что дого-
воренности об искоренении 
нацизма на Украине уже были 
ранее достигнуты – те самые 
стамбульские договоренно-
сти, которые по требованию 
западного начальства Киев 
не стал подписывать. Руково-
дитель переговорной группы, 
напомнил Путин, публично на 
весь мир заявил: «Мы были 
готовы подписать этот до-
кумент, но приехал господин 
Джонсон, тогда премьер-
министр Великобритании, от-
говорил нас от этого и сказал, 
что лучше воевать с Россией. 
Они нам всё дадут, для того 
чтобы мы вернули утрачен-
ное в ходе боестолкновений с 
Россией. И мы согласились с 
этим предложением». 

«Лучше воевать с Росси-
ей», вот так. Или, как еще 
один джентльмен с остро-
ва скорбел (в позапрошлом 
веке) – «как же плохо, когда с 
Россией никто не воюет». Ну, 
вот теперь им хорошо, и даже 
все лучше и лучше. Чем это 
«хорошо» обычно кончается, 
тоже хорошо известно. Тем, 
кто в школе хорошо учился. 
Правда, таких среди нынеш-
ней политической элиты За-
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пада, судя по всему, немно-
го. Значит, придется учить 
снова.

Сейчас все думают на За-
паде, отметил российский 
президент в конце интервью, 
что боевые действия навсег-
да растащили одну часть 
русского народа от другой. 
Нет, сказал он, воссоедине-
ние произойдёт. Рано или 
поздно договориться с Укра-
иной удастся. Все равно от-
ношения между народами 
восстановятся. Потребуется 
много времени, но это, уве-
рен Путин, произойдет. А что 
касается возможности пере-
говоров – не мы же их пре-
рвали, это было сделано под 
нажимом Запада, вот Запад 
пусть теперь и думает, как к 
ним вернуться.

16 февраля региональное 
управление ФСИН в ЯНАО со-
общило, что в исправитель-
ной колонии №3 умер Алексей 
Навальный*. Вскорости по-

следовали множественные, 
но похожие, как под копирку 
сделанные, решительные за-
явления западных лидеров, с 
выражением озабоченности и 
требованиями международно-
го расследования. Некоторые 
заявления, впрочем, несколь-
ко выбивались из ряда похо-
жих. Еще когда СМИ кратко 
сообщили, что Байдена про-
информировали о смерти На-
вального, уже тогда в сети вы-
ражались осторожные сомне-
ния, мол, а понял ли вообще 
при этом Байден, что речь не о 
Макроне, или там не о Зелен-
ском каком-нибудь ещё. И, о, 
ужас, точно – появляется об-
ращение Байдена в связи со 
смертью Алексея Навально-
го*: «Эта трагедия напомина-
ет нам о том, что стоит на кону. 
Нам необходимо продолжать 
финансировать Украину, что-
бы Украина смогла защитить 
себя». Мда… Не о Макроне, 
стало быть, подумал.

Что же касается «между-
народных расследований», 

тут все не просто. Ну, или 
наоборот, как раз-таки про-
сто – особенно если по-
глядеть на расследование 
взрыва «Потоков». Немцам 
про расследование вообще 
лучше помалкивать – они до 
сих пор не могут вспомнить, 
куда подевались результаты 
медицинских анализов, яко-
бы установившие, что все тот 
же Навальный* был когда-то 
отравлен. Ну, вот были, точно 
были, но выслать не можем – 
куда-то подевались. 

И вообще, инфоповод, 
тск, не сработал. Потому 
что грянула Авдеевка. Еще 
совсем недавно, в конце 
января, во время визита в 
Киев Виктория-»печенька»-
Нуланд выразила уверен-
ность, что по мере укрепле-
ния обороны Украины Путин 
получит несколько «при-
ятных сюрпризов» на поле 
боя, в результате чего ВСУ 
«добьются очень серьезных 

успехов». И вот действитель-
но, хотя и не сюрприз ни разу 
– к этому шло, ради этого би-
лись – Минобороны РФ сооб-
щило, что 17 февраля в ходе 
наступательных действий 
подразделения группиров-
ки войск «Центр» полностью 
освободили город Авдеевка 
Донецкой народной респу-
блики. Глубина продвижения 
российских сил в районе 
Авдеевки составила 8,6 км, 
говорилось в сообщении. Ну, 
вот что такое 8,6 км, казалось 
бы? А это не мелочь, совсем 
не мелочь. Герои разобрали 
по кирпичику мощнейший 
укрепрайон, много лет соз-
дававшийся ВСУ в пригороде 
Донецка, из которого десять 
лет мирные кварталы города 
подвергались ежедневному 
расстрелу из самых крупных 
калибров. Разобрали, и про-
тивник бежал, бросая ране-
ных, технику… Это очень зна-
чительная победа. Как Арте-
мовск. Как, надеемся, скоро 
будут и Одесса, и Николаев, 

и Харьков, и другие русские 
города.

В ожидании неминуемого 
краха на бывшей Украине в 
очередной раз озаботились 
духовностью. Обычно это 
означает захваты храмов 
Украинской Православной 
Церкви, но тут решили взять-
ся за святых. На сайте рас-
кольнической «Православ-
ной церкви Украины» гордо 
сообщается, со ссылкой на 
решение ее синода: «Уда-
лить из церковного календа-
ря ПЦУ день памяти блгв. кн. 
Александра Новгородского 
(Невского), в схиме Алексея, 
23 ноября». Высказывались 
предположения, что теперь 
можно ожидать канониза-
ции Бандеры, но тут с уве-
ренностью сказать трудно. 
Все-таки у Зеленского сей-
час мысли о другом – сооб-
щают, что он занят скупкой 
недвижимости за границей, 
на выпрошенные у Запада 
деньги. Ну, до духовности ли 
тут? Хотя требование вконец 
запретить ненавистную УПЦ 
высказать не забыл. 

Исключение из святых 
святого событием церков-
ной жизни не стало – в конце 
концов, какое нам дело до 
того, что решило собрание 
ряженых мошенников, кото-
рое «вселенский патриарх» 
Варфоломей решил наиме-
новать «церковью Украины»? 
Ну, решил и решил, Бог ему 
судья, «этнарху всех греков», 
так сказать. У греков теперь 
другая проблема нарисова-
лась. Теперь Греция, консти-
туция которой начинается со 
слов «Во имя Святой, Еди-
носущной и Нераздельной 
Троицы», стала единственной 
православной страной, в ко-
торой разрешены «однопо-
лые браки». Греческая Цер-
ковь, настоящая, не ряженые 
какие-нибудь из приёмной 
Порошенки, очень просила 
этого не делать, но Церковь 
не послушали и закон при-
няли. Во время дискуссии в 
парламенте, среди проче-
го, высказаны были многие 
аргументы, среди которых 
встретился истинный перл 
премудрости. Греческое пра-
вительство разъяснило, что 
однополые браки легализу-
ются «для геостратегической 
борьбы с Россией». Мол, мы 
же ж Запад, так ведь? А Запад 
сейчас что? Запад сейчас изо 
всех сил борется с Россией. 
Во-о-о-т! А в России-то «од-
нополые браки» запрещены, 
так вот назло России мы себе 
уши и отморозим … отставить 
… «однополые браки» разре-
шим. Не беремся утверждать, 
что этот довод был решаю-
щим при принятии решения, 
но кто ж знает? В нынешней 
европейской атмосфере еще 
и не такое могло случиться.

*Лицо, внесенное Росфин-
мониторингом в перечень тер-
рористов и экстремистов.
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Великий канон Андрея 
Критского принят Церковью 
к ежепостному прочтению 
для того, чтобы в нас воз-
будить покаяние и чтобы в 
сердце сложилось правиль-
ное понятие о том, что такое 
покаяние. Мы привыкли оце-
нивать все, что происходит 
вокруг нас, через те чувства, 
которые у нас по этому по-
воду бывают в душе: хорошо 
мне или плохо, – и в зависи-
мости от этого выносить суд 
какому-то событию. И от этой 
привычки нам нужно обяза-
тельно отвыкнуть, потому 
что надо, как и преподобный 
Андрей, рассматривать свою 
жизнь с точки зрения слова 
Божия, постепенно себя вос-
питывая, постепенно трудясь 
над тем, чтобы слово Божие 
в нас вместилось – чтобы мы 
могли оценивать и свои по-
ступки, и свое духовное со-
стояние, и то, что происходит 
вокруг нас, именно им, а не 
по тому чувству, которое мы 
испытываем. Ну, во-первых, 
потому, что наши чувства 
лгут, а во-вторых, в наших 
чувствах всегда присутствует 
лесть, потому что каждый че-
ловек в силу своей греховно-
сти эгоист и поэтому всегда 
себе желает блага, и причем 
блага, к сожалению, не ду-
ховного, а телесного или, что 
более пагубно, душевного.

Человек пытается как-то 
увернуться от воли Божией, 
пытается сам устроить свою 
жизнь, забывая о том, что 
Господь печется о каждом. 
Причем иногда Богу угодно, 
чтобы в одно прекрасное 
время своей жизни человек 
принял скорбь. Почему? По-
тому что эта скорбь нужна 
ему для его спасения.

Часто человек задает себе 
вопрос: почему со мной слу-
чилось то-то и то-то? Может 
быть, я чем-то согрешил? И 
пытается во что бы то ни ста-
ло найти ответ и думает, что, 
найдя ответ, он это испра-
вит и тогда скорбь уйдет. Да, 
действительно, опыт нашей 
жизни научает, что и так бы-
вает. Но это не значит, что то, 
что с нами происходит в жиз-
ни трудного, печального и 
скорбного, есть обязательно 
следствие какого-то нашего 
греха. Нет, вся наша жизнь 
греховная, и это надо понять.

Грех не есть обязательно 
какой-то поступок. Можно 
достичь такого образа жиз-
ни, что не будешь совершать 
никакого плохого поступка. 
Можно путем суровой аске-
зы, внутреннего труда до-
стичь того, что голова будет 
свободна от дурных мыслей 
– это очень трудно, но дости-
жимо. Еще более трудно, но 
также достижимо очистить 
свое сердце от помыслов лу-
кавых, то есть тех движений 
сердечных, которые бывают 
по наущению дьявола. И ког-
да человек этого достигнет – 
а из всего человечества это-
го достигают единицы, – это 
не значит, что человек изба-
вился от греха. Это значит 
только, что человек достиг 
праведности. А грех – это со-
всем другое. Грех – это есть 
разделение человека и Бога.

Грех есть отдельная от 
Бога жизнь, есть самостоя-
тельность человека от Бога. 
Вот такая жизнь есть грех, 
который может не выра-
жаться в каких-то ужасных 
поступках, плохих словах, 
плохих мыслях и нехороших 
чувствах. Поэтому у людей, 
не знающих Бога, часто воз-
никает вопрос: вот живет 
прекрасный человек, но в 
Бога не верует, в храм не 
ходит – что же с ним будет 
после смерти? То же самое, 
что и в этой жизни: как он 
не знал Бога в этой жизни, 
будучи прекрасным челове-
ком, так он и умрет и будет 
там, в том мире, не знать 
Бога, оставаясь в собствен-
ной прекрасности, то есть 
пребывая в том же аду. Ад 
– это не обязательно Бутыр-
ская тюрьма. Ад – это бытие 
вне Бога. Ад – это создание 

такой жизни, где нет Бога. 
Поэтому Господь сказал, что 
мытари и грешники предва-
ряют праведных фарисеев в 
Царствии Небесном. Потому 
что фарисею не в чем каять-
ся, он живет правильно, хо-
рошо, он не чувствует, что он 
грешник, потому что он дела-
ет все правильно. А грешник 
понимает, что он грешник, 
потому что его греховные 
мысли и поступки, слова и 
чувства для него самооче-
видны. Поэтому грешнику в 
некотором смысле проще. И 
вот мы все грешники, поэто-
му нам это проще понять, 
проще ощутить.

Разрушение этой сте-
ны, освобождение от греха, 
соединение с Богом дается 
Богом человеку даром, не за 
какие-то заслуги, не за то, 
что он хороший. Это вообще 
тайна, почему так происхо-
дит. «Ихже бо предуведе, тех 
и предустави» – апостол Па-
вел сказал такие слова очень 
интересные, из которых по-
том много ересей возникло, 
и, в частности, кальвинизм. 
Почему так? Вот хороший 
человек – и нет у него веры. 
А дрянь последняя, можно 
сказать, подзаборная – и 
Господь дает веру. Как это? 
Почему? Это таинственно. 
И у того человека, который 
имеет веру, хоть он и гре-
шен, но, если он сознает 
грех и вступает на путь ис-
правления, у него есть шанс 
спасения. Потому что только 
живые взаимоотношения че-
ловека и Бога могут спасти 
душу, спасти от греха, спасти 
от этого разъединения, если 
человек хочет, хочет соеди-

ниться с Богом вопреки сво-
им грехам, своим страстям, 
устройству своей жизни – 
вопреки всему, во что бы то 
ни стало хочет соединиться 
с Богом. И это желание че-
ловека Богом и награждает-
ся, Господь Сам освобожда-
ет человека. Господь может 
очистить, может помочь 
этому человеку и с молит-
вой, и помочь освободиться 
от каких-то страстей, лишь 
бы он воистину хотел не 
устроиться здесь, на земле, 
подольше, побезопасней и 
получше, а именно воистину 
хотел бы достичь Бога.

Покаяние, по определе-
нию, это и есть осознание 
всего ужаса того, что я отъе-
динен от Бога, что я не знаю, 
где Он, что я не чувствую Его, 
что я Его не знаю. Это со-
стояние, когда человек по-
нимает, что то, как он живет, 

это не есть жизнь, и стре-
мится во что бы то ни стало 
так Богу угодить, чтобы Го-
сподь на него посмотрел, 
призрел на его усилия, пусть 
и ничтожные, пусть и несу-
разные, пусть и ошибочные, 
но они все-таки есть, есть 
это устремление. Вот это – 
основа духовной жизни. И 
покаяние есть возбуждение 
своей души к этому внутрен-
нему деланию, чтобы не со-
глашаться, чтобы все отри-
нуть, что этому мешает, что-
бы основной мотив каждого 
поступка был приближен к 
Богу. Тогда в этом свете бу-
дет понятно, что многое из 
того, к чему мы стремимся, 
совершенно не нужно.

Надеюсь, каждому хотя бы 
со слуха известно, что «без 
смирения нет спасения». И 
хотя нас совершенно спра-
ведливо возмущает то или 
другое и гнев у нас бывает на 
это совершенно праведный.

И что нужно? Нужно при-
нять это от Бога и смириться, 
потому что раз Господь так 
устроил – ведь Он все видит, 
все знает, Он видит всякую 
несправедливость, Он видит 
всякую обиду, которая нам 
нанесена, Он видит все, – и 
раз Он этому попускает, зна-
чит, это нужно. Кому нужно? 
Мне нужно. Зачем? Затем что 
Господь решил избрать такое 
лекарство, и когда я буду это 
переживать, буду стараться 
выйти из этого, то моему духу 
от этого будет польза.

Часто спрашивают: ба-
тюшка, я что-то там недочи-
тал, или переел, или еще что-
то – можно причаститься? Да 
можно, моя, что ли, Чаша? Но 

чем меньше трудишься, тем 
меньше и получишь. Какой в 
этом смысл? Вот ты получил 
всего Христа. То, что шире 
вселенной, вошло в тебя. Но 
ты перешагнул за порог хра-
ма – и что? Особенно это вид-
но на детях. Вот причастился 
ребеночек, выходит на улицу 
– и все забыл, кидает, швыря-
ет, ломает. Что в нем произо-
шло? Ничего не произошло. 
Почему? Труда-то никакого 
не приложено. Вошло и тут 
же вышло, ничего человек не 
мог удержать. Ему дано все, 
дано больше, чем имели апо-
столы при живом общении с 
Господом Иисусом Христом. 
Дана вся полнота, которую 
только можно вообразить. 
Весь Христос, Который вез-
десущ как Бог, - в тебе. И 
что? И ничего. А никому и не 
страшно: привык человек, 
живет спокойно.

Поэтому нам нужен труд 
над размягчением сердца, 
над расширением его. А для 
этого нужно заповеди Божии 
исполнять, нудить себя на это. 
Нужно перестать лукавить, по-
тому что Бога все равно не об-
манешь, как ни выкручивайся. 
Бог-то видит тебя, знает. Он 
знает источник твоих чувств и 
слов и знает этот зазор между 
истинным состоянием дел 
и тем, что ты говоришь. То 
есть кого ты обманываешь? 
Батюшку? Да шут с ним, с ба-
тюшкой, ты о себе подумай. 
Ну ходи в церковь сорок лет 
– и так ничего и не узнаешь, и 
так ничего в тебя и не войдет, 
ты будешь тем же фарисеем. 
Можно всю жизнь отходить 
в храм и Бога-то не познать, 
не ощутить Его. Какой в этом 
смысл? А ведь сотни тысяч 
людей ходят в храм и не зна-
ют Бога, и не знают Христа, 
и не знают даже, что такое 
благодать.

Так вот, время покаяния, 
время поста дано для того, 
чтобы нам это все как можно 
более честно и перед собой, 
и стоя перед Богом, осмыс-
лить и осознать. Конечно, 
это очень трудно, нужно 
действительно огромное са-
моотречение, чтобы вот так 
перед Богом предстать без 
всяких фокусов, без всякого 
человекоугодия, без всякого 
заискивания – вот таким, как 
ты есть, грешником, в этом 
признаться и это начать ис-
правлять. Не повиноваться 
своим чувствам и стараться 
относиться к ближнему свое-
му по возможности, как к са-
мому себе. А это очень труд-
но, потому что мы же совер-
шенно отчетливо видим, что 
ближний ну никак не достоин 
этого. Но Господь не говорит, 
чтобы мы выбирали достой-
ного нашей любви. Он про-
сто говорит, что нужно так. И 
надо себя к этому понудить. 
Не нужно льстить, не нужно в 
зависимости от его поведе-
ния каким-то образом регу-
лировать и свое. И понятно, 
что это уж слишком против 
течения и, если мы начнем 
сразу, мы просто с этим не 
справимся. Но во всяком слу-
чае, главное устремление, 
вся тенденция нашей жиз-
ни должна быть к этому, это 
основополагающее. И конеч-
но, опора наша должна быть 
в Евангелии, во Христе – в 
этом воплотившемся Слове 
Божием. Помоги нам в этом 
Господь. Аминь.

Храм Благовещения
Пресвятой Богородицы,

1 марта 1993 года, вечер.

ВЕЛИКИЙ КАНОН АНДРЕЯ КРИТСКОгО Протоиерей
Димитрий СМИРНОВ

Великопостные службы таковы, что хочется, чтобы они продолжались и 
продолжались, и только телесные немощи понуждают нас оставлять их или 
несколько сокращать, приспособляясь к нуждам нашего большого города.

НОВОСТИНОВОСТИ

ПАтРиАРшее оБРАщеНие
По СлучАю ПРАздНовАНия 
дНя ПРАвоСлАвНой Молодежи

дорогие братья и сестры!
Сердечно поздравляю всех вас с сугубым торже-

ством: с праздником Сретения Господня, а также с Днем 
православной молодежи.

Ныне Церковь прославляет принесение Богомладен-
ца Иисуса во Иерусалимский храм и вспоминает Его 
встречу с праведным Симеоном и пророчицей Анной, 
в образе которых святые отцы традиционно видят оли-
цетворение всех людей, от начала времен ожидавших 
прихода в мир Спасителя. В чем духовный смысл этого 
праздника? Вечный, но во человечестве юный Бог встре-
чается с пресыщенным днями старцем, готовящимся к 
переходу в Вечность. Встречается, чтобы, как поется в 
кондаке праздника, руце Симеона благословить, якоже 
подобаше, предварив. Прежде Своего выхода на служе-
ние людям Христос благословляет праведного старца, 
даруя ему отпущение из жизни временной и обновляя 
надеждой на чаемое вечное спасение.

Вы наверняка слышали выражение, когда о ком-то 
говорят, что у него «молодая душа». Но разве может 
душа стареть? Разве на нее распространяются за-
коны физического мира? Да, душа стареет, но этих 
морщинок не видно глазу. Она дряхлеет тогда, ког-
да теряет вечные смыслы бытия и утрачивает связь 
с Богом. Тогда человек вне зависимости от возраста 
чувствует душевную усталость и внутреннюю пусто-
ту, которую не заполнить никакими внешними раз-
влечениями и впечатлениями.

Без Бога все юное и по земным меркам молодое 
становится старым и духовно немощным. И напро-
тив - в Боге человек обретает истинный смысл и волю 
к жизни, находит свое предназначение и начинает по-
настоящему познавать себя. Ветхое земное обновляет-
ся лишь юной Небесной вечностью. К такому преобра-
жению непреходящему, духовному - к жизни нестарее-
мой - все мы призваны стремиться.

Хотел бы пожелать каждому - и особенно нашим мо-
лодым братьям и сестрам во Христе - никогда не терять 
духовной бодрости и дорожить личными отношениями с 
Господом, поддерживая их поучением в слове Божием, 
исполнением евангельских заповедей и прежде всего - 
участием в спасительных Таинствах Церкви.

Благословение Господа Иисуса Христа, Свободителя 
душ наших, дарующего нам воскресение (тропарь Сре-
тения), да пребывает со всеми вами.
+КиРилл, ПАтРиАРХ МоСКовСКий и вСея РуСи

Патриархия.ru

теКСт СлужБы ПРАздНиКА СРетеНия 
гоСПодНя НА ЦеРКовНоСлАвяНСКоМ 
и РуССКоМ языКАХ С ПояСНеНияМи

МоСКвА. Текст службы праздника Сретения Го-
сподня на церковнославянском и русском языках с 
пояснениями и комментариями (можно cкачать в pdf - 
http://www.patriarchia.ru/db/text/6102593.html)

В помощь прихожанам, которые стремятся в полной 
мере понимать смыслы молитвословий и богослужеб-
ных песнопений, публикуем текст службы праздника 
Сретения Господня на церковнославянском и русском 
языках. Русский перевод сопровождается минималь-
ным комментарием, в котором раскрываются источ-
ники прямых и некоторых косвенных цитат, а также 
смысл тех мест, которые подразумевают знание реа-
лий, не вполне знакомых современному читателю или 
слушателю.

Этот материал подготовлен комиссией по богослу-
жению и церковному искусству Межсоборного при-
сутствия Русской Православной Церкви под пред-
седательством епископа Зарайского Константина в 
рамках работы по теме «Вспомогательные средства 
для преодоления проблемы непонимания мирянами 
богослужения». Редактор-составитель - священник 
Михаил Желтов.

Здесь можно найти все изменяемые части службы 
на Сретение Господне. Русский перевод богослужеб-
ных текстов, представленный в книге, не предназначен 
для совершения богослужения на русском языке. Цель 
перевода - разъяснить трудные и непонятные места 
церковнославянского текста, а отнюдь не поставить 
под сомнение его литургическое использование.

Предложенный перевод выполнен не с церковносла-
вянского, но с греческого языка, поскольку церковнос-
лавянский текст сам по себе также является переве-
денным с греческого, и перевод, сделанный с перево-
да, лишь умножил бы ошибки и неточности. Однако по-
лучившаяся русская версия максимально приближена 
к звучанию привычного церковнославянского текста, 
вплоть до повторения порядка слов, где это возможно, 
использования архаичной лексики и так далее.

В ходе перевода выяснилось, что некоторые места 
греческого оригинала в церковнославянском тексте 
либо переданы недостаточно точно, либо могут стать 
доступнее для понимания путем точечных исправле-
ний. В таких случаях к церковнославянскому тексту 
предложены уточнения на полях; непосредственно в 
текст никакая правка не вносилась.

Приходы.ru/Патриархия.ru
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Слушайте радио «радонеж» в любое время
через ГолоСовоГо ПомощниКа «алиСа»

https://www.facebook.com/radioradonezh

В 2014 одну из своих ста-
тей я назвал «Первые залпы 
Третьей мировой». Сегодня 
очевидно, что это и было на-
чало войны.

Я не упрекаю всех, кто 
старался не замечать, как 
на Донбассе гибли такие же 
русские люди, как и те, кто 
живут в Москве, Петербурге, 
Омске, на Дальнем Востоке. 
Многие были погружены в 
свои житейские, бытовые 
заботы, старались не думать 
о сожженных 2 мая в Одессе, 
не знали или не хотели знать 
об Аллее Ангелов в Донецке. 
Я понимаю, что это тяжело.

Повторю, что сказал в 
первые дни СВО в прямом 
эфире: «С началом спецо-
перации по защите народа 
Донбасса и освобождению 
Украины от нацистского 
режима российское обще-
ство словно просветили 
рентгеном.

Подавляющее большин-
ство нашего народа под-
держало свою армию. Люди 
сердцем почувствовали, 
что за нами правда, что, 
освобождая Украину, наши 
бойцы защищают не толь-
ко Донбасс от нацистских 
карателей, но и всю нашу 
Родину.

Большинство наших со-
отечественников сердцем 
почувствовало, что на по-
лях нынешних сражений 
битва ведется не только 
за Донбасс, но и за судьбу 
России в тотальной войне 
на уничтожение, которую 
Запад развязал против 
нас. И значит правда за 
нами, и нельзя не поддер-
жать нашу армию.

Но обнаружили себя и 
носители иного духа: это 
коллективный либеральный 
«смердяков», что выступил 
против своего же государ-
ства. Почему же эти люди 
дружно не замечали пре-
жде и не видят сейчас, как 
каратели-националисты 
методично убивают мир-
ных жителей Донбасса? 
Это легко объяснить - уни-
чтожение русских людей 
происходит по инициативе 
Запада, а российский ли-
берал всегда воюет на сто-
роне Запада. Ну что же, с 
либералами все ясно, дру-
гого и не ожидали. Многие 
из них стали релокантами, 
бежали с родной земли в 
трудный для нее час.

Но с началом спецопера-
ции мы увидели, как закипел 
«разум возмущенный» у тех, 
кто считает себя истинными 
христианами, далекими от 
такого «грязного и низмен-
ного дела», как политика. И 
вот эти «истинные христиа-
не» немедленно в полном 
соответствии с учением гра-
фа Льва Толстого стали вы-
ступать якобы за мир. Они 
ведь против войны.

Сегодня меня попроси-
ли прокомментировать ре-
шение Церковного суда о 
лишении сана священника 
Алексея Уминского.

Некоторые СМИ утверж-
дают, что священник Умин-
ский отказывался читать мо-
литву о победе в СВО, о по-
беде России над Украиной. 

Это явное передергивание. 
Постараюсь объяснить.

Обратились ко мне с 
просьбой прокомментиро-
вать это решение потому, 
что 12 декабря в радиопе-
редаче памяти Александра 
Невского «Русская Право-
славная Церковь молится о 
победе» мне пришлось гово-
рить о призыве протоиерея 
Уминского к православным 
христианам искать те хра-
мы, в которых молятся не о 
победе, а о мире. И заявил 
это протоиерей Алексий 
Уминский не в частной бесе-
де, а в интервью иноагенту, 
бывшему главному редакто-
ру вполне себе вражеской 
радиостанции «Эхо Москвы» 
Алексею Венедиктову, при-
зывая верующих не посе-
щать те храмы, где во вре-
мя Божественной Литургии 
произносится молитва за 
победу русского воинства. 
Уминский считает, что «мо-
литва о Победе несовмести-
ма с Литургией».

Во-первых, я понимаю 
чувства прихожан и тех, кого 
окормлял протоиерей Умин-
ский. Естественно, они счи-
тают решение Церковного 
суда слишком суровым.

Но вот передергивать-то 
не надо, под запрет Умин-
ский попал не за то, что при-
зывал молиться о мире! Мо-
литва, которая читается на 
каждой литургии, называет-
ся молитвой о Святой Руси, 
а не молитвой о победе над 
Украиной.

И вот что говорится в со-
общении Епархиального 
суда: «Уминский подлежит 
извержению из священного 
сана за нарушение священ-
нической Присяги (клятво-
преступление) - отказ от 
исполнения Патриаршего 
благословения читать мо-
литву о Святой Руси за Бо-
жественной литургией».

Напомню слова молитвы: 
«Брани хотящия ополчишася 
на Святую Русь, чающе раз-
делити и погубити единый 
народ ея».

13 января состоялось 
третье заседание суда по 
делу Уминского. Священ-
нослужитель не пришел ни 
на одно, поэтому Епархи-
альный суд вынес решение в 
его отсутствие.

В ноябрьском интервью 
Уминский говорил так: «Мое 
принципиальное понимание 
в том, что всякое насилие, 
всякая злость - грех, они 
не могут быть оправданы 
ничем, никакими даже са-
мыми высокими идеями. 
Нельзя убивать и нельзя 
воевать ради каких-то даже 
самых прекрасных истин 
человеческих».

Какие вроде бы прекрас-
ные слова добрейшего че-
ловека, настоящего гума-
ниста. И как же они ложатся 
на душу политикам, которые 
требуют прекратить боевые 
действия и заключить мир с 
Украиной.

Будто не понимают, что 
перемирие приведет к еще 
более тяжелой и более кро-
вопролитной, страшной по 
своим последствиям для 
России войне. Не зря о та-
ком же мире говорят в США 
и чиновники НАТО. Уди-
вительное единодушие в 
стремлении к такому «миру» 
проявляют российские ли-
бералы с западными врага-
ми России.

А как же слова Спасите-
ля? «Не мир, но меч принес 
Я вам», - предупредил Своих 
учеников Христос. То есть 

будьте готовы к защите ис-
тины и веры.

И эти грозные слова Сына 
Божия век за веком под-
тверждаются в истории зем-
ных войн, ибо в каждой из 
них находим знаки противо-
стояния света и тьмы - отзву-
ки Великой Небесной битвы, 
бунта части возгордившихся 
ангелов, отпавших от Бога-
Творца.

Неужели за тысячу лет 
своей истории русская Цер-
ковь не понимала Евангелие, 
прославляя святых благо-
верных князей, защитников 
русской земли? 

Отражение выбора каждо-
го человека - с кем ты, за что 
и против чего идешь в бой - 
точнее всего сказывается на 
его нравственной позиции в 
дни сражений.

А как же прп. Сергий бла-
гословил князя Димитрия 
на Куликовскую битву и двух 
схимонахов Александра 

Пересвета и Андрея Осля-
бю? Игумен Земли Русской 
тем самым показал людям, 
что это битва священная, за 
храмы Божии, за веру.

Видимо, преподобный, 
в отличие от Уминского, не 
знал, что «всякое насилие, 
всякая злость - грех, они не 
могут быть оправданы ни-
чем, никакими даже самыми 
высокими идеями.

Нельзя убивать и нельзя 
воевать ради каких-то даже 
самых прекрасных истин 
человеческих?»

Или все же мнение ли-
берального священника не 
совпадает с учением Пра-
вославной Церкви, всегда 
благословляющей защит-
ников родной земли и веры 
Православной.

За что мы воюем? Ну 
ладно, в 2022-ом некото-
рые поначалу могли этого 
не понимать. Но почему се-
годня иной православный 
не замечает, как на землях 
южной Руси пытаются уни-
чтожить Православную Цер-
ковь, заменить ее лжецерко-
вью - ПЦУ?

Казалось бы, после погро-
ма великой святыни Русской 
земли Киево-Печерской 
лавры, закрытия многих пра-
вославных храмов, изгнания 
священства и монашества 
всем ясно, против чего они 
воюют. После свидетельств 
о многочисленных престу-
плениях неонацистов против 
мирных жителей Донбасса, 
после террористических 
преступлений на террито-
рии России всем разумным 
людям ясно, что этот режим, 
оккупировавший южно-
русскую землю по приказу 

западных хозяев «воевать 
до последнего украинца», 
истребляет народ бывшей 
Украинской ССР, чтобы очи-
стить от славян эти земли. 
Это страшный враг всей 
Русской земли и враг Церк-
ви Христовой.

Конгрессмен-демократ 
Джейми Раскин убежден, 
что война против России 
оправдана, поскольку наше 
государство «сейчас явля-
ется мировым центром ан-
тифеминистской, антигей-
ской, антитрансгендерной 
ненависти».

Американский конгресс-
мен говорит откровенно о 
задачах, которые поставили 
перед собой США: «Россия - 
православная страна с тра-
диционными социальными 
ценностями. Именно поэто-
му она должна быть уни-
чтожена, вне зависимости 
от того, какую цену за это 
придется заплатить Соеди-

ненным Штатам».
Улавливаете суть? Долж-

на быть уничтожена именно 
потому, что православная и 
с традиционными ценностя-
ми! По-моему, предельно 
ясно.

Если бы это зло можно 
было остановить молит-
вами тех, кто считает себя 
«истинными христианами», 
всех этих пацифистов-
гуманистов! Не пришлось 
бы тогда русскому солдату 
проливать свою кровь и от-
давать душу за други своя. 
Но только русский солдат 
может разгромить и загнать 
в могилу нацизм, корич-
невую чуму, которая вновь 
объявила нам войну.

Епископ Питирим (Творо-
гов) назвал слова Уминского 
«метастазой болезни либе-
рализма, которая проникла 
в нашу Церковь».

А это очень опасная бо-
лезнь. В начале ХХ века 
либеральные священни-
ки духовно поддерживали 
«прогрессивную обществен-
ность», боровшуюся с «от-
сталым самодержавием». 
А в феврале 17-го надели 
красные банты и с востор-
гом поздравляли друг друга 
с наступившим «царством 
свободы». К чему это при-
вело, мы знаем. К величай-
шим бедствиям для народа, 
страны и Русской Церкви.

Затем многие из них ор-
ганизовали обновленческую 
«Живую Церковь» и писали 
доносы на верных свято-
му патриарху Тихону, как на 
«царистов» и «врагов совет-
ской власти».

Чтобы понять логику 
протоиерея Уминского, 

Виктор САУЛКИН МОЛИТВА О СВЯТОЙ РуСИ
Фрагмент прямого эфира на Радио «Радонеж»

НОВОСТИ

зелеНСКий тРеБует 
БыСтРее зАПРетить уКРАиНСКую 
ПРАвоСлАвНую ЦеРКовь

Киев. Народные депутаты получили сигнал от Пре-
зидента Украины Владимира Зеленского, чтобы зако-
нопроект №8371 о запрете УПЦ был как можно быстрее 
принят Верховной Радой во втором чтении, сообщает 
Русская народная линия со ссылкой на Союз право-
славных журналистов.

По словам нардепа от «Евросолидарности» Николая 
Княжицкого, законопроект уже рассматривается в гу-
манитарном комитете, а сам проект Закона хотят уже-
сточить правками СБУ, а также упростить возможность 
перехода общин из УПЦ в ПЦУ.

Согласно поданному СБУ документу, религиозные 
организации могут быть ликвидированы в случае, если 
их «уполномоченные лица» совершали «преступления 
против основ национальной безопасности Украины».

По данным издания, комитет работает над «усилени-
ем» законопроекта, чтобы он смог пройти второе чте-
ние и не подвергнуться критике со стороны Евросоюза.

Другой нардеп от «ЕС» Владимир Вятрович утвержда-
ет, что в Раде есть общее желание вынести законопроект 
на рассмотрение в зал, но есть множество разногласий 
о том, в какой форме он должен быть проголосован.

СотНи жителей виННиЦы 
МолилиСь возле зАКРытого 
РейдеРАМи ХРАМА

Киев. Вечером 15 февраля 2024 года, после того, 
как сторонники «Православной церкви Украины» спили-
ли замки и закрыли храм в честь иконы Божией Матери 
«Скоропослушница», сотни верующих собрались на мо-
литву возле церкви.

Ранее, 12 февраля, состоялось собрание религи-
озной общины храма, на котором члены прихода вы-
разили верность Украинской Православной Церкви во 
главе с Блаженнейшим митрополитом Киевским и всея 
Украины Онуфрием. Как сообщает Информационно-
просветительский отдел Украинской Православной 
Церкви, несмотря на решение религиозной общины, 
сторонники «ПЦУ» срезали замки и закрыли храм. При-
хожане вынуждены молиться на улице.

Служба коммуникации ОВЦС/Патриархия.ru

в чеРНовиЦКой оБлАСти 
РейдеРы зАХвАтили ХРАМ

Киев. 7 февраля 2024 года группа представителей 
«ПЦУ» захватила в городе Сокиряны Черновицкой обла-
сти Украины Петропавловский храм Украинской Право-
славной Церкви, сообщает сайт Союза православных 
журналистов.

Как рассказали корреспонденту СПЖ, около 20.00 
несколько десятков человек, возглавляемых «капелла-
ном» «ПЦУ» Романом Грищуком, срезали замок на две-
ри подсобного помещения храма - оно имеет прямой 
выход через алтарь в основную часть храма. По словам 
очевидцев, рейдеры именно через это помещение че-
рез алтарь и попали в храм, в том числе женщины.

После этого представители раскольнической струк-
туры «отслужили молебен». Причем вместе с рейдера-
ми в храме присутствовали полицейские, которые не 
только не препятствовали в срезании замков, но и по-
могали досматривать алтарь.

***
Первая рейдерская атака произошла осенью 2023 

года: 12 ноября инициативная группа, в составе кото-
рой было около двух десятков человек, попыталась за-
хватить храм святых апостолов Петра и Павла, причем 
никто из рейдеров не принадлежал к приходской общи-
не и в храме ранее не появлялся. Их пропустили на тер-
риторию храма, но не позволили войти внутрь святыни. 
Полиция, присутствовавшая на месте событий, не до-
пустила физического противостояния, и в итоге «акти-
висты» были вынуждены удалиться. За несколько не-
дель до этого территориальная община при поддержке 
капелланов «ПЦУ», приехавших из Черновцов, провела 
голосование на площади города за переход храма в ве-
дение раскольнической структуры.

Служба коммуникации овЦС/Патриархия.ru
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ПоСледние новоСти общеСтвенной и релиГиозной жизни

НОВОСТИНОВОСТИнеобходимо вспомнить, 
что некогда Уминский 
поддержал скандальных 

кощунниц, устроивших тара-
каньи пляски и беснования в 
Храме Христа Спасителя.

А в 2010 году Уминский 
подписал письмо в под-
держку Михаила Ходорков-
ского. Если бы это было 
лишь сострадание к греш-
нику и желание помочь 
ему исправиться. Умин-
ский назвал процесс над 
олигархом-уголовником 
«судилищем», которое «на-
влекло несмываемый по-
зор» на судебную и правоо-
хранительную системы.

Но ведь доказано, что по 
приказу Ходорковского его 
слуги Пичугин и Невзлин 
организовывали убийства 
людей ради захвата активов 
компанией «юкос».

Ходорковского, созна-
тельного и последователь-
ного врага России, взаимо-
действующего с западными 
спецслужбами, священник 
Уминский открыто называет 
своим другом.

Кстати, вспомним, что 
Ходорковского Владимир 
Путин помиловал и выпу-
стил раньше положенного 
срока, отпустил на Запад 
после просьб попрощаться 
с больной матерью. И тогда 
олигарх обещал больше ни-
когда не заниматься полити-
кой. Но ведь сейчас именно 
Ходорковский финансирует 
всю эту «несистемную оппо-
зицию», окопавшуюся на За-
паде и мечтающую вернуть-
ся в Россию в обозе войск 
НАТО. И все эти персонажи 
строят планы и публикуют 
карты будущего расчлене-
ния России.

Эта публика демонстри-
рует невиданную русофо-
бию, просто какую-то зоо-
логическую ненависть к Рос-
сии, аплодируют терактам в 
России, радуются гибели 
русских солдат и поддер-
живают откровенных наци-
стов, в том числе и беглого 
российского политика Илью 
Пономарева, который взял 
на себя ответственность за 
убийство Дарьи Дугиной и 
признался, что теракт ис-
полнили подконтрольные 
ему боевики, финансирует 
их Михаил Ходорковский!

Священника Уминского 
лишили сана вовсе не за то, 
что он ездил исповедовать 
Ходорковского, как пытают-
ся сегодня утверждать не-
которые либеральные СМИ. 
А за то, что Уминский упор-
но занимался политикой и 
своей священнической дея-
тельности придавал явную 
политическую направлен-
ность, изображая духовную 
поддержку людей свободо-
мыслящих. Но все эти люди 

были весьма определенных 
политических взглядов, оп-
позиционных государству, 
призывали к смене «режи-
ма», как это делала такая же 
«прогрессивная интеллиген-
ция» в начале ХХ века, «се бо 
брани хотящия ополчишася 
на Святую Русь, чающе раз-
делити и погубити единый 
народ ея.»

Заметим, что тогда же, в 
декабре 2010 года, Умин-
ский обвинил Церковь в… 
неучастии в политике. Он 
требовал от Церкви высту-
пить в одном ряду с внеси-
стемной оппозицией, чтобы 
вместе с ними разрушать 
российское государство.

Признаюсь, я был тогда 
очень удивлен, потому что 
все 90-е протоиерей Умин-
ский не был замечен в рядах 
священников-патриотов, 
смело выступавших в защи-
ту простого народа и обли-
чавших антинародную суть 
ельцинского олигархическо-
го окружения.

Уминский, исповедующий 
радикально-либеральные 

взгляды, настойчиво пы-
тался втянуть Русскую 
Православную Церковь в 
антигосударственную дея-
тельность. Вот за это его 
запретили, а не за его «па-
цифистские» взгляды.

В 2019 году Уминский 
с несколькими десятками 
либеральных священнос-
лужителей подписал скан-
дальное письмо в защиту 
представителей «пятой 
колонны» - инициаторов, 
вдохновителей и участни-
ков несанкционированных 
митингов в Москве. А ведь 
это была явная подготовка 
московского майдана...

А в 2021 году Уминский 
записал видео в поддержку 
Навального. Его поддержа-
ли все либеральные СМИ.

Ну а роль Навального в 
жизни современной России 
как провокатора, пытающе-
гося вытащить молодежь 
на московский майдан, по-
моему, уже давно для всех 
понятна.

Хотелось бы обратиться 
к тем, кто почитает и любит 
протоиерея Уминского, к его 
единомышленникам: «Вы 
понимаете, что означали его 
призывы не ходить в храмы, 
где молятся о победе, что 
значат его публичные высту-
пления в СМИ, которые при-
знаны иноагентами?»

Конечно, каждый право-
славный человек имеет 
право придерживаться раз-
ных политических взглядов. 
В том числе и Уминский. Не 
сомневаюсь, что он может 
быть уважаемым и люби-
мым пастырем для своих 
чад. Но это было выступле-
ние не простого человека, 

а священнослужителя, сло-
ва которого многие могли 
воспринимать как позицию 
Русской Православной 
Церкви.

Постоянный участник 
передач «Эхо Москвы» ста-
новился неким духовным 
руководителем либераль-
ной интеллигенции, явно 
враждебной государству. А 
ведь в США открыто гово-
рят, что делают ставку на 
внутреннюю дестабилиза-
цию России, на очередную 
революционную смуту в 
нашей стране, которую по-
бедить военным путем им 
не по силам.

Давайте вспомним, когда 
в нашем обществе началась 
самая мощная антицерков-
ная кампания во всех тогда 
очень могущественных ли-
беральных СМИ, когда на-
чались грубые и хамские на-
падки на предстоятеля Рус-
ской Православной Церкви 
Патриарха Кирилла.

А было это в 2012 году, 
когда Церковь не поддер-
жала «Болотную револю-

цию». Именно после этого 
либеральные священники 
резко озаботились тем, 
что Церковь, по их убежде-
нию, «поддерживает госу-
дарство», а не заступается 
«за простой страдающий 
народ».

Повторю, все 90-е эти же 
священники ни словом не 
обмолвились о страданиях 
народа, тогда их все устраи-
вало. Тогда они в один голос 
уверяли, что Церковь не 
должна вмешиваться в по-
литику. В «святые 90-е» их 
все устраивало.

А когда в 2012-м заде-
ли устроителей революции 
«норковых шуб» на Болотной 
площади - вот тут они воз-
мутились! Кстати, все, кто 
стоял на болотной трибуне - 
иноагенты. Все собираются 
сейчас в Прибалтике на фо-
румы «свободной России» и 
откровенно поддерживают 
планы Запада по уничтоже-
нию России. При этом они 
не просто желают, а страст-
но мечтают о поражении на-
шей страны в этой войне.

И финансирует эту оп-
позицию, а на самом деле 
настоящих иуд, национал-
предателей друг Умин-
ского беглый олигарх 
Ходорковский.

Раве не понятно, что 
Уминского лишили сана за 
то, что он своими действия-
ми противопоставлял Рус-
скую Православную Церковь 
Российскому государству, 
которое ведет тяжелейшую 
войну с жестоким врагом?

И противопоставлял тому 
народу, который молится о 
победе Святой Руси и еди-
ного народа ее. Тем женам, 

матерям, детям, чьи мужья, 
сыновья, отцы сражаются 
на фронте, получают раны, 
отдают свои жизни, защи-
щая Родину, то есть каждо-
го из нас. Каково им слы-
шать эти слова священника 
«пацифиста».

Давайте услышим слова 
молитвы, которая читалась 
в 1812-м во всех православ-
ных храмах России, молитвы 
ко Господу о даровании по-
беды над врагом:

«Господи Боже Сил, Боже 
спасения нашего, Боже 
творяй чудеса Един, приз-
ри в милости и щедротах 
на смиренныя рабы Твоя, 
и человеколюбно услыши 
и помилуй нас: се бо врази 
наши собрашася на ны, во 
еже погубити нас и разори-
ти святыни наша.

Суди обидящия и побори 
борющия ны, и обрати не-
честивое дерзновение их в 
страх и бегство. Православ-
ному же воинству Русскому 
подаждь во мнозем дерзно-
вении и мужестве именем 
Твоим победити».

Молилась Церковь о да-
ровании победы и в 1941 
году.

После литургии 22 июня 
в день Всех Святых, в зем-
ле Российской просиявших, 
Местоблюститель Патриар-
шего престола митрополит 
Сергий обратился к народу 
со словами:

«Покров Пресвятой Девы 
Богородицы, всегдашней 
Заступницы Русской зем-
ли, поможет нашему на-
роду пережить годину тя-
желых испытаний и побе-
доносно завершить войну 
нашей победой».

Эти слова он неоднократ-
но повторял во время вой-
ны. Вещими были его слова 
в конце проповеди: «Господь 
нам дарует победу».

Безусловно, война - 
страшное зло. И у всей 
России болит сердце о по-
гибающих в боях наших 
воинах, о горе их родных, 
которое может утешить 
лишь Господь и Его Пречи-
стая Матерь, о страданиях 
мирных жителей.

Но истинность Веры и 
Любви подтверждается не 
благочестивыми речами, а 
способностью человека на 
жертву ради Христа, ради 
отчей земли, ради ближнего. 
И наши воины, сражающие-
ся сегодня с неонацистами, 
исполняют главную запо-
ведь любви, отдавая душу 
свою за други своя.

Вернувшись в Храм Бо-
жий, русский народ может 
вновь стать единой семьей. 
Благодать Божия способна 
возродить в сердцах под-
линную любовь и верность. 
И в ответ на соборную мо-
литву мы можем увидеть 
чудо Божие - восстанов-
ление России как великой 
Православной державы. 
Надежду на это нам дают 
пророчества русских свя-
тых. Святой праведный Ио-
анн Кронштадтский писал 
в 1907 году: «Я предвижу 
восстановление мощной 
России, еще более сильной 
и могучей. На костях вот та-
ких мучеников, помни, как 
на крепком фундаменте, 
будет воздвигнута Русь но-
вая, - по старому образцу; 
крепкая своей верою в Хри-
ста Бога и во Святую Трои-
цу! И будет по завету Свя-
того Князя Владимира - как 
единая Церковь! Перестали 
понимать русские люди, что 
такое Русь: она есть под-
ножие Престола Господня! 
Русский человек должен по-
нять это и благодарить Бога 
за то, что он Русский».

ПАтРиАРшее ПоздРАвлеНие 
По СлучАю 300-летия 
РоССийСКой АКАдеМии НАуК

МоСКвА. Святейший Патриарх Московский и всея 
Руси Кирилл направил президенту Российской акаде-
мии наук Г.Я. Красникову поздравительное послание по 
случаю 300-летия со дня учреждения Академии:

дорогие братья и сестры!
Сердечно поздравляю всех вас с 300-летием со дня 

учреждения Российской академии наук.
Созданная решением императора Петра Великого, 

видевшего в поддержке образования и культуры залог 
успешного развития страны и благополучия народа, 
Российская академия наук все эти годы является одним 
из общепризнанных мировых флагманов фундамен-
тальных и прикладных исследований в области точного 
и гуманитарного знания, символом интеллектуальных 
достижений и прогресса.

Активный научный поиск и энтузиазм, открытость 
новым идеям и высочайший профессионализм, целеу-
стремленность и искренняя любовь к Отечеству - эти и 
другие замечательные качества, присущие коллективу 
старейшей научной организации в России, неизменно 
вдохновляют многих молодых ученых, взирающих на 
ваш пример жертвенного служения.

Желаю всем вам крепости душевных и телесных сил, 
помощи Божией и успехов в ответственных трудах.

С уважением,
+КиРилл, ПАтРиАРХ МоСКовСКий и вСея РуСи

Патриархия.ru

Могут ли ПРАвоСлАвНые 
отМечАть КитАйСКий Новый год

МоСКвА. В праздновании китайского Нового года нет 
религиозного измерения, которое могло бы смущать пра-
вославных верующих, это культурное событие, расска-
зал РИА «Новости» источник в Московской Патриархии. 
В столице России китайский Новый год отметили с 9 по 
18 февраля. В рамках фестиваля «Китайский Новый год 
в Москве» состоялись красочные шоу с участием творче-
ских коллективов из Китая и России, ярмарки китайской 
еды и сувениров, тематические экскурсии, выставки, со-
общается на сайте мэра и правительства столицы.

«Как представляется, празднование китайского Но-
вый года реализуется в рамках перекрестного года 
культуры (Россия - КНР - ред.). Церковь приветствует 
развитие культурных связей между Россией и Китаем. 
Мы не видим в праздновании китайского Нового года 
религиозного измерения, которое могло бы смущать 
православных верующих», - сказал источник.

Ранее муфтий Духовного собрания мусульман Москов-
ской области Дауд Мухутдинов заявил, что с религиозной 
точки зрения в том, что в России отметят китайский Но-
вый год, нет ничего предосудительного, так как Всевыш-
ний, согласно аяту Корана, создал людей разными наро-
дами для того, чтобы они познавали друг друга.

вСПышКА КоРи СРеди БАПтиСтов 
МоСКвА. В протестантских общинах уже были слу-

чаи распространения опасных заболеваний, сказал РИА 
«Новости» президент Института религии и политики 
Антон Игнатенко. Вспышка кори была выявлена среди 
баптистов в Курской области, зафиксировано 18 случа-
ев, все заболевшие оказались непривитыми, сообщил 
ранее заместитель губернатора Андрей Белостоцкий.

«Вероучение и социальная позиция евангельских 
христиан - баптистов в мире и в России - не призывает к 
отказу от прививок. Верующим оставляют на их свобод-
ное решение - прививаться или нет. И по российскому 
законодательству граждане вправе принять решение не 
прививаться от «рутинных» инфекций, а родители или 
иные законные представители несовершеннолетних - 
так решить за них. Эти права необходимо соблюдать. 
Но с другой стороны - за рубежом ранее уже отмечались 
совпадения зон инфекционных заболеваний с местами 
расселения протестантов, в основном фундаментали-
стов, которые не лечатся и выздоровление человека 
препоручают воле Божией», - сказал А. Игнатенко.

По его мнению, было бы полезным для всех, «и пре-
жде всего для здоровья самих баптистов, чтобы Рос-
сийский союз евангельских христиан - баптистов проя-
вил активную позицию и нашел баланс между идеалами 
и правами своих верующих и их здоровьем, разъяснил 
бы благотворность прививок от кори».

Он отметил, что баптистов уже обвиняли в распро-
странении кори в той же Курской области, когда случаи 
заражения произошли в их общинах в 2014 и 2023 годах.

«Властям Курской области (стоит - ред.) прямо зало-
жить в ежегодный план медицинских мероприятий на 
осень мягкую агитационную кампанию за прививки и на 
январь-февраль - локализацию очагов кори. Все это с 
прицелом на конкретные, уже известные религиозные 
общины, с привлечением их пасторов. Уважать верующих 
в их выборе - и потом лечить их. Принуждение неуместно 
и может только создать еще большие проблемы. 

Специалисты помнят трагический случай с общиной 
в Пензенской области, которая в 2007-2008 годах ушла 
от мира и буквально закопалась под землю. Они никого 
к себе не пускали, в том числе врачей, и два человека 
умерли в подземном «затворе», - заключил он.
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Прямые эфиры: воПроСы о вере и СПаСении 

Один из книжников спра-
шивает Господа: «Какая пер-
вая из всех заповедей?» Он 
не имеет в виду, какая пер-
вая по порядку, но первая по 
значению. Не то, что какая-
то заповедь Божия может 
быть умалена, но есть наи-
более важные среди них, а 
о некоторых можно сказать: 
«Они больше всех».

Господь дает прямой от-
вет на его вопрошание. Тех, 
кто искренне хочет научить-
ся духовной жизни, Христос 
вразумляет и наставляет на 
Свой путь. Господь говорит 
ему, что самая главная запо-
ведь, включающая в себя все 
остальные, - заповедь о люб-
ви к Богу. Там, где она дей-
ствительно занимает первое 
место в душе, - расположе-
ние ко всякому добру. Лю-
бовь к Богу - благодать, кото-
рая может открыться всякой 
без исключения душе. Где нет 
этой любви, не может быть 
ничего подлинно доброго. И 

Протоиерей
Александр ШАРГУНОВ ВРЕМЯ бОгОСЛОВСКИх 

СПОРОВ зАКОНчИЛОСь
Тогда приступил к Иисусу один из книжников, слыша прения саддукеев с 

Ним, и видя, что Иисус хорошо им отвечал, подошел и спросил Его: какая 
первая из всех заповедей? Иисус отвечал ему: первая из всех заповедей: 
слушай, Израиль! Господь Бог наш есть Господь единый; и возлюби Господа 
Бога твоего всем сердцем твоим, и всею душею твоею, и всем разумением 
твоим, и всею крепостию твоею, - вот первая заповедь! Вторая подобная 
ей: возлюби ближнего твоего, как самого себя. Иной большей сих заповеди 
нет. Книжник сказал Ему: хорошо, Учитель! истину сказал Ты, что один есть 
Бог и нет иного, кроме Его; и любить Его всем сердцем и всем умом, и всею 
душею, и всею крепостью, и любить ближнего, как самого себя, есть боль-
ше всех всесожжений и жертв. Иисус, видя, что он разумно отвечал, сказал 
ему: недалеко ты от Царствия Божия. После того никто уже не смел спра-
шивать Его. Продолжая учить в храме, Иисус говорил: как говорят книжни-
ки, что Христос есть Сын Давидов? Ибо сам Давид сказал Духом Святым: 
сказал Господь Господу моему: седи одесную Меня, доколе положу врагов 
Твоих в подножие ног Твоих. Итак, сам Давид называет Его Господом: как 
же Он Сын ему? И множество народа слушало Его с услаждением.

Предстоятель Русской 
Церкви 15 лет назад был 
возведен на престол мо-
сковских Первосвятителей. 
С тех пор многое в Церкви 
изменилось. Невозможно в 
коротком тексте сказать обо 
всех итогах Патриаршего 
служения за эти годы. При 
этом, несомненно, храмо-
строительство — один из его 
смысловых центров.

Помню, что, когда нача-
лась реализация «програм-
мы 200» — так тогда назвали 
программу строительства 
новых храмов в Москве, — 
зазвучали разные вопросы. 
Где взять средства? Кто туда 
будет ходить? Не лучше ли 
заняться чем-то другим? 
И т.д. Этот медийный фон, 
надо сказать, был очень за-
метным. Да что там гово-
рить, мне самому в те годы 
казалось, что некоторые 
контраргументы не лишены 
оснований… Но жизнь пока-
зала, что это была правиль-
ная цель, которая достигну-
та трудами многих людей, 
вдохновленных и наставляе-
мых Патриархом. В настоя-
щий момент в результате 
этой программы в Москве 
появилось 164 новых хра-
ма (введены или строятся). 
Впечатляющая цифра.

Хочу напомнить, что Свя-
тейший родился в 1946 году 
и в его памяти живы картины 
разрушаемых храмов, о чем, 
несомненно, рассказывали 
его отец и дед, заставшие 
самые тяжелые времена 
богоборчества. Впрочем, 
храмы взрывали и позже, 
во время так называемой 

Владимир Романович 
ЛЕГОЙДА ИДЕНТИчНОСТь В КАМНЕ

Председатель Синодального отдела по взаимоотношениям Церкви с 
обществом и СМИ Владимир Романович Легойда  о храмостроительстве, 
к 15-летию интронизации Святейшего Патриарха Кирилла.
хрущевской оттепели. Так, 
в 1964 году в центре столи-
цы ночью был взорван храм 
Преображения Господня, 
хранивший знамена Преоб-
раженского полка. В этой 
церкви служил первый пред-
седатель Отдела внешних 
церковных связей — митро-
полит Крутицкий и Коломен-
ский Николай (Ярушевич). 
Люди этого поколения по-

нимали, что нужно залечить 
рану, которая была нанесена 
нашему народу массовым, 
варварским разрушением 
храмов. Эта миссия выпала 
на долю Патриарха Кирилла. 
Конечно, храмы восстанав-
ливались и при Патриархе 
Алексии II, но тогда у Церк-
ви, только оживавшей после 
многих лет гонений, не было 
ресурсов для крупных стро-
ек. Конечно, есть и исключе-
ния (Храм Христа Спасите-
ля), но они лишь подтверж-
дают правило.

Х р а м о с т р о и т е л ь с т в о 
стало поистине общим де-
лом, эффективной формой 

церковно-государственного 
и церковно-общественного 
взаимодействия. Всем из-
вестно, как сложно строить 
капитальные здания в мега-
полисах: дороговизна, со-
гласования — все это затя-
гивает реализацию. К тому 
же храм, в отличие от жило-
го комплекса или торгового 
центра, не приносит ком-
мерческой прибыли. Поэто-

му мотивация может быть 
только нематериальной, и 
вокруг нее объединялись 
тысячи небезразличных лю-
дей. За эти годы появились 
специализированные строи-
тельные организации, це-
лые сообщества церковных 
архитекторов, иконописцев, 
мозаичистов. Храмоздание 
стало действительно куль-
турным явлением, которое, 
к сожалению, недостаточ-
но заметно в публичном 
пространстве.

Зато в этом пространстве 
много писали о несчастных 
«местных жителях», которым 
якобы приносило душевное 

страдание появление храма 
рядом с их домом. Помню, 
как эти «местные жители», 
которых на всю Москву было, 
может, человек сто, переме-
щались от одной строитель-
ной площадки к другой. И 
опускали в почтовые ящики 
памятки о том, что появление 
храма во дворе непременно 
приведет к тому, что туда бу-
дут приносить покойников на 
отпевание, а во дворе раз-
местится популяция бомжей 
и попрошаек, которые будут 
нападать на детей и домаш-
них животных. Всего этого 
не произошло. Более того, 
Патриарх не раз говорил, 
что Церковь открыта к поис-
ку альтернативных участков 
для строительства. Но, как 
правило, протестующих ин-
тересовал не компромисс, а 
возможность заработать по-
литические очки.

Главное храмоборческое 
«пророчество», которое не 
сбылось, это «пророчество» 
о пустых храмах. В Москве 
нет пустых храмов. Нет их и 
в других городах. Особенно 
из тех, которые построены 
в новых районах, возведен-
ных в советское время или в 
наши дни. Удобство сходить 
в храм пешком, с детьми 
или бабушками и дедушка-
ми вместе, вполне оценило 
подавляющее большинство 
жителей крупных городов. 

Над большинством мега-
полисов мира возвышаются 
бизнес- и торговые центры, 
и кажется, что все эти города 
похожи один на другой и не 
имеют никакой другой функ-
ции, кроме извлечения при-
были. В российских городах 
за современными зданиями 
тут и там видны купола хра-
мов, напоминающие нам, кто 
мы такие, во что верим и ради 
чего живем. Это наша иден-
тичность, высеченная в камне.

Коммерсант/
Патриархия.ru

где она есть, никакая иная за-
поведь не будет тяжелой.

В Евангелии от Матфея 
Спаситель предваряет ее 
великой истиной, на кото-
рой она зиждется: «Слушай, 
Израиль: Господь, Бог наш, 
Господь един есть» (Втор. 6, 
4). Кто твердо верует это-
му, тот возлюбит Бога всем 
сердцем. Если Бог един, то 
и наши сердца должны быть 
едины с Ним, и если нет, кро-
ме Него, Бога иного, никто 
иной не может быть допущен 
на престол нашего сердца.

Вторая великая заповедь: 
«Возлюби ближнего как са-

мого себя». И мы должны 
засвидетельствовать ее по-
желанием и деланием по 
отношению к другому всего, 
чего желаем и делаем по от-
ношению к себе. Мы должны 
любить Бога больше себя, 
а ближнего как самих себя, 
потому что он одного есте-
ства с нами, а если он хри-
стианин, принадлежащий 
к той же Церкви, что и мы, 
наши узы должны быть креп-
че. Не один ли Бог создал 
нас? Не один ли Бог искупил 
нас? Поистине хорошо, ис-
тину сказал Христос, что 
иной больше сих заповедей 

нет. Ибо в этих заповедях - 
исполнение всего Закона, и 
если в нас есть решимость 
быть послушными им, вся-
кое другое наше послушание 
Богу последует само собой.

Ответ Господа вызывает 
полное одобрение и восхи-
щение у книжника, по всей 
видимости, благоговейного 
знатока Писаний. Он повто-
ряет почти слово в слово то, 
что сказал Господь. Слово 
«всем» повторяется снова 
и снова. Это «все» любви. 
Любовь требует полно-
ты дара. Господь хочет, 
чтобы мы узнали Его как 

НОВОСТИ
зАуПоКойНАя лития НА Могиле 
АРХиМАНдРитА КиРиллА (ПАвловА)

СеРгиев ПоСАд. 20 февраля 2024 года, в седьмую 
годовщину преставления архимандрита Кирилла (Пав-
лова), председатель Синодального отдела по монасты-
рям и монашеству, наместник Донского ставропиги-
ального мужского монастыря г. Москвы митрополит Ка-
ширский Феогност совершил Божественную литургию в 
Троицком соборе Свято-Троицкой Сергиевой лавры.

Его Высокопреосвященству сослужила братия оби-
тели в священном сане. В алтаре молился намест-
ник Спасо-Преображенского Соловецкого ставро-
пигиального мужского монастыря епископ Озерский 
Порфирий.

Богослужебные песнопения исполнил хор Лавры.
По окончании Литургии митрополит Феогност обра-

тился к собравшимся с архипастырским словом.
Затем у могилы архимандрита Кирилла (Павлова) за 

алтарем Духовского храма Троице-Сергиевой лавры 
председатель Синодального отдела по монастырям и 
монашеству совершил заупокойную литию.

Почтить память приснопамятного отца Кирилла со-
брались его многочисленные духовные чада, монаше-
ствующие, лаврская братия, паломники и прихожане 
монастыря.

Синодальный отдел по монастырям 
и монашеству/Патриархия.ru

ПлеНАРНое зАСедАНие 
СиНодАльНой БиБлейСКо-
БогоСловСКой КоМиССии

МоСКвА. 20 февраля 2024 года в дистанционном 
формате состоялось пленарное заседание Синодаль-
ной библейско-богословской комиссии. Работу засе-
дания возглавил председатель комиссии митрополит 
Будапештский и Венгерский Иларион.

Основным пунктом повестки заседания стало об-
суждение текста декларации «Fiducia supplicans», при-
нятой Конгрегацией вероучения Римско-Католической 
Церкви. Документ, подписанный префектом Конгрега-
ции кардиналом Мануэлем Фернандесом и секретарем 
доктринального отдела Армандо Маттео, утвержденный 
и подписанный Папой Римским Франциском, был опу-
бликован на официальных ресурсах Ватикана 18 декабря 
2023 года. Поручение проанализировать документ дано 
Синодальной библейско-богословской комиссии Свя-
тейшим Патриархом Московским и всея Руси Кириллом.

Участники заседания выразили свои позиции относи-
тельно богословского содержания декларации «Fiducia 
supplicans», в которой впервые в истории Католической 
Церкви предложены формы благословения «однополых 
союзов». Члены Синодальной библейско-богословской 
комиссии были единогласны в том, что данное нововве-
дение отражает резкий отход от христианского нрав-
ственного учения.

Синодальная библейско-богословская 
комиссия/Патриархия.ru
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очерКи и реПортажи о церКовной жизни

НОВОСТИ

Недавно Патриарх Ки-
рилл сказал о том, что 
историчность Иисуса при-
знается учеными: «Все се-
рьезные ученые признают 
факт пришествия в мир 
Иисуса Христа. Ну а если 
кто-то еще отвергает, то 
по малограмотности и на-
учной отсталости, да таких 
что-то уже и не видно. Ко-
нечно, не все соглашаются, 
что Иисус из Назарета был 
Сын Божий, но это уже во-
прос веры, а не науки»

Это вызвало волну не-
гативных отзывов и насме-
шек - церковники, мол, пы-
таются обосновывать свои 
мифы именем науки, в то 
время как всякий грамот-
ный современный человек 
знает, что «Иисуса-то это-
го, как личности, вовсе не 
существовало на свете и 
что все рассказы о нем – 
простые выдумки, самый 
обыкновенный миф».

Эта ситуация еще раз 
подсветила парадокс на-
шего сетевого атеизма - 
сочетание постоянных ссы-
лок на науку с полной нео-
сведомленностью в том, 
что эта наука, собственно, 
установила.

Происхождение христи-
анства как мировой религии 
рассматривает множество 
специалистов-историков 
самых разных убеждений 
- христиан разных толков, 
иудеев, неверующих.

Документы Нового За-
вета изучаются учеными не 
как богодухновенный свя-
щенный текст, а как истори-
ческие документы, возник-

шие в определенное время 
в определенной среде.

И некоторые факты отно-
сительно евангельских со-
бытий хорошо установлены 
именно на уровне исто-
рии - они не требует веры 
во Христа как в Спасителя 
мира или в богодухновен-
ность Писания.

Эти факты призна-
ют, в том числе, и со-
вершенно неверующие 
исследователи.

но хочет понять, откуда 
известно, что Иисус суще-
ствовал. Еще раз огово-
рюсь: историчность Иисуса 
признает практически каж-
дый западный специалист 
по библеистике, античной 
истории и культуре и ран-
нехристианской истории. 
При этом у многих этих 
специалистов нет личной 
заинтересованности в во-
просе. Взять хотя бы меня. 
Я не христианин, а агно-

учЕНыЕ И ИСТОРИчНОСТь ИИСуСАСергей ХУДИЕВ

вать факты, понимает: Ии-
сус существовал. Возмож-
но, Иисус был не таким, как 
думает ваша мать, или ка-
ким он нарисован на иконе, 
или каким его описывает 
популярный проповедник, 
или Ватикан, или южно-
баптистская конвенция, 
или местный священник, 
или гностическая церковь. 
Однако он существовал. С 
относительной уверенно-
стью мы можем даже ска-

Национального собрания 
во время Французской 
революции».

До этого времени нико-
му в голову не приходило 
отрицать реальность Ии-
суса как исторического 
лица. Противники христи-
анства - язычники и иудеи 
- отзываются о Христе и 
христианах крайне уничи-
жительно, но они не со-
мневаются в том, что Ии-
сус был реальным лицом, 
а не мифом.

Советский историк 
Абрам Борисович Ранович 
в своей книге «Античные 
критики христианства» ци-
тирует языческих авторов, 
нападавших на Церковь. 
Например, язвительный 
противник христианства 
Цельс писал около 177 г. н. 
э.: «(И у христиан) предвзя-
тость души создает такое 
расположение к Иисусу; 
они признают его, состоя-
щего из смертного тела, 
богом и думают, что таким 
образом поступают благо-
честиво; (а ведь) челове-
ческая плоть Иисуса (хуже) 
золота, серебра или камня, 
так как она более тленна, 
чем последние».

При Диоклетиане, во 
время гонений на христиан 
римский чиновник, быв-
ший в 307-308 г. префектом 
Египта, Гиерокл, выступил 
с полемическим сочине-
нием, которое озаглавил 
«Philalethes logos» («Прав-
долюбивое слово») с подза-
головком «К христианам».

Он пишет для того, 
«чтобы можно было сопо-
ставить наше трезвое и 
точное суждение по каж-
дому пункту с тупостью 
христиан. Ведь мы того, 
кто совершил такие дела, 
считаем не богом, а лишь 
угодным богу человеком; 
они же из-за нескольких 
каких-то чудес объявляют 
Иисуса богом».

Все эти авторы (как и со-
временные неверующие 
ученые) отрицают, что Ии-
сус воскрес из мертвых, 
и Его божественность. Но 

никто из них не отрицает 
его реальности как истори-
ческого лица.

Мы можем знать - имен-
но на уровне истории, что

• Иисус существовал как 
историческая личность;

• Он был распят рим-
скими оккупационными 
властями;

• у Него были ученики, 
которые после Его смерти 
стали провозглашать, что 
Он воскрес из мертвых.

Таковы факты - их при-
знают, в том числе, и гра-
мотные атеисты.

Другое дело, что они 
не верят свидетельству 
Апостолов о Его чудесах и 
воскресении.

Но само по себе исто-
рическое существование 
Иисуса, Его распятие и 
проповедь Апостолов о Его 
Воскресении - это факты, 
установленные именно на 
уровне истории.

В принципе, вполне мож-
но оставаться неверующим 
человеком и эти факты при-
знавать - как тот же Эрман. 
Другое дело, что эти факты 
ставят нас перед загадкой, 
которая требует своего 
объяснения.

Если принять версию 
неверующих, то Иисус не 
творил чудес, не объявлял 
Себя Богом, и, наконец, 
умер на Кресте, крича, что 
Бог Его оставил, и на этом 
Его история завершилась - 
Воскресения не было.

Но если не было Воскре-
сения, как объяснить пове-
дение Апостолов?

Почему они вдруг ре-
шили объявить человека, 
жизнь которого заверши-
лась таким полным прова-
лом, Господом и Спасите-
лем? Откуда у них возникла 
уверенность в том, что Он 
воскрес, и Они видели Его 
живым?

Это вопрос, который сто-
ит внимательно обдумать; 
но, для начала, стоит при-
знать то, что признается 
всеми - Иисус, несомнен-
но, существовал как исто-
рическое Лицо.

Он есть, отдающим Себя 
до пролития крови, что-
бы мы были с Ним. Все 

наши способности должны 
быть посвящены служению 
этой любви. Христос сказал: 
«Любить Бога и ближнего - 
больше сих заповедей нет». 
«Да, - говорит Учитель За-
кона, - это больше всех все-
сожжений и жертв приятно 
Богу». Много было в Израиле 
таких, кто утверждал, что за-
кон жертв был величайшей 
заповедью. А этот книжник 
с готовностью согласился с 
нашим Спасителем, что за-
кон любви к Богу и ближнему 
больше всех жертв и даже 
всесожжений.

«Иисус, видя, что он раз-
умно отвечал, сказал ему: 
недалеко ты от Царствия Бо-
жия». Для тех, кто достойно 
употребляет данный им от 
Бога свет, есть надежда на 
лучшее. Мы не знаем, что 
стало с этим книжником, но 
хочется верить, что он по-
следовал за Христом. А если 
нет, мы не должны этому 
удивляться, потому что мно-
гие среди тех, кто недалеко 
от Царствия Божия, никогда 
не достигают его. Но вопрос 
всегда остается один: что яв-
ляется центром моей жизни 
- я или Бог и другие? «После 
того никто уже не смел спра-
шивать Его». Кто-то стыдил-
ся, кто-то боялся, но всем 
было ясно - время богослов-
ских споров закончилось.

И далее Господь говорит 

о том, как может человек 
узнать, чему он должен по-
клоняться. Он спрашива-
ет богословов, книжников, 
первосвященников, которые 
всю жизнь посвящают Богу, 
изучению Писания. Спраши-
вает их о Мессии, о Христе, 
чей Он Сын. Они отвечают: 

Давидов. Как же - говорит 
Господь - Давид называет 
Его Господом, говоря Ду-
хом Святым: «Рече Господь 
Господеви Моему: седи 
одесную Мене дондеже по-
ложу враги подножие ногама 
Твоима» (Пс. 109, 1). Как он 
называет Его Господом, если 

Он Сын ему? Никто не мог 
ничего ответить, потому что 
одно с другим никак не сое-
диняется. Это выше всякого 
человеческого понятия: или 
Он Сын, или Он Господь.

Господь говорит, что мож-
но узнать о Христе все, ис-
следовать все Писания, 

изучить всю Священную 
историю. Но узнать, что это 
Христос, Сын Божий мож-
но не плотью и кровью, а 
только Духом Святым, когда 
Отец Небесный откроет эту 
тайну (Мф. 16, 17). Ибо эта 
тайна познается не каким-то 
внешним знанием, а только 

любовью. Любовь, о которой 
говорит Христос в начале 
этого Евангелия, есть путь 
познания Господа. И всякий 
другой способ есть способ 
ложный. Всякое познание в 
духовной области соверша-
ется только любовью. Мы 
можем познавать другого 
человека, понимать его, ви-
деть его только любовью. 
Мы можем познавать народ, 
видеть его, понимать его 
только тогда, когда мы его 
любим. Тем более это отно-
сится к Самому Богу.

Всякое другое познание 
может быть настолько лож-
ным, что те, кто как будто бы 
все знали о Мессии и все за-
коны соблюдали, - отвергли 
Его и приговорили к смерти. 
В них не было любви к Богу 
и к человеку, они были под 
властью диавола. Весь род 
человеческий находится под 
властью диавола после от-
падения от Бога.

Где же взять эту любовь? 
Блаженный Августин гово-
рит, что любовь - это начало 
и середина, и конец всего. 
Она не только увенчание 
всего, не только печать со-
вершенства, но и начало - 
она сопутствует нам посто-
янно. Мы не веровали бы в 
Бога, если бы не любили Его. 
Мы любим Его, и для нас до-
роже всего на свете то, что 
Господь говорит. То, что Он 
предлагает, не сравнится ни 
с каким другим знанием.

Русская народная линия

Вот что пишет, напри-
мер, известный неверую-
щий специалист по Новому 
Завету Барт Эрман в своей 
книге «А был ли Иисус»: 
«Правда заключается в сле-
дующем: каким бы ни был 
Иисус, он был реальной 
исторической личностью. 
Далее в книге я покажу, от-
куда мы это знаем».

Еще раз подчеркну: в 
историчности Иисуса убеж-
дены практически все спе-
циалисты на земном шаре. 

Наивно надеяться убе-
дить всех. Однако я наде-
юсь убедить тех, чей ум не 
зашорен, кто действитель-

Мы можем знать -  
именно на уровне 
истории, что 

• Иисус существо-
вал как историческая 
личность;

• Он был распят рим-
скими оккупационны-
ми властями;

• у Него были учени-
ки, которые после Его 
смерти стали провоз-
глашать, что Он вос-
крес из мертвых.

Таковы факты - их 
признают, в том чис-
ле, и грамотные 
атеисты.

В историчности Ии-
суса убеждены прак-
тически все специали-
сты на земном шаре. 

стик атеистического толка, 
и у меня нет резона отстаи-
вать христианские учения и 
идеалы. Существовал Ии-
сус или нет, в моей жизни 
и моем взгляде на мир это 
мало что меняет. У меня нет 
веры, которая бы строи-
лась на историчности Ии-
суса. Историчность Иисуса 
не делает меня счастливее, 
довольнее, популярнее, бо-
гаче и знаменитее. Это не 
приносит мне бессмертия.

Однако я историк, а 
историку не безразлично, 
что было на самом деле. 
И всякий, кому это не все 
равно, кто готов взвеши-

зать о некоторых фактах из 
его жизни».

Эрман подробно разъ-
ясняет несостоятельность 
«мифологической тео-
рии» и ложность ссылок на 
«умирающих и воскресаю-
щих богов» в языческих 
мифологиях.

Идея, что Иисуса «не 
было», появляется в исто-
рии очень поздно. Тот же 
Эрман пишет: «Насколь-
ко можно судить, своими 
корнями мифологическая 
школа уходит во Францию 
XVIII века: первым отрицал 
существование Иисуса 
Константин Вольней, член 

НАБоР доБРовольЦев для 
оКАзАНия СоЦиАльНой ПоМощи 
в гоРодАХ доНБАССА

МоСКвА. Синодальный отдел по церковной благо-
творительности и социальному служению объявил набор 
социальных волонтеров и автоволонтеров для помощи 
инвалидам, одиноким пожилым людям и многодетным 
семьям в Донецке, Северодонецке и Мариуполе.

«Сейчас очень нужны люди с горящими сердцами, 
чтобы помочь одиноким старикам, инвалидам, семьям с 
детьми, которые остаются в зоне конфликта, - рассказа-
ла куратор социальной помощи мирным жителям в зоне 
конфликта от Синодального отдела по благотворитель-
ности Наталья Кульева. - Рядом с нами всегда есть те, 
кто нуждается в помощи, но в Донецке, Северодонецке 
и Мариуполе ситуация усугубляется обстрелами, разру-
шенной инфраструктурой, тяжелой гуманитарной обста-
новкой. Сейчас вы можете поучаствовать своим време-
нем и силами, чтобы помочь жителям этих городов».

Волонтеры будут принимать прошения от подопеч-
ных, выдавать, сортировать и фасовать гуманитарную 
помощь, ухаживать за маломобильными и пожилыми 
людьми на дому. Добровольцы-юристы будут помогать 
местным жителям в оформлении новых документов, вы-
плат и компенсаций. Автоволонтеры на своих автомо-
билях будут помогать доставлять по адресам продукты, 
одежду и средства гигиены.

Продолжительность одной смены составляет 10 
дней. Проживание, питание и проезд до места служе-
ния из Москвы берет на себя Синодальный отдел по 
благотворительности. Нужны люди любых профессий, 
но особенно социальные работники, специалисты по 
уходу, юристы и водители.

Чтобы стать социальным добровольцем в Донецке, 
Северодонецке или Мариуполе, необходимо запол-
нить анкету или позвонить по телефону горячей линии 
церковной социальной помощи «Милосердие»: 8 (800) 
70-70-222. Все кандидаты в добровольцы проходят со-
беседование и инструктаж.

диакония.ru/Патриархия.ru
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НОВОСТИ

Символика цветов бывает 
загадочна для нас. Символ 
траура для нас – черный 
цвет, в отличие от белого 
– возрождения, пробужде-
ния, радости. А на востоке 
все как раз наоборот. Белый 
цвет – траурный. К симво-
лике цвета надо подходить 
осторожно. Если у Ангела 
черные крылья, это ни о чем 
нам привычном может не 
говорить.

- Не могли бы вы про-
комментировать молитву 
на освящение воды?

- У меня нет полного 
текста этой молитвы, там 
каждое слово значимо, но 
какие-то важные моменты 
могу отметить. Во-первых, 
освящается вода, которая в 
сосуде перед священником, 
и все естество вод. Когда 
священник идет из алта-
ря к чаше со святой водой, 
он с крестом в руках поет 
эту песнь, тропарь: «Днесь 
вод освящается естество, и 
разделяется Иордан, и сво-
их вод возвращает струи, 
Владыку зря крещаема.» 
Вода вся освящается, но не 
вся она становится святой. 
Естество всех вод на земле 
освятилось, но сама вода 
от этого Крещенской святой 
Великой Агиасмой не дела-
ется. Великую Агиасму мы 
набираем только в храме. 
Люди купаются в этот празд-
ник в воде, которая не свя-
тая, конечно. В балканских 
странах есть обычай бросать 
деревянный крест далеко в 
воду моря или реки и нырять 
в холодную в это время года 

воду, чтобы первым найти 
крест и вернуть его назад. 
Это чисто народный обычай 
тех, у кого традиция не пре-
рывалась в отличие от нас, 
которые 70 лет испытыва-
ли давление власти. У нас 
осталось очень немногое 
– только троекратное погру-
жение в купель или прорубь 

с крестным знамением.
Далее в молитве говорит-

ся о том, что пьющий, пома-
зывающийся, причащаю-
щийся этой воде получает 
исцеление, благословение, 
она на всякую пользу из-
рядную освящается. Прого-
няются злые силы в домах. 
Я встречался с такими слу-
чаями – люди жаловались, 
что их пугали звуки, голоса, 
а то и пламя из углов, да, 

бывало и такое, но как толь-
ко святой водой освящено, 
все пропадает. Только нуж-
но упование на Господа, а 
не лишь на воду как что-то 
волшебное.

Воду, взятую в храме на 
Крещение, нужно хранить 
с великим благоговением. 
Примером нам являются 

старообрядцы, которые к 
Великой Агиасме относятся 
очень благоговейно. Если 
они решили испить святой 
воды и пролили капельку, то 
выжигают это место огнем. 
А если человек заболел и не 
имеет возможности позвать 
священника, то причастить-
ся можно и Великой Агиас-
мой. Она стоит на втором 
месте после самого Прича-
стия по степени воздействия 

на человека. Благоговейное 
отношение, конечно…

В этой же молитве мы 
молимся о помиловании на-
шего Патриарха. Упомина-
ется и царский дом - раньше 
люди просили помощи, бла-
гословения, укрепления его. 
Молитва получается весьма 
объемлющая.

Святая вода хранится 
до следующего Крещения. 
Есть такие, кто хранит воду 
на протяжении многих лет, 
и она не зацветает. Это, ко-
нечно, не нужно совсем, 
воду нужно употреблять, 
чтобы на следующий празд-
ник снова взять святой воды. 
У Иоанна Златоуста есть та-
кое слово о святой воде, 
где он говорит, что явля-
ется чудом явным, что 

окончание. 
Начало на стр.1

ВОПРОСы О ВЕРЕ И СПАСЕНИИ
Протоиерей Михаил Дудко, настоятель храма святителя Иннокентия Московского

в Бескудникове, отвечает на вопросы слушателей радио «Радонеж»

Протоиерей
Александр НОВОПАШИН

О том, что Украина стано-
вится лидером черной транс-
плантологии уже много сказа-
но. Но об Украине речь пойдет 
позже. Сначала вот о чем.

18 января 2024 года в Евро-
пе произошло событие, мимо 
которого я как деструктолог 
не могу пройти. А произошло 
следующее: во Франции в 
штаб-квартире европейско-
го парламента в Страсбурге 
члены парламента большин-
ством голосов (хоть не едино-
гласно - уже хорошо) приняли 
резолюцию, в которой при-
звали осудить якобы неза-
конное преследование китай-
ской властью адептов, запре-
щенной в нашей стране секты 
Фалуньгун. Самое дикое об-
винение, которое выдвигают 
европейские парламентарии 
властям Китая, заключает-
ся в том, что они, китайские 
власти, не только физически 
уничтожают последователей 
«миролюбивой организации», 
но и разрешают транспланто-
логам изымать органы у аре-
стованных членов секты.

При этом - это хотелось бы 
особо подчеркнуть для пони-
маия того, чего стоят подоб-
ные заявления европейцев 
- на англоязычных сайтах в 
прошлом году сообщалось, 
что изъятие органов у адеп-

зА ТЕх ЛИ бЕСПОКОЯТСЯ 
ЕВРОПАРЛАМЕНТАРИИ?
тов секты Фалуньгун горячо 
поддерживает российский 
священник Александр Ново-
пашин, который даже выез-
жал с этой целью в Китай. Эта 
статья называлась «Крова-
вый международный интер-
национал. Новопашин едет 
в Китай». Украинские сайты 
также опубликовали эту «но-
вость». В качестве подтверж-
дения этому европейские 
чудо-журналисты предъяви-
ли неопровержимое доказа-
тельство - продемонстриро-
вали фотографии, на которых 
меня радушно встречают яко-
бы в Поднебесной. Но правда 
в том, что эти фотографии 
сделаны не в Китае, на тех 
фото я запечатлен в окруже-
нии участников Шукшинского 
фестиваля на Алтае.

Однако вернемся к нашим 
баранам. Вот несколько вы-
сказываний, прозвучавших в 
Страсбурге.

Член Европарламента от 
Италии: «Мы все должны по-
требовать международного 
расследования преступной 
торговли органами и приме-
нения суровых санкций про-
тив ответственных (китай-
ских) чиновников и властей».

Член Европарламента 
от Португалии: «ЕС не мо-
жет стать соучастником 
преступлений».

Член парламента от Гер-
мании: «Практика Фалуньгун 
никому не причиняет вреда 
и не представляет опасности 
для государства».

«Не причиняет вреда». А 
что на самом деле?

Последователи секты за-
являют, что их идея зиждется 

на основах буддизма, хотя 
на самом деле это ложь — к 
буддизму их мировоззре-
ние не имеет никакого от-
ношения. Использование в 
практике секты гимнастики 
цигун – вопрос скользкий. 
На самом деле, гимнастика-
гимнастикой, но, как толь-
ко начинаются разговоры 
об «использовании энергии 
Ци» - это стопроцентный да-
осский оккультизм. То, что 
делают фалуньгунцы – не 
оздоровительная гимнасти-
ка, а фон для психотехник. По 
словам профессора Романа 
Анатольевича Силантьева, 
психотехнологи секты сумели 
превратить занятие «оздоро-
вительными физкультурными 
практиками» в ритуалы, опас-
ные для физического и пси-
хического здоровья людей.

Сектанты носятся со своим 
любимым лозунгом «Истина. 
Доброта. Терпение», однако 
под Истиной они подразуме-
вают то, что декларирует их 
лидер Ли Хунчжи, кстати го-
воря, беззаботно проживаю-
щий в США. Под Добротой 
понимают добрые отношения 
с теми, кто безоговорочно 
поддерживает их идею (соот-
ветственно, Зло в их понима-
нии – это всё то, что мешает 
развитию организации). Тер-
пение в понимании адептов 
Фалуньгун, есть самоотвер-
женное стремление к пости-
жению той самой «Истины», 
которую провозглашает их 
гуру. Всё, круг, что называет-
ся, замкнулся.

Сектанты верят, что их ли-
дер - бог, что при определен-
ном усердии они могут на-

учиться летать (воспарять к 
облакам), что практики, при-
меняющиеся в Фалуньгун, 
излечивают от всех болезней. 
Сомневающихся избивают до 
тех пор, пока те не согласятся 
с доводами «товарищей». В 
результате сектанты, окон-
чательно распрощавшиеся 
с критическим мышлением, 
становятся неадекватными. 
Больные отказываются от 
медицинской помощи, что 
неминуемо влечет за собой 
прогрессирование болезни 
и смерть. Естественно, они 
не допускают врачей до сво-
их заболевших детей. Сре-
ди сектантов много случаев 
психических расстройств, 
развиваются суицидальные 
настроения, растет число са-
моубийств. В интернете есть 
фотографии покончившего с 
собой адепта секты, держа-
щего в руках портрет своего 
дорогого учителя.

Итак, если разложить все 
по полочкам, то окажется, что 
Фалуньгун - оккультная секта 
тоталитарного характера, па-
разитирующая на увлечении 
физкультурой цигун.

Именно поэтому с 1999 
года изуверская секта в Ки-
тае запрещена. И именно по-
этому Фалуньгун ведет мощ-
ную информационную войну 
против правительства Китая 
по всему миру, в чем секте 
активно помогают «здоро-
вые» международные силы, 
заинтересованные в измене-
нии правительственной по-
литики Китая.

«Фалуньгун» попыта-
лась и пытается распро-
странить свои безумные 

ПАРлАМеНт гРеЦии одоБРил 
зАКоН оБ одНоПолыХ БРАКАХ

АФиНы. Парламент Греции поздно вечером 15 фев-
раля проголосовал за закон об однополых браках, со-
общает РИА «Новости». 

«В голосовании участвовали 254 депутата. За (приня-
тие закона - ред.) проголосовали 176 депутатов, против 
- 76, воздержались 2 депутата. Закон принят», - заявил 
председательствующий на заседании. 

Обсуждение закона и голосование транслировал в 
прямом эфире парламентский телеканал. Голосова-
ние было поименным, оно проходило после двух дней 
обсуждения.

Всего в парламенте 300 депутатов. Из девяти фракций 
за принятие закона выступили правящая партия «Новая 
демократия», оппозиционные СИРИЗА-Прогрессивный 
альянс, ПАСОК, «Новые левые» и «Курс свободы» экс-
спикера парламента Зои Константопулу. Против были 
Коммунистическая партия Греции (КПГ), правые партии 
«Греческое решение» и «Ники» («Победа»), ультрапра-
вая партия «Спартиаты». 

Законопроект поддержали не все члены правящей 
«Новой демократии», большинство несогласных не уча-
ствовали в голосовании.

Премьер-министр Кириакос Мицотакис заявил, что 
он решил не требовать соблюдения вопроса партийной 
дисциплины и обязательного голосования за законо-
проект, поскольку это «вопрос совести». В то же время 
он призвал депутатов фракции, не согласных с законом, 
не участвовать в голосовании, чтобы не создавать про-
блем при его принятии. 

Против выступил бывший премьер-министр Антонис 
Самарас, он заявил, что брак для однополых пар не отно-
сится к основным правам человека, он разрушает тради-
ционную семью. Самарас сказал, что будет голосовать 
против. «Законопроект об однополых парах - это корен-
ной переворот в семейном праве. Перед важным голосо-
ванием я попрошу вас забыть обо всем остальном и при-
слушаться к своей совести. Подумайте, за что вы соби-
раетесь голосовать. Правительство не чувствует угрозы 
со стороны оппозиции, но это не обязательно хорошо, и 
это не значит, что они всегда правы», - сказал он.

«Даже европейские суды постановили, что брак не 
является правом человека, которое нарушается», - ука-
зал экс-премьер.

По его словам, среди прочего говорилось, что пар-
ламент Греции должен проголосовать за этот законо-
проект, потому что «мы принадлежим Западу». «Мы не 
должны путать Запад с его патогенами. На Западе тоже 
есть страны, которые это отвергли. Есть страны, кото-
рые переосмысливают это. В некоторых западных стра-
нах доминирует культура пробуждения (woke), культура 
деконструкции всего. Вы уверены, что хотите, чтобы мы 
имитировали все, за что голосуют некоторые западные 
страны? Принадлежность к Западу не означает, что под-
ражать нужно каждой причуде. Чтение сказок о трансве-
ститах детям в начальной школе или детском саду - это 
не «пропаганда культуры»», - заявил Антонис Самарас, 
подчеркнув, что все это не имеет ничего общего с идея-
ми партии «Новая демократия».

Законопроект вызвал неоднозначную реакцию в об-
ществе - против выступила Элладская Православная 
Церковь, которая направила обращение «К народу» с 
изложением своей позиции. Церковь не согласна с бра-
ком и усыновлением детей для однополых пар. Грече-
ская Церковь отвергает однополые браки, она считает, 
что законопроект отменяет не только христианские цен-
ности и семейную традицию, но и права будущих детей, 
подрывает христианский брак и институт традиционной 
греческой семьи. «Традиционная христианская семья 
состоит из отца, матери и детей, и в этой семье дети ра-
стут, познавая материнство и отцовство, которые будут 
важнейшими элементами в их дальнейшем развитии», 
- говорят иерархи.

Митрополит Месогейский и Лавреотикийский Нико-
лай, выступая на Синоде по вопросу об однополых бра-
ках с изложением позиции церкви, заявил, что ЛГБТ* 
(признано экстремистским движением в России и за-
прещено - ред.) приняло форму «упорной и агрессивной 
прозелитской идеологии, часто имеющей явную анти-
религиозную и атеистическую окраску», все чаще лица, 
идентифицирующие себя как члены ЛГБТ*-сообщества, 
занимают высокие ответственные позиции в обще-
ственной жизни, например, парламентарии, сенаторы, 
министры, премьер-министры, президенты государств. 
«ЛГБТ*-движение приняло размеры моды и теперь 
распространяется как стремительный поток в море 
общественной жизни, увлекающий все за собой. ЛГБТ*-
движение, пожалуй, самое сильное лобби в мире», - зая-
вил митрополит, отметив, что пропаганда однополых от-
ношений и браков сопровождается направленной дезин-
формацией - фальсификацией статистики, искажением 
данных, научных оценок и так далее, а каждый контрар-
гумент характеризуется как гомофобный. 

Однако правительство Греции считает, что закон об 
однополых браках защищает права человека, несмотря 
на позицию Церкви.

Правительство заявило, что законопроект не являет-
ся революционным, в нем не будет слов «родитель 1», 
«родитель 2», не предусматривает «вспомогательной 
репродукции, то есть превращения женщин в машины 
по производству детей». В Греции не будет разрешено 
использовать суррогатную мать, чтобы завести ребен-
ка, уточнил Мицотакис.

* Запрещенная в России 
как экстремистская организация
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вода эта не портится. 
И это не только о нас 
речь, живущих в холод-

ном климате, но и о тех, кто 
живет в других условиях, где 
все моментально портится, 
а вода остается нетленной. 
Это нужно для того, чтобы 
укреплять в нас веру – самое 
главное в любом празднике 
и нашей жизни.

- Скажите, если на Кре-
щение освящается вся 
вода, в морях, океанах, 
реках, то могу ли я из-
под крана набрать воду? 
Будет ли она считаться 
Крещенской?

- Я уже отвечал на этот во-
прос. Повторюсь. В песно-
пении тропаря, предваряю-
щем освящение, говорится: 
днесь вод освящается есте-
ство. Природа водная освя-
щается. Крещенская вода 
освящается по определен-
ному чину, становится свя-
той. Мы ее так и называем 
- святая. С водой, которая 
находится не в храме, того 
же не происходит. Над этой 
водой не молятся по осо-
бенному чину, не погружают 
в нее крест - простая вода не 
становится святой. Если бы 
это было так, то что бы де-
лали потом с таким количе-
ством святой воды? Вода в 
кране не может быть святой 
до 12, а после 12 уже несвя-
той. Так что нужно находить 
возможности приносить 
воду из храма. Есть волон-
теры, помощники. Кто жела-
ет воду получить, помолится 
и найдет возможности.

- что хочет сказать Цер-
ковь, вспоминая Креще-
ние господне в иордане?

- Хороший вопрос. Цер-
ковь вспоминает не только 
это событие, но и Рожде-
ство Христово, Обреза-
ние, все события, которые 

происходили с Господом и 
даны нам в воспоминание 
того спасительного дей-
ства, которое было здесь, 
когда Господь Сам ходил по 
городам и весям Палести-
ны. Все его пребывание на 
земле было удивительным. 
Каждый день можно что-то 
вспоминать в назидание 
себе. Мы в общем это и 
делаем, потому что Еван-
гелие – рассказ о земных 
днях Господа нашего. Если 
мы читаем Евангелие, а его 
надо читать каждый день, 
то мы вспоминаем не толь-
ко праздники, а все собы-
тия, описанные в нем. Все в 
Писании назидательно для 
нас. Каждый день жизни 
Спасителя мог бы быть от-
мечаем нами, как и любой 
великий праздник, но пси-
хика человека так устрое-
на, что она нуждается в 
особых пометах, зарубках, 
она не может находиться в 
одном состоянии. Поэтому 
выделяются более вели-
кие дни, праздничные. Но 
повторюсь, даже обычные 
события, описанные в Пи-
сании, имеют для нас ве-
ликое назидание. Человек 
примеряет все, о чем чита-
ет, на себя, на свою жизнь, 
получает от этого великую 
пользу. И Церковь, вспо-
миная Крещение, говорит 
о том же.

Во-первых, мы в этот 
праздник вспоминаем кре-
щение собственное, своих 
детей, внуков. Вспоминаем 
те обеты, которые давали 
и, может быть, не соблюли. 
Это не то, каким Крещением 
крестился Господь наш. Он 
вообще не имел нужды в по-
каянии, потому что не совер-
шал грехов. Но когда Иоанн 
Креститель стал отрекаться, 
говорить о своем недостоин-

стве, Иисус сказал, что нам 
надлежит исполнить всякую 
правду. Правда здесь в том, 
чтобы дать пример креще-
ния и покаяния. Ведь Иоанн 
и проповедовал покаяние. И 
Господь нам дал пример.

Во-вторых, это то креще-
ние, которым мы крестимся 
каждый раз, когда идем на 
исповедь. Фактически та-
инство исповеди заменило 
Иоанново крещение покая-
нием. Если мы каемся, ис-
поведуем грехи, то не идем 
на Иордан совершать ри-
туальное омовение, как это 
происходило во времена 
Иоанна Крестителя. В та-
инстве покаяния, то есть на 
исповеди, нам бы неплохо 
было вспоминать эти собы-
тия на Иордане. Теперь нам 
Иоанн не нужен, как древ-
ним, потому что мы прихо-
дим на исповедь,и Сам Го-
сподь прощает нас.

Если же взрослый чело-
век приходит креститься, то 
его грехи до крещения водой 
крещения смыты. Фактически 
человек начинает жизнь зано-
во. Для многих это огромное 
благо. В древние времена 
многие нарочно задерживали 
крещение, совершая его уже 
во взрослом возрасте, буду-
чи уже верующими. Хотя это 
и не совсем правильно, но 
практика такая была.

- С какого времени ста-
ло праздноваться Рожде-
ство и Крещение? ведь 
точная дата рождения 
Христа неизвестна.

- Известно, что празд-
ники Рождества Христова 
и Богоявления отмечались 
в одно время, совместно. 
Смысл в этом есть. Этот 
праздник совпадал с рим-
ским Sol Invictus, то есть 
праздником Непобедимого 
солнца. Праздник этот был 

совершенно языческий. Но у 
христиан ранних веков была 
такая традиция. Они стара-
лись на языческом капище 
установить свой алтарь, что-
бы освятить нечистое место 
своими молитвами. Они не 
боялись ничего, как мы ча-
стенько побаиваемся. Ой, 
это место нечистое, пойдем 
отсюда. Своими действиями 
и молитвой христиане попи-
рали и уничтожали то, что 
было до них. И с праздника-
ми они поступали примерно 
так же. Этот римский празд-
ник праздновался пример-
но тогда, когда ночь самая 
длинная, а день самый ко-
роткий. После этого солнце 
начинало новый круг – день 
прирастал, солнце как бы 
рождалось вновь. Наши пра-
вославные предки именно 
сюда поместили праздни-
ки Рождества и Крещения, 
чтобы праздновать то, что 
касается нашего Господа – 
Солнца правды.

- Когда произошло от-
деление праздников 
Рождества и Крещения 
господня?

- Папа Римский Климент 
во II веке писал, что неко-
торые гностики совместно 
с христианами отмечают 
праздник Крещения Господ-
ня. Это говорит о том, что 
христиане отмечали этот 
праздник, а второе – празд-
новали его отдельно от 
Рождества. Есть основания 
предполагать, что это нача-
лось примерно в это время. 
Тогда ведь информация не 
передавалась так быстро, 
как сейчас. Не было никакой 
информационной эпидемии. 
Все делалось медленно. И 
мы наверняка знаем только 
то, что началось отделение 
праздников во II веке, то есть 
довольно рано.

идеи и в нашей стране, 
но встретила непони-
мание и неприятие со 

стороны россиян и уверен-
ное сопротивление со сто-
роны российской власти. По 
словам президента «Центра 
религиоведческих исследо-
ваний во имя священному-
ченика Иринея Лионского», 
профессора Александра 
Дворкина, в России главным 
центром развития Фалуньгун 
является Москва.

Сегодня организация Фа-
луньгун признана в России 
экстремисткой и запрещена 
(удивительно, как это сек-
танты до сих пор не обвини-
ли российские власти в не-
законном изъятии органов у 
членов Фалуньгун). Но нужно 
признаться, что определен-
ных успехов секта все-таки 
достигла: помогло правило 
«чем больше ложь, тем ско-
рее в нее поверят». По дан-
ным силовиков, до недавнего 
времени примерно в 20 реги-
онах России насчитывалось 
несколько тысяч адептов 
Фалуньгун. И что особенно 
интересно: часть из них про-
шла обучение в американ-
ских центрах - там их учили 
не только гимнастике, но и 
как правильно устраивать пи-
кеты. А от пикетов до уличных 
беспорядков рукой подать.

Секта представляет се-
рьезную общественную опас-
ность (китайцы это давно по-
няли), поскольку доведенные 
до безумия последователи 
Фалуньгун могут стать ору-
жием в руках людей, пресле-
дующих цель организовать 
беспорядки в районе, городе, 
стране с дальнейшим захва-
том власти. Чем не оранжевая 
революция? Подобные при-
меры нам сегодня хорошо из-
вестны - Украина! - в которой 

на майдан вышли поддержать 
антиправительственное вы-
ступление множество сектан-
тов, начиная от неопятидесят-
ников и заканчивая неоязыч-
никами. Ну а теперь того же 
можно ожидать от адептов 
Фалуньгун, пользующейся 
особым расположением Ев-
ропарламента и поддержива-

ющей украинский неонацист-
ский режим.

Собственно, истеричные 
крики о якобы извлечении 
органов у членов Фалуньгун 
в Китае исходят от самих сек-
тантов. А европарламентарии 
им лишь старательно вторят.

О незаконном извлечении 
органов у сербов в косовских 
клиниках много писали, по-
казывали по телевидению. 
Информация приводила в 
ужас, шокировала, одна-
ко, как оказалось, это было 
лишь репетицией «черных 
трансплантологов» в Европе 

- цветочки, так сказать. Ягод-
ки - это то, что происходит 
сегодня на Украине - до та-
кого не додумается ни один 
режиссер фильмов ужасов. 
Органы изымаются не толь-
ко у пленных, но и у убитых 
и смертельно раненых вэсэ-
ушников. Занимаются этим 
специальные команды (так 

и хочется сказать зондерко-
манды), одну из которых воз-
главляет прибывшая на Укра-
ину нидерландский транс-
плантолог Элизабет Дебру. 
Потрошительница (так ее 
назвали в российской прес-
се) достигла в своем деле 
впечатляющих результатов. 
Свидетели утверждают: она 
виртуозно удаляет орган и 
помещает его в спецконтей-
неры в считанные минуты. 
Торопиться есть куда, потому 
что с момента изъятия органа 
у донора до его помещения 
реципиенту, по-хорошему, 

не должно пройти более 14 
часов. И чем меньше на это 
уйдет времени, тем лучше. 
Для сокращения этого вре-
мени как нельзя лучше под-
ходят смертельно раненые 
солдаты, которых, при усло-
вии поддержания в них жиз-
ни, можно транспортировать 
до клиники, где будет произ-
ведено изъятие нужных орга-
нов. Представляете? Живые 
«спецконтейнеры».

А дальше, после изъятия, 
тела сжигают, а семьям вы-
сылают не поддельные, а са-
мые что ни на есть настоящие 
справки о том, что их отец, 
супруг, брат, сын пропали без 
вести. Таким образом еще и 
воруя деньги, которые пред-
назначаются родственникам 
погибшего.

Кому война, а кому мать 
родна.

И вот это - уже не выдуман-
ная, как в случае с Китаем, а 
подлинная черная трансплан-
тология, которая, впрочем, 
уже не является черной, а, на-
против, вписывается в рамки 
официального европейского 
здравоохранения. Но кричат 
европарламентарии не об 
этом. Кричат о «незаконной» 
трансплантации человече-
ских органов в Китае, потому 
что так в настоящий момент 
нужно, это выгодно - чтобы 
отвести внимание обще-
ственности от европейских 
мясников, потрошащих сол-
дат ВСУ, и направить его на 
«кровожадный» коммунисти-
ческий режим в Китае, якобы 
извлекающий органы у не-
счастных членов тоталитар-
ной секты Фалуньгун.

Руководитель 
миссионерского отдела 

Новосибирской епархии, 
протоиерей Александр 

НовоПАшиН

НОВОСТИНОВОСТИ

МоНАХи АФоНА о легАлизАЦии 
гей-БРАКов: Это отРиЦАНие 
СущеСтвовАНия человеКА

Священный Кинот 
Святой горы Афон. По 
мнению афонских мона-
хов, законом о легализа-
ции гей-браков «затрону-
ты не только Евангелие и 
греческое общество, но 
отрицается Вселенная».

8 февраля 2024 года 
40 настоятелей и пред-
ставителей монастырей 
Святой Горы Афон высту-
пили против легализации 
гей-браков греческим 
правительством, сооб-
щает издание «Ромфея».

В заявлении афонитов сказано, что «законодатель-
ство, стремясь защитить принцип равенства через 
однополые «браки», нарушает фундаментальные прин-
ципы человеческого существования и убивает возмож-
ность жизни и нормального развития ребенка».

По мнению монахов, этим законом «демонтиру-
ется не человеческая семья, а все человеческое 
существование».

«Институт «брака» между лицами одного пола явля-
ется подрывом христианского брака и института семьи, 
он отвергается всей церковной традицией и лечится 
покаянием, то есть изменением образа жизни», – ска-
зано в документе.

Обратив особое внимание на «право» усыновлять 
детей, в том числе в результате суррогатного материн-
ства, которое новый закон может предоставить гей-
парам, афонские отцы написали, что «это отрицание 
существования человека, коррозия фундамента всего 
здания человечества».

По их мнению, «затронуты не только Евангелие и гре-
ческое общество – отрицается Вселенная».

«Независимо от того, верующий вы или неверующий, 
вы рождаетесь одинаково. Изменяя это, вы фактически 
принимаете решение о медленной, но верной гибели 
человечества», – подчеркивают афониты.

Они написали, что «этот «брак», пропагандируемый 
сегодня, ведет в тупик», и призвали власти «уважать 
природу человека». 

Напомнив слова апостола Павла о том, что «блудники 
и мужеложники Царствия Божия не наследуют» (1 Кор. 
6, 9-10), афонские отцы написали, что им «стыдно за 
тех, кто считает такое развитие событий естественным» 
(то есть за тех, кто поддерживает гей-браки, – Ред.).

Вместе с тем, афониты «поддерживают, поощряют и 
восхваляют тех, кто выбирает голос совести, а не пар-
тийную дисциплину».

Они предупредили депутатов греческого парламен-
та, что «есть Тот, Кто управляет всем, Тот, кто создал мир 
и человека, чтобы они жили в вечности и существова-
ли, Тот, кто существует и защищает нас – именно с Ним 
столкнутся все те, кто захочет изменить жизнь».

Принятие закона о гей-браках, по мнению монахов 
Афона, – «это большое преступление», совершаемое 
людьми, которые «не уважают человеческую природу, 
потому что, по сути, останавливают нормальное разви-
тие и неосознанно уничтожают человека».

***

зАКоН о гей-ПАРАХ – 
Путь К легАлизАЦии зооФилии 
и ЭвтАНАзии

греция. 19 Февраля. 
По словам митрополита 
Калавритского, легали-
зация гей-браков, эвта-
назии и зоофилии – это 
«предвестники уста-
новления глобального 
управления».

Митрополит Калав-
ритский Элладской 
Православной Церкви 
Иероним считает, что ле-
гализация гей-браков в 
Греции открывает путь к 
легализации зоофилии и 
эвтаназии.

По его словам, при-
нятие законопроекта о гей-браках правительством 
Греции «открывает дверь для других законопроек-
тов, которые узаконят скотоложство, эвтаназию и 
станут предвестниками установления глобального 
управления, о котором сегодня говорят политические 
системы». 

При этом он отметил, что христиане «не должны бо-
яться, потому что у нас есть великий дар нашей веры, и 
через эту веру во Христа, обновляя ее ежедневно через 
Святые Таинства, через благочестивую жизнь и через 
таинство Евхаристии, мы обретаем надежный щит, ко-
торый не могут пробить стрелы лукавого».

елена Константинова
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Е.Никифоров: юрий Вади-
мович, Вы знаете Китай, как 
никто в стране, занимались 
Китаем глубоко, прощупали 
его руками, прошли ногами. 
Это потрясающе - вы прош-
ли весь Шелковый путь, уви-
дели все, можно сказать, 
изнутри.

Страна эта для нас до сих 
пор непонятая. Я пригласил 
Вас, чтобы вы немного рас-
сказали о ней.

Мы же многие явления, 
ценности переносим на дру-
гих, мерим своим аршином. 
А люди у нас православные, 
доверчивые, любвеобиль-
ные. Помните поцелуй Бреж-
нева с Хонекером. Зацело-
вать до дыр - икона русской 
политики. Сейчас такая же 
любовь у нас с Китаем. Ки-
тай вроде отвечает тем же. 
Но то же ли это самое? Что 
такое китайский социализм, 
коммунизм? Возможно ли 
китайский опыт коммуниз-
ма применить у нас? Вот бы 
нам… А стоит ли?

ю.Тавровский: Сами ки-
тайцы называют свой уклад 
социализмом с китайской 
спецификой. «Социализм 
китайских цветов», если пе-
реводить дословно.

Е.Никифоров: Получается 
национал-социализм?

ю.Тавровский: Нет, этот 
ярлык и недопустимый и не-
правильный. Действитель-
но, в политике Си Цзиньпина 
национализм и социализм 
сошлись особенно близко. 
Как только Си Цзиньпин при-
шел к власти в 2012 году, он 
безо всякой раскачки, как 
это обычно бывает у китай-
ских генсеков (иной подума-
ет, а потом через год родит 
решение, как устроить свой 
аппарат), сказал, что Подне-
бесная должна осуществить 
«китайскую мечту о великом 
возрождении китайской на-
ции». И поставил конкретную 
задачу - к 2049 году нацию 
возродить. В 2049 году ис-
полнится 100 лет создания 
КНР. Он практично поставил 
китайцам еще и промежу-
точный рубеж. К 100-летию 
создания Компартии Китая, 
к 2021 году они создадут 
«общество среднего достат-
ка». И он это сделал! В два 
раза увеличились доходы ки-
тайцев на душу населения. В 
два раза вырос ВВП. Самое 
главное, чего не добилась ни 
одна страна в мире - ликви-
дирована нищета. Ко вре-
мени прихода Си Цзиньпи-
на к власти оставалось 100 
миллионов человек, которые 
жили ниже уровня бедности. 
Теперь таковых нет совсем.

Е.Никифоров: Это весьма 
интересно. Чудо китайское. 
Нищету конвертировать в 
грандиозные успехи.

ю.Тавровский: В значи-
тельной степени это так. В 
результате реформ, которые 
начались после смерти Мао, 
на селе распались «комму-
ны» то есть колхозы, обра-
зовалась прослойка лишних 
людей числом от двухсот до 
трехсот миллионов чело-
век. Эта масса устремилась 
в города, где как раз воз-
никали новые предприятия 
собственных китайских, а 

также западных и восточных 
капиталистов. Они работали 
задешево, не пользуясь со-
циальными гарантиями типа 
пенсий, страхования. Конеч-
но, за счет этих «внутренних 
мигрантов» были достигнуты 
первые успехи дэнсяопинов-
ского периода (1978 -1989), 
который называется «ре-
формы и открытость». Потом 
его дело продолжали новые 
генсеки-единомышленники.

Когда пришел Си Цзинь-
пин, «китайское чудо» уже 
состоялось, и он перешел 
к новому этапу - «возрож-
дению китайской нации». 
Нищету к 2021 году они лик-
видировали за счет колос-
сальных вливаний государ-
ственных средств, мобили-
зации правящей Компартии 
и ее членов. В деревни были 
посланы десятки тысяч ко-
миссаров, такие «павки кор-
чагины», которые подчас 
даже гибли в стихийных бед-
ствиях. И вот 100 миллионов 
человек за 10 лет перестали 
быть нищими по ооновским 
критериям. Единственная 
страна достигла этого - Ки-
тай. На полях отмечу, что у 
нас 13,8% населения живет 
ниже уровня бедности. На 
Западе, в Штатах, не гово-
ря уже о странах Большого 
юга, нищеты хватает с из-
бытком. А в Китае нищеты 
нет. Там есть бедные люди. 
Те же внутренние мигранты, 
которые до сих пор не полу-
чили полных экономических 
и социальных прав. Есть у 
них примерно 600 миллио-
нов человек, которые живут 
на 1000 юаней (примерно 
13000 наших рублей) в ме-
сяц. Где-то еще 400-500 мил-
лионов - средний класс. Вот 
это и есть «общество сред-
ней зажиточности», создан-
ное к 2021 году.

В 2022 году прошел оче-
редной съезд партии, на ко-
тором Си Цзиньпин сказал, 
что нужно начинать новый 
этап под названием «Новый 
поход». К 2035 году плани-
руют завершить «социали-
стическую модернизацию», 
удвоить ВВП и экономику 
перевести на инновации, 
цифровизацию и прочее. Но 
тут ударил ковид, и у них был 
такой трудный трехлетний 
период. Си Цзиньпин стал 
энтузиастом борьбы с ко-
видом, провозгласил лозунг 
«нулевой терпимости к кови-
ду». Как сейчас считают экс-
перты, он немного перегнул. 
Хотя в Китае была малень-
кая смертность в отличие от 
Штатов, где почти миллион 
человек умерло. В Китае счет 
шел на тысячи, но зато эко-
номика сильно пострадала, 
поскольку были «локдауны», 
города и целые провинции 
изолировались, нарушались 
производственные, сбыто-
вые цепочки. Плюс во всем 
мире шел спад, упал спрос 
на китайский товар, потому 
сейчас у них экономические 
трудности, и они пытаются 
выбраться на траекторию 
роста.

Е.Никифоров: Насколь-
ко справедливы подозре-
ния, что китайцы выдумали 
ковид?

ю.Тавровский: Не знаю 
точно, но сильно в этом со-
мневаюсь. Знаю, что в той 
лаборатории в Ухани прово-
дились совместные с амери-
канцами опыты. У китайцев 
и американцев был период 
медового месяца, который 

продолжался 30 лет, они все 
делали вместе, в том числе и 
работу над такими опасными 
проектами, как бактериоло-
гическое оружие.

Е.Никифоров: Китаю 
нужны были передовые 
технологии.

ю.Тавровский: Да, воз-
можно что-то просто пошло 
не так… Я уверен, что ни 
американцы, ни китайцы со-
знательно не запускали этот 
вирус. Это очевидно пошло 
случайно, хотя последствия 
ощущаются до сих пор.

Сейчас Китай пережива-
ет период восстановления, 
выздоровления. С трудом, 
правда. Экономика себя чув-
ствует так себе, хотя за 2023 
год они дали 5,2% прироста 
ВВП за счет стимулирующих 
средств. У них колоссальные 
деньги скопились за тот пе-
риод процветания. Их сей-
час они и вкладывают в стро-
ительство новых железных 
дорог, аэропортов, жилья - 
на государственном уровне, 

что стимулирует. Но струк-
турные основы экономики 
внушают опасения. Рождае-
мость падает, происходит 
старение населения. Безра-
ботица среди молодежи.

Они наплодили дикое ко-
личество ВУЗов и студентов. 
Частенько эти ребята, полу-
чившие дипломы, никому не 
нужны. Безработица среди 
дипломированной молоде-
жи доходит до 20%.

Е.Никифоров: Но это же 
самая активная часть об-
щества. Она не начнет ли 
бродить?

ю.Тавровский: Вот имен-
но! Сейчас партия разраба-
тывает новые способы их 
трудоустройства, навязы-
вают частному и государ-
ственному секторам нани-
мать этих специалистов. По-
скольку они начали вводить 
общенациональную систе-
му пенсий, чего раньше не 
было, опять же - расходы, а 
дальше будет только хуже. 
Скоро должен пройти специ-
альный пленум по экономи-
ческим вопросам. Они долж-
ны принять решение, какой 
экономике отдать предпо-
чтение социалистической 
или капиталистической?

Эти две экономики сейчас 
работают в КНР параллель-
но. Считаю, что социализм 
китайской специфики это 
такой треугольник, у которо-
го два катета - рыночная эко-
номика и социалистическая, 
а между ними гипотенуза - 
партия. И вот она объединя-

ет эти несоединимые части и 
регулирует их, то одним по-
могает, то другим.

На XX съезде в 2022 был 
принят курс на усиление со-
циалистических основ, но 
из-за трудностей начали 
срочно тормозить, потому 
что источник сил не социали-
стическая экономика, а ры-
ночная. И я ожидаю решений 
в пользу рыночной экономи-
ки. Распределение же ком-
партия видит по-прежнему 
социалистическим. На ХХ 
съезде одна из ключевых 
стратегий называется «все-
общее процветание». Если за 
первые 10 лет правления Си 
Цзиньпина была достигнута 
«средняя зажиточность», то 
теперь они хотят всеобщую. 
Сразу после съезда они рез-
во стали проводить это в 
жизнь. Например, крупней-
шие промышленные гиганты 
предупредили, что не долж-
но быть никаких картельных 
сговоров, никакого давления 
на малый и средний бизнес, 

что надо делиться сверхдо-
ходами со всякими благо-
творительными фондами.

Поскольку Компартия - 
правящая, руководители 
всех государственных и част-
ных компаний - члены партии 
и на них есть методы воздей-
ствия. Помимо прокуратуры, 
у них есть такая спецслужба 
- Центральная комиссия по 
проверке партийной дисци-
плины. Это чисто партийная 
система. Там свои канцеля-
рии, дома, где можно 2-3 ме-
сяца поговорить, услышать 
разные точки зрения. Люди 
оттуда выходят, как правило, 
с просветленными глазами. 
Грехи все замаливают, лиш-
нее сдают.

Началась кампания борь-
бы со сверхдоходами звезд 
телевидения, эстрады, соц-
сетей. Посадили нескольких. 
Последние месяцы кампания 
сходит на нет. Партия видит 
перед собой ориентир, но 
решили «срочно подождать» 
с реализацией. Лучше стра-
не после ковида выздоро-
веть, нарастить жирку, а по-
том уж снова бороться за со-
циалистические идеалы.

У них сейчас есть такая 
формула: помнить изначаль-
ные идеалы, твердо пони-
мать свою миссию. Китайцы 
любят называть периоды 
истории разными красивыми 
названиями. Время правле-
ния Дэн Сяопина - «рефор-
мы и открытость». Си 
Цзиньпиновские первые 
десять лет называют-
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митрополит Симферо-
польский и Крымский Ти-
хон совершил Божествен-
ную литургию на террито-
рии Херсонеса Тавриче-
ского (г. Севастополь) по 
случаю праздника Срете-
ния Господа Бога и Спаса 
нашего Иисуса Христа и 
возобновления монаше-
ской жизни во Владимир-
ском монастыре. По бла-

гословению Святейшего Патриарха Московского и всея 
Руси Кирилла ровно через 100 лет после закрытия обите-
ли, построенной на месте крещения равноапостольного 
князя Владимира, началось ее возрождение. 

За Литургией главе Крымской митрополии сослужили 
митрополит Феодосийский и Керченский Платон, епи-
скоп Джанкойский и Раздольненский Алексий, епископ 
Ялтинский Нестор, епископ Бахчисарайский Каллиник, 
секретарь Крымской митрополии протоиерей Алек-
сандр Якушечкин, благочинные церковных округов, на-
местники монастырей, крымское духовенство.

Богослужебные песнопения исполнил сводный архи-
ерейский мужской хор под управлением диакона Алек-
сандра Амирханова. За Литургией архиерей рукополо-
жил диакона Михаила Родионова в сан пресвитера.

По окончании богослужения владыка Тихон обратил-
ся к верующим с архипастырским словом.

Благочинный Севастопольского церковного округа 
протоиерей Сергий Халюта и иеромонах Матфей (Са-
мохин) поздравили митрополита Тихона с праздником 
Сретения Господня и поистине знаменательным со-
бытием в жизни не только Крымской митрополии, но и 
всей Матери-Церкви, а также поблагодарили за труды и 
отеческую заботу о пастве.

В ответном слове глава Крымской митрополии сер-
дечно поблагодарил Президента Российской Федера-
ции В.В. Путина, по замыслу которого началось возрож-
дение обители и создание историко-археологического 
и просветительского центра, Святейшего Патриарха 
Московского и всея Руси Кирилла, все крымское духо-
венство и лично протоиерея Сергия Халюту за молит-
венную помощь и труды, новую братию Владимирской 
обители, губернатора Севастополя М.В. Развожаева и 
его сотрудников за вклад в возрождение монастыря.

Крымская митрополия/Патриархия.ru

КитАйСКАя влАСть
Исследование полити-

ческих процессов в стра-
нах Востока, преимуще-
ственно в Китае, всегда 
считалось практически 
неподъемной, сложной 
темой - в закрытом на 
семь печатей Китае пу-
бличная политика и осо-
бенно открытый конфликт 
политических групп всег-
да считались дурным то-
ном. Здесь решения при-
нимаются исключительно 
за кулисами общего вни-

мания, а открытые заявления всегда камуфлируют оже-
сточенный, предельно конфликтный согласовательный 
процесс. Открытая конкуренция, борьба мнений - все 
это считается в китайском обществе тягчайшими поро-
ками и предвестием распада и открытой войны.

Сложность исследований в данном вопросе объяс-
няется размерами страны, ее длительной самобытной 
историей, отличием от Запада практически во всех об-
ластях жизни, что делает работу исследователя по во-
просам Китая сопоставимой с работой по истории це-
лого континента и конгломерата стран.

Каким будет будущее важнейшего стратегическо-
го партнера России в период до 2033-2035 гг., какие 
военно-политические группы влияния займут ведущие 
позиции в Новую эпоху социализма с китайской спец-
ификой, или, по сути, эпоху Си Цзиньпина,  ответить на 
эти сложные вопросы мы постараемся в этой книге.

вавилов Н.Н. Китайская власть. 2-е изд. М.: то-
варищество научных изданий КМК. 2022. 662 с. 

ISBN 978-5-907372-96-2
В книге впервые анализируются органы государственной 

власти Китайской Народной Республики и органы управле-
ния Компартии Китая с точки зрения внутриполитической 
борьбы основных субэтнических военно-политических групп 
и их ориентации на зарубежные политические силы, в том 
числе на Демократическую и Республиканскую партии США. 
В книге рассматриваются ключевые экономические пробле-
мы на пути Китая к глобальному доминированию в рамках 
экономического проекта «Один пояс - один путь» и доктрины 
«рыночной системы социализма», а также структура управ-
ления государственным сектором экономики КНР.
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ся «новая эпоха». А с XX 
съезда - это «новый по-
ход». Это прямо отсыл к 

«Великому походу» Мао. Не-
случайно возник и 2035 год, 
к которому будет достигнуто 
«всеобщее благоденствие». 
Это будет столетие Велико-
го похода под руководством 
Мао Цзэдуна. Чтобы сомне-
ний не было, куда идет стра-
на и партия, Си Цзиньпин 
сразу после XX съезда вме-
сте с шестью другими посто-
янными членами Политбюро 
поехали в Яньань. Там в му-
зей превращен «пещерный 
город», где жил Мао и другие 
лидеры Компартии.

Кстати, Си Чжунсюнь, 
папа Си Цзиньпина, был «за-
вхозом» всего пещерного 
города.

Чан Кайши и его армия, а 
также японцы, которые окку-
пировали тогда Китай, бом-
били штаб-квартиру комму-
нистов, но бомбить пещеры 
бесполезно. Мао Цзэдун 
и его команда просидели 
там с 1935 по 1947 год. По-
сле победы в гражданской 
войне, победили во всем 
Китае, вошли в Пекин. Папа 
Си Цзиньпина стал сначала 
заведующим отделом про-
паганды, что полностью не 

соответствовало его профи-
лю. Он был экономист, знал, 
как устроить дела. Потом он 
стал правой рукой премьера 
Чжоу Эньлая. Потом сидел 
во время культурной рево-
люции, 16 лет сидел. Вышел, 
но не потерял веру в цен-
ности коммунизма, партию. 
Его послали в провинцию 
Гуандун на берегу моря, где 
Гонконг. Там он придумал 
«специальные экономиче-
ские зоны», которые факти-
чески были слепком пещер-
ной республики.

Е.Никифоров: Откуда та-
кая гибкость китайского ру-
ководства и партии?

У нас погибла и советская 
власть, и компартия, дог-
матизм не позволял проис-
ходить никакому развитию. 
Жесткая система коррози-
ровалась и рассыпалась. От-
куда такая гибкость здесь? 
Да, и Си Цзиньпин же тоже 
сидел?

ю.Тавровский: Нет, он был 
на «перевоспитании моло-
дежи в деревне». В конце 
«культурной революции» 
городскую молодежь про-
сто выслали туда, чтобы они 
глаза не мозолили. А что до 
догматизма… Горбачев как 
раз и пытался пересмотреть 
сусловский догматизм. Но-
вые теории выдвигал.

Но китайцы тоже имели 
своего догматика - Мао Цзэ-
дуна. Он устроил сначала 
«Большой скачок», который 
30 миллионов людей погу-
бил. Они просто от голода 
умерли за 2-3 года экспери-

ментов Мао. А потом была 
«культурная революция», 
которая 10 лет продолжа-
лась. Еще несколько мил-
лионов. Уничтожили тогда 
компартию, интеллигенцию. 
Это были все проявления 
маоцзэдуновского догма-
тизма. Когда он в 1976 году, 
к счастью для Китая, умер, 
фактически выжившие вете-
раны компартии, генералы 
армии и госбезопасности 
устроили переворот. Они 
арестовали жену Мао Цзэ-
дуна, ее помощников. Они 
как люди военные просто 
арестовали противников, а 
дальше что делать - неясно. 
Один из них, Дэн Сяопин, 
выдвинул идею о «четырех 
модернизациях». Его и сде-
лали верховным лидером, 
хотя он тоже не очень знал, 
что делать. Он не был фило-
софом, политэкономистом, 
он был профессиональным 
партработником, занимался 
органами комсомола, раз-
ведки и так далее.

Но тут Дэн вспомнил о 
1926 годе, который он про-
вел в богоспасаемом городе 
Москва, где он учился в Ком-
мунистическом университе-
те трудящихся Востока. 1926 
год - расцвет НЭПа. Он ви-

дел, что может быть власть 
Компартии, может быть эко-
номическая активность, мо-
жет быть после жуткой граж-
данской войны нормальная 
жизнь, люди веселятся, оде-
ваются. И он это запомнил. 
Он в университете слушал 
лекции. А университет этот 
был необычный. Там вместе 
с ним учились Хо Ши Мин, Е 
Цзяньин и даже сын Чан Кай-
ши по имени Цзян Цзинго, 
который потом стал руково-
дителем Тайваня.

Среди преподавателей 
были Бухарин, Преображен-
ский. Даже Сталин читал 
лекции китайским товари-
щам. Дэн Сяопин особенно 
проникся идеями Николая 
Бухарина. После он велел 
создать специальный ин-
ститут по изучению трудов 
Бухарина. Кроме того, перед 
собой Дэн Сяопин видел 
пример «азиатских тигров»: 
Тайвань, Сингапур, Гонконг, 
южная Корея, где фактиче-
ски под руководством одной 
партии и при наличии мощ-
ной государственной эконо-
мики еще и расцветает част-
ный сектор.

Он решил использовать 
опыт советский, тайвань-
ский, гонконгский, сингапур-
ский, стал привечать «замор-
ских китайцев». Китайские 
эмигранты стали приезжать 
в Китай, где никогда не рас-
правлялись с эмигрантами 
так, как у нас. Не говорили, 
что приехавшие гады, враги, 
шпионы. В Пекине повторя-
ют: не важно, куда отбрасы-

вает дерево тень, корни-то 
там, где им полагается быть.

Опыт, капиталы, техноло-
гии «заморских китайцев» 
позволили создать рыноч-
ную экономику, которой не 
было после победы комму-
нистов в 1949 году.

Дэн Сяопин понял, что без 
внешней помощи быстро 
развиваться не получится. А 
также помнил, что Мао до-
бился успехов в свое время 
благодаря помощи Совет-
ского Союза. Но СССР уже 
не подходил после всей вза-
имной ругани, после стрель-
бы на Даманском 1969 года. 
Кто оставался? Запад. Спу-
стя всего несколько недель 
после пленума ЦК, который 
в конце 1978 года признал 
его главным, он отправляет-
ся в Америку встречаться с 
президентом Картером. Там 
Дэн предлагает ему создать 
«всемирный антигегемони-
ческий фронт». А гегемоном 
был назначен СССР. Фак-
тически затевался всемир-
ный антисоветский фронт. 
Американцы, конечно, воз-
радовались, но не поверили 
до конца - как это социали-
стическая страна будет бо-
роться с социалистической 
страной.

До реформ в Китае было 
еще далеко, и он оставал-
ся типичной соцстраной. 
Тогда Дэн Сяопин провел 
эксперимент и показал, что 
такое может быть. Напал на 
Вьетнам весной 1979 года, 
через два месяца после воз-
вращения из Америки. Вы 
помните, была пограничная 
война. Китайцы сказали, что 
преподадут урок вьетнам-
цам. Война кончилась вни-
чью, с военной точки зре-
ния, но политически побе-
дой Китая, который получил 
у Запада огромный кредит 
доверия и денег и техноло-
гий, доступ на рынки на 30 
лет. В немалой степени Ки-
тай развивался за счет это-
го «турбонаддува». Дэн Сяо-
пин вел Китай в фарватере 
Запада. Он сказал, что надо 
оставаться в тени, накапли-
вать силы и ждать удобного 
момента. 30 лет они делали 
намеченное, а потом при-
шел Си Цзиньпин, и начал-
ся новый период в истории 
Китая.

За последние 12 лет были 
пересмотрены многие заве-
ты Дэн Сяопина. В том чис-
ле, в отношении России.

Си Цзиньпин с самого на-
чала пересмотрел отноше-
ние к России. Первым делом 
он приехал в Москву в марте 
2013 года, как только стал 
Председателем КНР. Это по-
казатель. Такого не бывало 
ранее.

Е.Никифоров: То есть 
русско-китайская дружба - 
не самоочевидные вещи?

ю.Тавровский: Нет, абсо-
лютно. Это просто варианты, 
которые возможны. И если 
кто-то думает, что мы сбли-
зились навечно - ошибается. 
Мы сейчас делаем историю, 
и от нас зависит будущее. 
Могут быть варианты… У нас 
есть такие, кто считает, что 
китайцы нам что-то долж-
ны, мало помогают во время 
войны на Украине. Это упро-
щенный и ошибочный взгляд. 
На самом деле Китай имен-
но в последние два года стал 
не просто «стратегическим 
партнером», а фактически 
союзником. Сейчас у нас до-
говор не о союзе, как Дого-
вор 1950 года, а о добросо-
седстве. Путин подписал его 
в 2001 году, и главное слово 
в его названии - добросо-
седство. Какое важное сло-
во! Тогда был отрегулирован 
территориальный вопрос. 
А в 2005 году были прове-
дены последние спорные 
километры.

Сейчас реально у нас от-
ношения, которые я называю 
«боевое слаживание». Это 
из словаря СВО. Две диви-
зии на одном участке фронта 
или два бойца в одном окопе 
друг другу помогают, защи-
щают от удара в спину. Вот у 
нас такие сейчас отношения. 
Но не потому, что такие хоро-
шие китайцы, и Си Цзиньпин 
в детстве читал Толстого. Ни-
чего такого. Просто совпали 
наши национальные интере-
сы. Запад совершил колос-
сальную ошибку, развернув 
одновременно две холод-
ные войны против России и 
Китая. Против нас он ведет 
ее с 2008 года, когда Путин 
выступил в Мюнхене. Потом 
2014 год - Крым и Донбасс. А 
с 2022 года у нас война.

А Китай за что? Они Кры-
ма не брали, Донбасса не 
брали. Про Тайвань только 
говорят. И вдруг холодная 
война. Началась она в 2018 
году, когда президент Трамп 
неожиданно ввел торговые 
пошлины на товары из Под-
небесной. Китайцы взвыли 
от неожиданности и боли, 
потому что это торговля, 
промышленность, рабочие 
места. Дальше санкции на-
растали, потом было волне-
ние в Гонконге, развязанное 
Англией и Америкой, была 
ситуация в Синьцзяне, где 
тоже неспокойно - мусуль-
мане зашевелились. Но 
главное - Тайвань. Ни с того 
ни с сего американцы стали 
туда накачивать оружие, ста-
ли приезжать всякие нэнси 
пелоси и подстрекать тай-
ваньские власти к незави-
симости от Китая. Все это в 
совокупности плюс военные 
базы, новые военные блоки 
АУКУС и КВАД, новое во-
енное соглашение Японии, 
США и южной Кореи. Ясно, 
что идет создание линии 
фронта, Восточного фронта 
глобальной Холодной войны. 
Вдобавок к Западному, про-
тив России. Оба фронта по-
могают друг другу, крепнет 
«боевое слаживание».

С точки зрения эконо-
мики - 80% китайской тор-
говли идет по морю через 
Малаккский пролив, Индий-
ский океан. Перерезать эту 
дорогу жизни очень просто, 
но у китайцев появилась 
альтернатива - везти через 
Россию по железным доро-
гам, шоссейным дорогам, 
которые сейчас срочно вы-
страиваются, по Северно-
му морскому пути. Это пока 
не заменит устоявшийся 
маршрут, но это действую-
щая альтернатива. Боевое 
слаживание. Сейчас в этом 
суть российско-китайских 
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К 100-летию Со дНя РождеНия 
СтАРЦА ПАиСия СвятогоРЦА

Предлагаем вниманию слушателей встречу-беседу, 
которая состоялась в центре «Маковец» при Троице-
Сергиевой Лавре, во время которой игумен Киприан 
(Ященко) рассказывает о воспитании по творениям 
Преподобного Паисия Святогорца. 14.01.2024 в 22-03, 
21.01.2024 в 20-00.

БогоСловие для МиРяН. 
СотеРиологичеСКие зАдАчи 
БогоСловия

В общей системе богословских наук основное бо-
гословие имеет важное значение, оно является резуль-
татом осмысления Откровения. В числе его основных 
задач - сбор и систематическое изложение сведений, 
понятий, которые могут быть полезными для лучшего 
осмысления человеком своего призвания. Богословие 
занимается также изучением ересей, чтобы сохранить 
чистоту учения о спасении и уточняет перевод священ-
ных текстов на разные языки. В эфире доцент ПСТГУ 
С.А. Чурсанов. 01.02.2024 в 20-02.

водиМый БогоРодиЦей
Мы побеседовали в студии о выдающемся духовни-

ке Троице-Сергиевой Лавры (после ее открытия в 1946 
году) схиархимандрите Серафиме (Семеновых) с со-
ставителем его жизнеописания насельником Троице-
Сергиевой Лавры, настоятелем храма Преображения 
Господня в Звездном городке иеромонахом Пафнутием 
(Фокиным). Одновременно в беседе упомянули об из-
вестных старцах Троице-Сергиевой Лавры, которым 
Господь судил окормлять братию и прихожан обите-
ли в 60-90-е годы прошлого века. Николай Бульчук. 
04.02.2024 в 22-03.

дАНиловСКие НовоМучеНиКи
4 февраля праздновался Собор новомучеников и 

исповедников Церкви Русской, также в этот день со-
вершалось поминовение всех усопших, пострадавших 
в годину гонений за веру Христову. Александр Плотни-
ков посвятил программу судьбам насельников Свято-
Данилова монастыря епископа Феодора (Поздеевско-
го), архимандрита Симеона (Холмогорова), архиман-
дрита Георгия (Лаврова) и других, за веру Христову по-
страдавших. 06.02.2024 в 20-02.

в ПРяМоМ ЭФиРе ПРотоиеРей 
АлеКСий лАдыгиН

Протоиерей Алексий Ладыгин, вернувшись в род-
ную Пензу, и там с помощью Божией построил храм во 
имя прп. Евфросинии Московской. Сегодня он расска-
зывает о жизни своих приходов и отвечает на вопросы 
слушателей. Ведёт передачу Антонина Арендаренко. 
07.02.2024 в 21-00.

елизАветА шиК: Родители Были 
в ПолНоМ едиНСтве, душА у НиХ 
БылА оБщАя

В эфире звучат фрагменты выступления дочери свя-
щенномученика отца Михаила Шика, Елизаветы Михай-
ловны. Она рассказывает о своей семье и приводит ци-
таты из переписки родителей. Вечер состоялся в цен-
тре «Русское Зарубежье» в рамках семинара «Прииди и 
виждь», посвященного духовному наследию митропо-
лита Антония Сурожского. 09.02.2024 в 23-27.

дуХовНый Путь АлеКСАНдРА 
СеРгеевичА ПушКиНА

«Разобраться в Пушкине потребно для души вовсе 
не для осуждения кого-то либо оправдания — кто мы, 
чтобы судить? — но для распознавания в себе самих 
того душевно потаённого, что так ясно становится 
видно в отраженном свете эстетического выявления 
внутренних борений личности, наблюдать которые 
нам выпадает при соприкосновении с творческим 
бытием всякого великого художника,»- писал Михаил 
Михайлович Дунаев. В программе из личного архива 
журналиста Александра Плотникова звучит интервью 
с ним, а также с протоиереем Максимом Козловым. 
13.02.2024 в 22-02.



Православное обозрение12 https://www.facebook.com/radioradonezh

Слушайте Прямые эфиры и  задавайте Свои воПроСы

Праздник
двунадесятый
Мужчина долго стоит 

пред иконой Богородицы. 
Что-то шепчет. Весь вид 
его – молитва проситель-
ная. Ему никто и ничто не 
мешает, хотя в храме моля-
щихся немало.

Мужчина с трудом опу-
скается на колени. По всей 
видимости, у него больны 
ноги.

Продолжает смотреть 
на образ Божьей Матери, 
что-то шептать, глаза в 
слезах. Никто ему сейчас 
не нужен, только Та, к кому 
он обращается, и Тот, Кого 
Она родила.

Сзади материализуется 
особь женского пола, тро-
гает молящегося за плечо и 
полушепотом требует:

- Сейчас же встаньте!
Мужчина смотрит на 

нее непонимающими гла-
зами, а та шипит еще 
требовательнее:

- Праздник сегодня ве-
ликий, на коленях нельзя 
молиться!

- Почему? – недоуменно 
спрашивает мужчина.

- Церковь так требует, и 
отцы святые говорят, - со 
знанием «дела» и уже с по-
вышенным голосом утверж-
дает блюстительница 
Устава, Типикона и Святых 
Отцов.

Мне же, невольному сви-
детелю данной сцены, я 
исповедовал рядышком, 
очень хочется взять за ши-
ворот данную радетель-
ницу правил и хорошенько 
потрясти…

***
Святитель Иоанн, Шан-

хайский чудотворец, назы-
вал женщин, которые в цер-
ковь бегут кого-то поучать 
- святыми ведьмами.

Они, к сожалению, и сей-
час есть. Хотя их большая 
часть в православный ин-
тернет переселилась.

Поучают.
На то они и ведьмы, хоть и 

«святые».
Прикосновение 
святости
Есть в Ростовской обла-

сти, в Аксайском районе, 
небольшой хуторок.

В начале 70-х прошло-
го века наш студенческий 
строительный отряд об-
любовал эту местность по 
причине ежегодной нужды 
в теплицах, в которых вы-
ращивались овощи для 
ближайшего комбината, где 
эти овощи квасили, делали 
консервы и разливали вино 
по рублю с копейками за бу-
тылку. Теплицы быстро из-
нашивались, и каждый год 
на столе ректора института 
лежала заявка из хутора 
Черюмкина, требующего 
дешевой, покладистой и не 
вредной рабочей силы.

Студенты для данного 
дела - восстановления те-
плиц - были всегда беспрои-
грышным вариантом. Сели-
ли нас по усадьбам одино-
ких бабушек да в спортзале 
местной неполной средней 
школы. У бабушек было 
предпочтительней, так как 
там сердобольные старуш-

Протоиерей
Александр АВДюГИН

ки еще и подкармливали, 
да и уют какой-никакой 
присутствовал.

По утрам, в районе между 
первыми и вторыми петуха-
ми, в нашу комнату (а спали 
мы в зале) потихоньку вхо-
дила хозяйка-старушка, за-
жигала в красном углу лам-
падку перед тремя темными 
от времени иконами и шеп-
тала молитвы.

Тихо шептала, а слышно 
в рассветной тишине было 
отчетливо. Мы, естествен-
но, подглядывали, но ста-
рались не шевелиться, по-
тому что…

А вот почему старались 
себя не выдать, было не-
понятно. Нельзя и все. В 
конце молитв наша хозяйка 
несколько раз кланялась, а 
затем доставала из тумбоч-
ки, стоящей под иконами, 
бутылочку и, налив что-то в 

маленькую рюмку, перекре-
стившись, выпивала.

Эта стопка никак не впи-
сывалась в утреннее бабуш-
кино действо. Нет, мы не 
думали, что это было что-то 
спиртное, скорее, предпо-
лагалось лекарство, но все 
равно любопытство одо-
лело. Что же пьет по утрам 
наша сердобольная хозяй-
ка, умудряющаяся раньше 
нас всех вставать, позже 
всех ложиться да еще и уха-
живать не только за полным 
сараем со скотиной и пти-
цей, но и за нами - четырьмя 
стройбатовцами?

Согрешил. Однажды 
утром, когда хозяйка погна-
ла корову, открыл я тумбочку 
под иконами, а там батарея 
синих пол-литровых бутылок 
с наклеечками. На всех на-
клейках крестик стоит и год 
написан 1968, 1970, 1972…. 
И еще непонятное «сретен-
ская», «крещенская». При-
чем с «крещенской» было 
больше. Открыл одну, дру-
гую, третью - везде вода. 
Понимаю, что не понимаю, 
в чем дело, и в тоже время 
спокойно соглашаюсь со 
своим непониманием. Лишь 
четко осознаю, что немного 
страшно и сильно стыдно.

За утренним завтраком, 
состоявшем всегда из боль-
шой вареной картофелины, 
яйца, кусочка сала и боль-
шой кружки молока, не вы-
терпел, да и как-то не по 
себе было от поступка свое-
го, взял и спросил:

- Бабуль, а что вы утром 
пьете, когда молитесь?

Улыбнулась старушка, с 
лукавинкой посмотрела и 
отвечает:

- Чую я по утрам, что кто-
то мне в спину смотрит, когда 
я молитвы читаю. Смотрит и 

молчит. А пью я, онучек, во-
дичку святую, крещенскую.

И рассказала нам наша 
бабушка о том, как три-
четыре раза в год ездит в 
далекий от нее Ростов на 
службы праздничные, а зи-
мой на Крещение всегда 
воду святую набирает, ко-
торая никогда не портится, 
а также в жизни помогает и 
даже болезни излечивает. 
Раньше, когда церковь в со-
седнем селе была, столько 
воды не хранила, да и не 
берегла так, как сейчас. Те-
перь же в воде этой для нее 
и служба церковная, и в ее 
вере утверждение.

Слушали мы, четверо 
двадцатилетних студен-
тов, старушку и прекрасно 
осознавали, что в рассказе 
этом есть то, что объяснить 
невозможно, но что так же 
верно, как и те формулы, 

которые мы зубрили на сту-
денческой скамье.

В храм я заглядывал с 
дней школьных, но это была 
еще не вера, не осознан-
ное желание узнать Бога, 
а просто любопытство о 
неизвестном.

Господь раскрывал Себя 
вот в этих встречах, которые 
только теперь понимаются 
как путь к вере.

Прошло с тех пор полвека, 
из которых почти тридцать 
пять лет уже сам освящаю 
великую святыню - воду 
Крещенскую, а вот та Вода 
из памяти не уходит.

Почему?
Да святая она была, если 

так на жизнь повлияла…
вспоминательное...
Было время, когда один 

очень ретивый благочинный 
на наших просторах служа-
щий требовал отменить Де-
дов Морозов в воскресных 
школах на вверенной ему 
территории. В запрет по-
сылалась и Снегурочка, так 
как она, по рассуждениям 
благочинного, была обра-
зом жертвы, которую Дед в 
лед превращал и языческим 
богам скармливал.

Деваться некуда 
- убрали.

На Рождественский ито-
говый благочиннический 
утренник прибыл архиерей. 
Детишки тут же хором, друж-
но и радостно завопили:

- Дед Мороз пришел! 
Здравствуй, Дедушка 
Мороз, ты подарки нам 
принес?

Благочинный расстроил-
ся, краснел, бледнел, что-
то там пришептывал и бил 
руками по собственным 
бедрам.

Владыка же обрадовал-
ся несказанно, даже про-

слезился от умиления. Со 
щек своих десницей слезы 
смахивает, детвору радост-
но обнимает, конфетами 
одаривает и приговаривает 
непрестанно:

- Слава Богу, до деда Мо-
роза дожил!

С того Рождества стал 
дед Мороз в данном благо-
чинии вполне каноничным.

По волнам 
новогодней памяти...
Лет десять назад прочел 

(по-моему в ЖЖ у Стаса 
Садальского) рассказ, как 
создавался Союз писателей 
СССР.

Это был первый горьков-
ский набор, туда попали 
только самые известные 
– Федин, Фадеев, Паустов-
ский, Бабель, Алексей Тол-
стой и прочие гранды нача-
ла советских литературных 
десятилетий.

Когда организационный 
период закончился, и пи-
сательская бюрократиче-
ская структура заработала, 
в кабинет Горького, пред-
седателя Союза, постуча-
лась пожилая женщина и 
сказала, что очень хоте-
ла бы вступить в данную 
организацию.

Горький спросил: «А что 
вы написали?» - «Только 
детские тоненькие книжки, 
и еще в журналах печата-
лась». – «Извините, дорогая, 
- ответил основоположник 
социалистического реализ-
ма, - Наш Союз писателей – 
это серьезная организация. 
Мы принимаем только тех, 
кто регулярно пишет рома-
ны, повести, поэмы».

- Нет, так нет, - пожала 
плечами просительница 
и пошла к выходу, потом 
обернулась:

- Может, вы слышали хоть 
одно мое стихотворение?

- Какое?
- Ну, например:
В лесу родилась елочка,
В лесу она росла,
Зимой 
и летом стройная,
Зеленая была.
Горький продолжил:
- Метель ей
пела песенку:
«Спи, елка, баю-бай!»
Мороз снежком
укутывал:
«Смотри, не замерзай!»
Трусишка зайка
серенький
Под елочкой скакал.
Поро сам волк,
сердитый волк,
Рысцою пробегал.
Чу! Снег по лесу частому
Под полозом скрипит.
Лошадка мохноногая
Торопится, бежит.
Везет лошадка
дровенки,
На дровнях мужичок.
Срубил он нашу елочку
Под самый корешок.
Теперь ты здесь,
нарядная,
На праздник
к нам пришла.
И много-много радости
Детишкам принесла.»
- «Так это вы написали?!»
- «Да, я», ответила жен-

щина и показала журнальчик 
«Светлячок» начала века, где 
были написаны эти стихи.

«Пишите заявление! 
Вы член Союза писателей 
СССР!» - растрогался Алек-
сей Максимович.

***
Автор песни «В лесу роди-

лась елочка» Раиса Кудаше-
ва (1878-1964) до револю-
ции работала гувернанткой 
и учительницей. Впервые 
напечаталась под своим 
именем в 1941 году.

ПРИКОСНОВЕНИЕ СВЯТОСТИИЗ АРХИВА

На сайте www.radonezh.ru вы можете прослушать все 
программы (АРХив)Радио «Радонеж». Рекомендуем:

СовРеМеННАя СеМья: СоХРАНяя 
и ПРеуМНожАя. СовРеМеННое 
оБщеСтво и МНогодетНоСть

Откуда у человека берется внутреннее стремление к 
многодетности? Почему многодетная семья невыгодна 
обществу потребления? Внутренние бонусы многодетно-
сти. Насколько модель многодетной семьи жизнеспособ-
на в современных условиях? Многодетность - равно ли 
«маргинальность»? Проблемы современной многодетно-
сти обсуждают протоиерей Максим Первозванский и экс-
перт в сфере семейных и молодежных вопросов, много-
детный отец Руслан Ткаченко. 04.12.2023 в 22-00.

К 100-летию Со дНя РождеНия 
СтАРЦА ПАиСия СвятогоРЦА

Предлагаем вниманию слушателей встречу-беседу, 
которая состоялась в центре «Маковец» при Троице-
Сергиевой Лавре, во время которой игумен Киприан 
(Ященко) рассказывает о воспитании по творениям 
Преподобного Паисия Святогорца. 14.01.2024 в 22-03, 
21.01.2024 в 20-00.

Между ХРАМоМ и БиБлиотеКой. 
МНеНие иСтоРиКА. 
доСтоевСКий ПРотив иРА

В ирландском боевике о 1970-х годах, об эпохе, ког-
да лютовали террористы ИРА, неожиданно появляется 
книга Ф.М. Достоевского «Преступление и наказание». 
Слова русского классика способствуют тому, чтобы 
профессиональный душегуб бросил свой преступный 
промысел... У микрофона автор радиоцикла доктор 
исторических наук Дмитрий Михайлович Володихин. 
22.01.2024 в 20-00.

БАлКАНы: вчеРА, СегодНя, зАвтРА...
Мы встретились с кандидатом исторических наук 

Ольгой Николаевной Решетниковой с тем, чтобы орга-
низовать цикл передач, которые помогут нашим слуша-
телям ориентироваться в исторической подоплеке тех 
или иных событий, связанных с жизнью окружающих 
Россию, некогда братских, стран, в истории которых 
она сыграла непосредственно решающую роль в деле 
национального возрождения и даже сохранения нацио-
нальной самоидентичности. Ольга Николаевна расска-
зывает о сегодняшней ситуации в Болгарии. Николай 
Бульчук. 26.01.2024 в 22-00.

из СоКРовищНиЦы ЦеРКовНой
Для того чтобы неискаженно воспринять слово Бо-

жие, нужно обращаться к толкованиям творений святых 
отцов и православных исследователей, опирающихся 
на их наследие. Современный нам язык не в силах пе-
редать всей красоты и глубины этих богодухновенных 
текстов. Поэтому важно читать их на церковнославян-
ском языке, освященном тысячелетним употреблени-
ем в Богослужении и являющимся частью церковного 
Предания. В эфире беседа Антонины Арендаренко с с 
Александром Желобановым, руководителем группы 
изучения Священного Писания при Заиконоспасском 
монастыре. 30.01.2024 в 22-02.

СуетА - Это отСутСтвие доБРой Цели
Часто в сознании христианина возникает образ тако-

го внешнего врага — суеты. В этом образе сливаются 
воедино не только спешка и несобранность как тако-
вые, но и все наши семейные и гражданские обязанно-
сти, друзья, работа, увлечения и прочие мирские дела. 
И вот здесь мы рискуем направить вектор нашей духов-
ной борьбы на ложную цель... У микрофона миссионер 
и публицист Сергий Комаров. 01.02.2024 в 23-49.

Это Был велиКий СтАРеЦ, 
КАждого Стоящего ПРед НиМ 
человеКА оН видел НАСКвозь

Чудеса в наше время, прикровенная жизнь Церкви, 
её старцы и старицы, их прозорливость и юродство, ду-
ховные советы и молитвенное попечение о нас... Мы бе-
седуем в студии радиостанции «Радонеж» с Михаилом 
Евгеньевичем Шкатовым о биографии архимандрита 
Павла (Груздева), и о традиции старчества в Русской 
Церкви. Николай Бульчук. 28.01.2024 в 22-03.
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отношений, контактов меж-
ду Путиным и Си Цзиньпи-
ном. Мы это все называем 
дружбой. Я зампред Обще-
ства российско-китайской 
дружбы. Красивое слово 
«дружба», но за ним - нацио-
нальный интерес. Никакое 
общество дружбы не поме-
шало острову Даманский. 
А национальные интересы 
очень помогают.

Е.Никифоров: А давайте 
теперь поговорим о том, что 
такое китайская националь-
ная идентичность. Что она 
собой представляет?

ю.Тавровский: Мао Цзэ-
дун сказал, что китайский 
народ похож на чистый лист 
бумаги, на котором можно 
писать красивые иерогли-
фы. «Культурная революция» 
с 1966 по 1976 год была по-
пыткой стереть все, что было 
на листе бумаги под назва-
нием китайская цивилиза-
ция. Боролись с конфуциан-
ством, которое было осно-
вой китайской этики и отно-
шений. Избивали и убивали 
интеллигентов - носителей 
традиций. Все уничтожалось 
в течение жизни целого по-
коления весьма продуманно 
и в значительной степени 
получилось. Когда я обща-
юсь в Москве со своими 
китайскими студентами, то 
удивляюсь, насколько пло-
хо они знают свою историю, 
культуру, цивилизацию в 
целом. Это ведь дети «хун-
вэйбинов», потерянного 
поколения.

Сейчас в Китае начался 
возврат к истокам. Студен-
там и школьникам факуль-
тативно преподают писание 
иероглифов ручкой. Все 
перешли на электронные 
гаджеты. Конфуция стали 
изучать даже в начальных 
классах, хотя и бегло. А ведь 
он был запрещен, с ним бо-
ролись толпы хунвэйбинов. 
Дэн Сяопина провозгласили 
новым Конфуцием при Мао 
Цзэдуне и не добили только 
из-за смерти «красного сол-
нышка». Иероглифы упро-
стили, чтобы они были про-
летариям понятнее. А при 
Дэн Сяопине все бросились 
изучать менеджмент, банков-

СОцИАЛИзМ КИТАЙСКИх цВЕТОВ
ское дело, английский язык 
- не до Конфуция. За деся-
тилетия сначала «смутного 
времени» при Мао а затем 
трех десятилетий подража-
ния Западу при Дэн Сяопине 
выросло несколько поколе-
ний. Это было время забве-
ния китайской цивилизации.

Только в июле прошлого 
года Си Цзиньпин во весь 
голос заявил, что одной из 
основ политики партии и во-
обще развития Китая будет 

китайская цивилизация. Она 
такое же значение имеет как 
марксизм. И сейчас пошел 
резкий разворот в сторону 
возрождения традицион-
ной культуры, в том числе 
конфуцианства.

Ни один из генсеков ком-
партии Китая никогда не 
ездил на родину Конфуция 
- город Цюйфу, чтобы по-
клониться могиле «учителя 
десяти тысяч поколений», 
как его веками почтитель-
но называют. Си Цзиньпин 
поехал, поклонился, по-
клонился и велел постро-
ить новую академию по 
изучению идей Конфуция. 
Я видел этот современный 
комплекс зданий месяц на-
зад в Цюйфу, где уже две с 
половиной тысячи лет ки-

тайцы поклоняются Храму 
Конфуция, Дому Конфуция 
и Кладбищу, где хоронят 
только родственников ве-
ликого мыслителя. Меня 
сопровождал потомок Кон-
фуция в 74 поколении…

Во всех речах Си Цзинь-
пин цитирует Конфуция, 
Лао-цзы и других гигантов 
своей цивилизации. Мо-
лодежь Китая погрузилась 
в подражание модам про-
шлых эпох, древних дина-

стий. Девушки летом ходят в 
длинных платьях с поясами, 
зимой носят шелковые по-
лушалки с вышивкой, оторо-
ченные мехом в китайском 
стиле. А начало этому всему 
дала жена Си Цзиньпина, 
знаменитая оперная певица 
Пэн Лиюань, которая в 2013 
году дебютировала с новой 
китайской модой в Москве. 
Тогда, в самом начале, это 
была западная одежда с 
элементами традиционного 
китайского костюма. Теперь 
старинные картины стали 
журналами мод. Сейчас это 
массовое течение. Идет 
считывание китайской ма-
трицы, и не только в моде. 
Искусственное ли это - не 
знаю, но то, что это массово 
и эффективно, - факт.

Е.Никифоров: Вы сказали, 
что конфуцианство, буддизм 
распространены, но право-
славное христианство там в 
большей степени не разре-
шено. Ограничение на рели-
гию есть. Атеизм есть. Какие 
здесь есть перспективы в ду-
ховной составляющей?

ю. Твардовский: Начнем 
с того, что насчитывается 
100 миллионов членов ком-
партии из 1400 миллионов 
населения. Им строго не ре-

комендуется участвовать в 
религиозной деятельности. 
Самая распространенная 
религия - буддизм. Буд-
дистские храмы процветают, 
даже получают дотации на 
восстановление. Мусуль-
манство. В Китае есть две 
мусульманские провинции. 
Мы бы сказали - две респу-
блики. В обеих живет по 10 
миллионов мусульман. Ти-
тульный народ в Синьцзян-
Уйгурском автономном 
районе - уйгуры. Там же есть 
казахи, таджики, киргизы, 
татары, калмыки. Титульный 
народ в Нинся-Хуэйском 
автономном районе - нард 
хуэй, у нас он также известен 
как дунгане. Плюс во всех 
городах есть мусульманские 
кварталы, мечети, халяль-

окончание.
Начало на стр.10

ные лавки и рестораны. Ти-
бет. Там буддизм тибетский, 
ламаизм.

Христианство до сих пор 
повсеместно распростра-
нено. Я часто и много езжу 
по «глубинке» и вижу дей-
ствующие церкви, причем 
не только старые. Интерес 
к христианству растет, осо-
бенно среди молодежи. Это 
в основном католичество, 
протестантизм.

Наша православная тра-

диция не возрождается. В 
Пекине была наша духовная 
миссия, которая занималась 
не столько обращением ки-
тайцев, сколько изучением 
китайского языка, фило-
софии, была центром ин-
формации из закрытой для 
других иностранцев Под-
небесной. Миссию закрыли 
по настоянию Москвы еще в 
50-е годы. В 1900 году, когда 
было восстание «боксеров» 
и вырезали всех христиан, на 
территории русской миссии 
уничтожили 200 православ-
ных китайцев - всю общину. 
Как видно, не очень активно 
мы занимались прозелитиз-
мом, а западные миссионе-
ры активно. Они вдохновили 
целое восстание «тайпинов» 
в середине XIX века. Тайпи-

ны контролировали большой 
кусок китайской террито-
рии по берегам реки Янцзы, 
пытались захватить Пекин. 
Руководитель восстания на-
зывал себя братом Христа 
и вел в бой под лозунгами 
справедливости и равен-
ства. У миссионеров были и 
иные успехи. Руководитель 
революционеров и основа-
тель Китайской Республики 
Сунь Ятсен был баптистом. 
Его родственник и наследник 
Чан Кайши тоже крестился 
по настоянию жены.

Сейчас китайские власти не 
поощряют православие, как 
в Северной Корее. Русские 
общины в китайских городах 
пока малочисленны. Китай-
ские студенты и другие граж-
дане России любят посещать 
храмы, любуются убранством 
и наслаждаются службой. Но 
креститься опасаются. Вот 
такая сейчас ситуация. Я не 
вижу особенно хороших пер-
спектив для православия.

Е.Никифоров: Мне бы хо-
телось, чтобы мы говорили 
о Китае осмысленно. Нас 
интересует, насколько пра-
вильно мы понимаем истин-
ность намерений китайского 
политического руководства. 
Сейчас мне кажется, что у 
нас есть настоящие китаи-
сты, которые могут подска-
зывать руководству, как пра-
вильно действовать.

ю.Тавровский: К сожале-
нию, рядом с нашим прези-
дентом китаистов нет. Вокруг 
него сплошь американисты. 
Это наследие той эпохи, ког-
да у нас строились особен-
ные отношения с Западом. 
Думаю, возможно, могут 
быть из-за этого недопо-
нимания. Но наш президент 
исходит из национальных ин-
тересов России, правильно 
их определяет и реализует. 
Сейчас недоверие, которое 
было в народе и правящих 
кругах в отношении Пекина, 
уменьшается. Мы искренне 
отпразднуем Новый Год по 
лунному календарю.

Е.Никифоров: Спаси-
бо Вам большое за Ваши 
комментарии и рассказы. 
Благодарю!

дается в сокращении, 
читать полностью 

на сайте radonezh.ru



Православное обозрениеhttp://vk.com/radio.radonezh14

Слушайте авторСКие и тематичеСКие ПроГраммы

ПожеРтвовАНия

ПожеРтвовАНия

через терминал в Сбербанке 
на счет «Православного Братства «Радонеж». 

Смотри стр.16

Квитанция по форме Пд-4 
(стр.13) для оплаты в Сбербанке 
или на почте, переслав помощь  
почтовым переводом. (Реквизи-
ты как в квитанции Пд-4, стр.13).

По вСеМ воПРоСАМ оБРАщАйтеСь  
зА ПоМощью К дежуРНыМ в зАле!

При оплате (пожертвовании) банковской кар-
той, включая ввод номера карты, обработка пла-
тежа происходит на сайте системы электронных 
платежей UCS, которая прошла международную 
сертификацию. Это значит, что Ваши конфиден-
циальные данные (реквизиты карты, регистра-
ционные данные и др.) не поступают на сайт, их 
обработка полностью защищена и никто, в том 
числе radonezh.ru, не может получить персо-
нальные и банковские данные клиента.

Пожертвовать

далее следовать инструкциям

(Например: РАДОНЕЖ 250)

Самый простой спо-
соб оказания нам под-
держки доступен! От-
правьте СМС на номер

ПожеРтвовАНия чеРез 
СМС 

РАДОНЕЖ [пробел] сумма 
или радонеж [пробел] сумма 
или RADONEJ [пробел] сумма 
или radonej [пробел] сумма.

можно писать большими либо маленькими 
буквами, русскими или латинскими, сумма 
пожертвования в рублях.

3434

Войдите в приложение. В строку поиска вве-
дите Православное Братство Радонеж. 

На странице Православного Братства Радо-
неж в строке назначение платежа указать – по-
жертвование, нажать далее, в строке сумма 
указать сумму платежа – 200 (или иную сумму в 
руб.), нажать далее, нажать - оплатить.

Банковскими картами на сайте Радонеж
На сайте https://radonezh.ru в конце каждого 
материала (статьи) в окне указать сумму по-
жертвования (в руб.) и нажать «Пожертвовать»

ПожеРтвовАНия
со смартфона

                                   автоплатеж 

Автоматически ежемесячно с Вашей банковской кар-
ты будет перечисляться означенная Вами сумма на счет 
Радио «Радонеж» Православного Братства «Радонеж». 

Оформить «Автоплатеж» можно в любом отделении 
Сбербанка. В этом Вам любезно поможет операционист 
в зале. Скажите, что Вы хотите оформить «Автоплатеж» 
в адрес  «Православного Братства «Радонеж».

Если Вы являетесь пользователем системы Сбербанк 
Онлайн, то это можно сделать и из дома:

Войти в «Личный кабинет».
Справа в меню нажать «Мои автоплатежи» и в появив-

шемся подменю нажать «Подключить автоплатеж».
В строку поиска ввести слово Радонеж. Нажать 

«Поиск».
Нажать на появившуюся строку - «Православное 

братство Радонеж».
В появившемся окне указать сумму пожертвования и 

следовать указаниям, переходя на следующии страни-
цы нажатием кнопки «продолжить» внизу страниц.

В строчке назначение платежа ввести - пожертвова-
ние на уставную деятельность.

Подтвердить платеж.

Подробно 
смотри стр.16

(Окончание, начало 
в № 1 (360) 2024 г.)

- Однажды стоя возле 
придела в храме свт. Нико-
лая в Хамовниках, увидел 
архиерея митрополита Ио-
сифа (Чернова). Пригла-
сил его попить чайку. У нас 
единственная комната была 
на колокольне. «Я в каждый 
приезд в Москву всегда сюда 
прихожу. Помню памятное 
посещение в 1941 году».

Дальше он рассказал сле-
дующее: «В первую мою от-
сидку - все 10 лет на самых 
грязных, постыдных работах 
трудился. Вышел в конце 
декабря и приехал в Москву. 
В Рождественский сочель-
ник пришел в храм в Хамов-
никах. Вы знаете, меня по-
трясло: стоит человек 10-12. 
Лучше бы я не выходил из 
заключения. Нам казалось 
там, что раз столько храмов 
закрыли - все оставшиеся 
храмы переполнены наро-
дом. А тут 10-12 человек.

Постоял, помолился Бо-
жией Матери. Ушел. На сле-
дующий день пошел в Ело-
ховский собор, служит Па-
триарший местоблюститель 
митрополит Сергий. А я был 
бритый, в телогрейке. Пошел 
в алтарь, а там алтарница: 
«Бродяга, ты куда пошел?!» 
- «Мне бы к митрополиту». - 
«Какой митрополит, сейчас 
милицию позову»». В то вре-
мя ссыльный не имел права в 
Москве быть, если пришел в 
Москву - значит, получит 10 
лет без суда и следствия. «Я 
бегом оттуда… Пошел, стал 
среди народа у Казанской 
иконы: «Матерь Божия, что 
же делать…?» Пришла мысль 
написать записку, написал: 
«Владыка, я епископ такой-
то, отбыл наказание, сейчас 
хотел встретиться с Вами 
по поводу моей дальней-
шей участи». А как отдать? В 
алтарь побоялся идти, жду, 
когда она пройдет: «Матуш-
ка, дайте, пожалуйста, ми-
трополиту». Она про себя 
подумала, что от какого-то 
бродяги передавать записку 
митрополиту - это уж слиш-
ком, поэтому во время за-
причастного стиха отдала ее 
отцу Николаю Колчицкому. 
Он прочитал: «Где он?» Она 
идет победоносно: «Вот он!» 
К ее ужасу, отец Николай 
[подходит ко мне]: «Влады-
ка, благословите!» Она так 
и рванула оттуда, пятки за-
сверкали. Повели меня к 
митрополиту, тот пригласил 
к себе домой - пообщались, 
вместе поплакались.

Я в то же время посмо-
трел: в Елоховском соборе 
на Рождество Христово сот-
ня человек, для Елохова это 
пустой собор. Думаю: «Вра-
та адовы не одолеют Цер-
ковь… Как не одолеют? Уже 
одолели - архиереев оста-
лось только четверо на сво-
боде. И то они ходят отме-
чаться каждые две недели. 
Если не придет отмечать-
ся - будет сидеть. Церкви 
нет…» Митрополит Сергий 
ответил: «Владыка, давайте 
не будем отчаиваться, слова 
Господа непреложны».

Направили влады-
ку Иосифа на служение в 

Петропавловск-Камчатский, 
приехал, а там положение 
еще хуже - одни обновлен-
цы и пустые храмы… Только 
слезы. «Думал ли я, - гово-
рил он мне, - что пройдет 
несколько месяцев - и хра-
мы не смогут вместить мо-
лящихся. Началась Великая 
Отечественная война, народ 
хлынул в храм, храмы были 
переполнены. С тех пор, как 
Петр, плачу, оплакиваю свое 
маловерие. Вы увидите луч-
шие времена, которых мы не 
видели, увидите!»

Точно так же митропо-
лит Николай (Ярушевич) 
говорил мне с супругой: 
«Вы увидите, так что бодри-
тесь...» Действительно, так 
и случилось.

Помню, в 1990 году освя-
щали первый храм Николо-

Угрешского монастыря. 
Хиротония во иерея должна 
быть. Приходит диакон из 
ОВЦС, стоит на горнем ме-
сте. То так встанет, то так, не 
знает, как себя вести, а у него 
хиротония во священника. 
Владыка Арсений говорит: 
«Тоже не знаю, подписано 
Патриархом: «Благословля-
ется». Кадить он вообще не 
умеет». Дошли уже до екте-
нии об оглашенных - он Бог 
знает что начал там пороть.

Патриарх очень сильно 
разгневался, я больше ни-
когда не видел его в таком 
состоянии: «Уберите крест 
с престола, я не буду руко-
полагать. Это кощунство, 
он - чуждый Церкви, как вы 
могли такое пропустить?!» 
Мы сами расстроены и по-
трясены были. Потом я 
спросил кого-то из отдела, 
что это было, мне пояснили: 
«Он оттуда, от этих «дето-
чек»». Не могу понять, по-
чему Патриарх решил его 
рукополагать…

Позвонил отцу Матфею 
Стаднюку в Елоховский со-
бор, предупредил его: «У 
вас сегодня вечером будет 
служить Патриарх, учтите, в 
таком он раздраженном на-
строении». - «Спасибо, что 
сказал». Приходит Патриарх, 
конечно, очень напряжен-
ный. Отец Матфей бросается 
в ноги: «Простите, простите, 
недосмотрели, Ваше Святей-
шество, простите ради Хри-
ста». - «Как «простите»? Это 
же поругание было бы сана 
и Церкви, как вообще такого 
рукополагать можно?» 

Патриарх высказал все 
ему, зовет владыку Арсе-

ния, а тот и говорит: «Ваше 
Святейшество, мы в этом 
неповинны. Когда Вы были в 
ОВЦС (Отдел внешних цер-
ковных связей. - Ред.), Вам 
дали кипу бумаг подписы-
вать по разным поводам. В 
том числе и этого подсуну-
ли, а Вы и написали: «Благо-
словляется». На Епархиаль-
ном совете мы его к руко-
положению не пропускали, 
мы его не видели». Патриарх 
опешил: «Получается, я ви-
новат?! Получается. А что 
это отец Матфей прощения 
просит?» - «Это на всякий 
случай». Патриарх подхо-
дит: «Отец Матфей, прости-
те меня, ради Бога, прости-
те, это я виноват. В общей 
массе бумаг подсунули - не 
заметил, что это прошение 
на рукоположение». Это был 

Яков Кротов, он потом ушел 
из Церкви и поносил ее: 
«Здесь одни кэгэбэшники…» 
А сам-то…

- всегда удивляет за-
калка, навык старого ду-
ховенства - понимать, что 
ты говоришь, кому гово-
ришь, как говоришь и ка-
кие последствия. Были 
неписанные законы, как 
можно общаться?

- Один архиерей говорил: 
«Замечательный человек, 
редкой души человек», а сам 
пальцами постукивает по 
столу - мы понимали: зна-
чит, этот человек - стукач. 
И мы уже знали, как с ним 
говорить.

Строителями
становятся
- отец владимир, в кон-

це восьмидесятых - на-
чале девяностых годов 
храмы в Москве начали 
возвращать Церкви, вы 
принимали практически 
каждый из них. Можете 
рассказать какие-то слу-
чаи, которые вам запом-
нились больше всего?

- Я всегда очень инте-
ресовался храмами, цер-
ковной архитектурой. Еще 
мальчишкой иногда ездил 
по тем местам, где закрытые 
храмы стояли, посмотреть, 
что там. Объездил много 
храмов. Потом мне попа-
ла в руки книга Якушевой, 
которая составляла список 
закрытых храмов. Я пошел 
дальше - старался сфото-
графировать эти храмы, по-
том из книжечки «Сорок со-
роков» брал дореволюцион-
ные фотографии этих мест 
и старался состыковать их. 

Когда нужно было писать 
кандидатскую работу в ака-
демии по истории Русской 
Церкви, Шабатин говорит: 
«Я тебе советую взять такую 
тему: «Московские храмы 
в 80-90-е годы прошлого 
столетия». Почему? Про 
эпоху митрополита Платона 
(Левшина) писали, про ми-
трополита Филарета (Дроз-
дова) писали, а дальше хотя 
бы до революции дописать. 
Этот период - белое пятно, 
его возьми». Взял. Писать - 
писал, но приходилось все 
время заниматься с лите-
ратурой - ходил в Историче-
скую библиотеку и в Библи-
отеку имени Ленина. Читал, 
погружался в эту атмосферу 
- описывал храмы, которые 
были построены и освяще-
ны в ту эпоху. Среди прочих 

- Храм Христа Спасителя. И 
это мне поставили в недо-
статок: «Все хорошо, но не 
нужно было уделять внима-
ние этому храму, потому что 
его уже нет». Потом, когда 
храм освящали после вос-
создания (никто не думал, 
что такое может случиться!), 
я принимал участие, состав-
лял протокол освящения 
и часто заглядывал в свои 
записи.

В конце 1980-х решили 
принять новый Устав Рус-
ской Православной Церкви, 
который Хрущев до этого 
практически свел до устава 
1920-х годов. Собрание со-
брали в Елоховском собо-
ре, в помещении в верхней 
части храма. Тогда все мо-
сковское духовенство со-
ставляло всего человек 170, 
из них присутствовало 140-
150. Отец Матфей Стаднюк 
был в президиуме, встал и 
говорит: «Братья, теперь по 
новому уставу будет новый 
церковный орган - Епархи-
альный совет. В него должны 
входить не меньше четырех 
священнослужителей и се-
кретарь. Половина назнача-
ется, половина избирается. 
Меня Патриарх назначил, 
еще двоих благочинных на-
значил, а вот этих двоих надо 
избирать». Владыка Влади-
мир (Сабодан, тогда управ-
ляющий делами Московской 
Патриархии. - Ред.) говорит: 
«Отец Матфей, а избирать 
из кого?» - «Вот, двое». - «Но 
из двух двое не избираются. 
Это уже назначение будет. 
Хотя бы человека четыре 
надо». Отец Матфей то 
краснеет, то белеет - не 

Протопресвитер 
Владимир ДИВАКОВ НАМ гОВОРИЛИ, чТО С цЕРКОВьЮ

СКОРО буДЕТ ПОКОНчЕНО
19 декабря 2023 года отметил 60-летие иерейской хиротонии один из 

старейших клириков столицы - секретарь Патриарха Московского и всея 
Руси по городу Москве протопресвитер Владимир Диваков, выпускник Мо-
сковской духовной академии 1964 года 
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НОВОСТИс кем проконсультиро-
ваться. «Вот протоиерей 
Сергий Суздальцев». 

Потом предложил мою кан-
дидатуру. Мне так обидно 
стало, я прямо заплакал - кто 
же меня выберет, посмеши-
ще какое! Там такие «киты»… 
Потом объявляют, что в чис-
ле двух выбрали Дивакова, 
то есть меня... Я подхожу: 
«Отец Матфей, а что такое 
Епархиальный совет?» - «Ты 
думаешь, я знаю?!» Это был 
1988 год.

В 1989 году начались от-
крытия храмов. Нужно было 
проводить учредительные 
собрания. Рук не хватало: 
90 с лишним процентов со-
браний пришлось проводить 
мне. Сейчас собрание - это 
отдых. Спор, несогласие на 
собрании бывают, но драк, 
мордобоя, угроз уже нет. 
Тогда было по 5-6 «двадца-
ток» претендентов на один 
храм. 1990-е годы, разруха, 
надо куда-то устраиваться - 
многие считали, что у Церк-
ви богатства какие-то есть, 
поэтому рвались в Церковь. 
В результате надо было из 
этих «двадцаток» взять тех, 

кто сможет принести пользу 
Церкви. Мы заранее назна-
чали настоятеля, а я давал 
ему инструкцию: «Ты сам не 
возникай, пусть верующие 
спрашивают».

Помню, в храме в Ново-
гиреево сошлись четыре 
«двадцатки». Приходит один: 
«Вы меня все знаете. Я Пи-
мена сопровождал в Сирию, 
в Ливан». И вдруг бабушка 
вопрошает: «А вы в Бога ве-
рите?» - «Чего?» - «А как вы 
верите?» - «Обыкновенно». - 
«А как обыкновенно?» Пере-
крестился, круговым движе-
нием. «Вы что, креститься 
не умеете?» А он давай так 
же креститься в обратную 
сторону - и смех, и грех. «А 
Символ веры скажете?» А 
он и не знает, что это такое, 
опять рукой машет. Другой 
выходит в подряснике с рас-
шитым поясом: «Я старо-
обрядческий священник!» 
- «Непонятно только, зачем 
вы сюда идете? Это храм 
Московской Патриархии…» 
Конечно, не поддержали его. 
Третий выходит: «Я вам что 
хочешь прочту - хоть молит-
ву, хоть любой тропарь». - «А 
расскажите, пожалуйста: вы 
во многих храмах потруди-
лись, почему вас выгоня-
ли?» - «Я сам уходил». - «Нет, 
не совсем так. Вы знаете 
свои недостатки - вас при-
ход не сможет прокормить». 
Пьяница… Пять с половиной 
часов проводили собрание, 
в конечном счете выбрали 
нужную «двадцатку». 

Тогда священник мог быть 
председателем собрания, 
только если его изберут, 
а если не изберут - свет-

ский человек решал все 
дела на приходе. Это была 
сложность того времени, 
в последующие годы все 
нормализовалось.

В храме на Большой Ор-
дынке в инициативной груп-
пе были раскольники. После 
пяти часов собрания там я 
пришел на всенощную, а у 
меня руки дрожат. Патриарх 
говорит: «Отец Владимир, 
успокойтесь». В конечном 
счете справился с ними. В 
общем, это все было, прош-
ли, слава Богу, тогда силы 
были и здоровье - можно 
было и повоевать. Я особен-
но не боялся, хотя мне даже 
угрожали. С другой стороны, 
в Москве мы ни одного хра-
ма не отдали раскольникам.

- отец владимир, вы 
говорили в интервью, что 
советуете священникам 
не брать на себя всю хо-
зяйственную и финансо-
вую жизнь прихода. тем не 
менее во всех храмах, где 
вы служили, вы успешно 
занимались их восстанов-
лением, обновлением, 
в том числе в советское 
время. Как это у вас полу-

чалось? Строителями, на 
ваш взгляд, рождаются 
или становятся?

- Думаю, становятся. 
Отец Матфей Стаднюк уехал 
за рубеж, а я остался вме-
сто него служить в храме в 
Лефортово. Поскольку я вы-
рос там, то называли меня 
просто Володя, и даже ког-
да стал священником, на-
зывали «отец Володя». Он 
уезжал, а я делал какие-то 
мелкие работы. Приезжает: 
«Твоя работа?» - «Прости-
те». - «Ничего, нормально, 
хорошо сделал». Там мне не 
удалось особо развернуть-
ся. Меня перевели в Хамов-
ники - храм там был очень 
запущенный. Его должны 
были снести, когда прокла-
дывали трассу - будущий 
Комсомольский проспект. 
Архитектору было сказано, 
что нужно храм убрать, но 
он изменил проспект и храм 
обошел. Когда Хрущев ехал 
в Лужники в 1957 году, он 
пришел в бешенство: «Вам 
что, слово партии не за-
кон? Значит, вы вне закона». 
Ногами топал на него. Как 
потом этот архитектор рас-
сказал: «В течение года со 
мной никто не здоровался, 
руки не подавали, от меня 
шарахались как от чумы. 
Но никто мер не принимал, 
может быть, надеялись, что 
Хрущев сам что-то предпри-
мет, но он забыл…» Усидел 
архитектор. В результате в 
1970 году ему дали между-
народную премию за умелое 
сочетание старой и новой 
архитектуры…

Храм был запущенный, 
блеклый такой. По милости 

Божией старостой тогда 
был Иван Федорович Гусев 
- из рабочих, имел орден 
Трудового Красного Знаме-
ни за то, что во время вой-
ны ходил разгружать баржи 
бесплатно по ночам. Очень 
верующий человек был. Он 
отказывался получать зар-
плату: «Я пришел работать 
не из-за зарплаты. У меня 
пенсия есть. Это грешно». 
Стали мы с ним потихонь-
ку откладывать деньги на 
ремонт храма. Смета на 
косметический ремонт де-
лалась, допустим, на 3000-
4000 рублей. А делали-то 
побольше. Сначала сде-
лали внутренний ремонт 
- проводку заменили, ком-
муникации, все было в 
ужасном состоянии. Потом 
взялись за наружный ре-
монт. Нашли хорошего про-
раба, молодого, но очень 
пронырливого. Раскраси-
ли храм так, как было до 
революции, сейчас уже не 
такой нарядный, как было 
тогда. Купола позолотили. 
Там были пустые ниши, в 
них иконы написали. Храм 
очень нарядный стал - как 
на картиночке.

Проезжал первый секре-
тарь партии Гришин: «Это 
что, церковь торчит?! Про-
спект комсомола, как это 
допустили? Да еще ее такой 
привлекательной сделали! 
Чтобы привлекать комсо-
мольцев? Это самая настоя-
щая идеологическая дивер-
сия. Выяснить! И к стенке за 
такие вещи». К стенке - не к 
стенке, а меня быстро отту-
да убрали. Хотя я не был там 
настоятелем, настоятель не 
вникал в эти дела.

- что вас радует в се-
годняшней церковной 
жизни, а что огорчает?

- Я всегда говорю: «Вы 
живете в такое благодат-
ное время, о котором толь-
ко мечтать могли мы в то 
время». С другой стороны, 
меня огорчает безразличие 
в требоисполнении: выпол-
нить, чтобы получить зар-
плату. Когда не чувствуешь 
священника как пастыря, 
это огорчает. Многие с Ин-
тернетом не расстаются и 
днем, и ночью. А остается ли 
для правила время?

- Надо ввести правило: 
при входе в алтарь сда-
вать телефон.

- Вот именно, думаю, что 
надо бы. Хотя сейчас неко-
торые священники старают-
ся читать молитвы, последо-
вания по планшету или теле-
фону. Некоторые бабушки 
пишут в Патриархию: «Этот 
батюшка благодатный - он 
молится по святым книгам, а 
не по телефону».

- отец владимир, мно-
гие верующие люди, даже 
священники, жалуются на 
привыкание к святыни, го-
ворят, что слова молитвы 
становятся слишком при-
вычными. Были ли у вас 
подобные искушения? Как 
не потерять благоговение, 
прослужив 60 лет?

- Все слова бывают при-
вычными, пока все хорошо. 
А как испытание какое-то 
- эти же слова воспринима-
ются совсем по-другому. 
Если священник усердно 
молится, то все слова чув-
ствуются по-другому. А ког-
да внутреннее охладевание 
- все, беда.

готовиться
к трудностям
- что вы делаете, чтобы 

в таком почтенном воз-
расте сохранять силы и 
энергию?

- В молитве, в движении, 
в работе. Последнее время 
ноги побаливают, но я как-то 

привык: с детства в алтаре 
стараюсь не садиться.

- вы говорили, что в 
детстве узнали, что та-
кое настоящий голод. Но 
вас всегда отличал очень 
стройный, подтянутый 
вид. вы что-то специаль-
но для этого делали?

- Мой брат стройнее меня. 
Как-то спросил лет десять 
назад: «Сколько весишь?» 
- «50 килограмм. Когда 
пообедаю, может, 52». Он 
на протяжении многих лет 
питается один раз в день, я 
еще до этого не дотягиваю.

- Какой вы бы дали со-
вет тем, кто только за-
думывается о том, чтобы 
стать священником и пой-
ти этим путем?

- Нужно готовиться не к 
лучшему - почтению, уваже-
нию, а к трудностям в пер-
вую очередь, ты идешь на 
крест. Если ты готов к такому 
- это спасительно и помощь 
Божия всегда придет, даже 
тогда, когда, казалось бы, 
уже никто не поможет.

В семинарии на 4-м кур-
се у меня плохо с сердцем 
было - пульс под 160-180, 
несколько месяцев лежал 
в лазарете. Пришел, а там 
старый врач: «Вы на чем 
приехали?» - «Пешком при-
шел». - «Вы с ума сошли?! 
С таким пульсом перебежал 
дорогу - и все, конец… Но вы 
не расстраиваетесь, с таким 
сердцем можно и до 50 лет 
дожить». В 1970-е годы у 
меня сердечно-сосудистый 
криз был, все было как в 
тумане, где-то далеко. Ду-
мали, все… Три месяца по-
лежал, потом потихонечку 
учился ходить по стеноч-
ке. Выкарабкался. Помню, 
встретил одного батюшку в 
электричке, он от меня ша-
рахнулся: «Это правда ты? А 
мы тебя уже за упокой поми-
наем». В Хамовники пришел, 
Патриарх Пимен говорит: 
«Батюшка, вы живы? А го-
ворят, вы уже при смерти…» 
Пока остался жив, сколько 
еще Господь даст - не знаю. 
Моя супруга молилась: «Го-
споди, Боже мой! Я молюсь, 
чтобы Господь меня первой 
забрал». - «Почему?» - «Я не 
смогу жить без тебя… Это 
будет конец. А у тебя есть 
занятие, ты будешь отвле-
чен». Так и получилось, что 
она умерла раньше…

- вы с матушкой про-
жили 57 лет. Какой совет 
и напутствие вы могли бы 
дать молодым семьям?

- Дорожите этим состоя-
нием, дорожите своими ма-
тушками. Когда вы молодые, 
здоровые, кажется, что вы 
можете друг без друга спо-
койно обходиться. Но когда 
не станет… почувствуете 
оставленность, брошен-
ность. Когда столько лет 
прожили - уже не представ-
ляешь себя без другого. А 
когда уходит - ты как инва-
лид, когда отрезали ногу или 
руку. Трудно восполнить... 
Очень больно становится 
при воспоминаниях, когда 
что-то не так сделал, оби-
дел… Болезненно воспри-
нимается, хочется еще раз 
помолиться: «Господи, еще 
раз прости меня». Беречь 
друг друга надо, это самое 
главное. Больше терпения и 
больше снисхождения, а все 
остальное приложится, все 
преходящее и уходящее, а 
любовь остается.

- Большое спасибо.
На фото: в центре семи-

нарист Владимир Диваков.
Беседовали священник

Анатолий Колот
и сотрудники редакции

портала Богослов.ru
Патриархия.ru

НАБоР СлушАтелей из РегиоНов  
в шКолу ПРиеМНыХ Родителей 
ПРи МАРФо-МАРииНСКой оБители

МоСКвА. Православная школа приемных родителей 
«Основы семьи» при Марфо-Мариинской обители мило-
сердия г. Москвы открыла набор на обучение слушате-
лей из регионов. Обучение проводится при поддержке 
Синодального отдела по церковной благотворительно-
сти и социальному служению. Занятия пройдут в очно-
заочном формате с 24 февраля по 12 мая 2024 года.

Онлайн-занятия будут проходить по субботам с 11.00 
до 17.00. Очные занятия состоятся 11-12 мая с 11.00 до 
17.00 на базе епархиального Центра помощи семье и де-
тям «Рождественский» г. Козельска Калужской области.

Занятия проведут православные психологи, юрист, 
священник, врач, дефектолог, опытный приемный 
родитель.

Программа обучения соответствует стандарту, 
утвержденному Департаментом труда и социальной за-
щиты населения г. Москвы. Перед обучением будет про-
водиться собеседование.

По окончании обучения слушателям выдадут серти-
фикаты государственного образца.

Запись на обучение по телефону: +7 (901) 578-21-47 
(Анна), с понедельника по среду, а также в пятницу с 
14.00 до 18.00. 

диакония.ru/Патриархия.ru

КАПитАН - Муж, А КоМАНдА - 
Это жеНА и дети

МоСКвА. 15 февраля 2024 года в Зале церковных 
соборов Храма Христа Спасителя г. Москвы состоялся  
II Общемосковский православный молодежный форум, 
в котором принял участие Святейший Патриарх Москов-
ский и всея Руси Кирилл. В тот же день в рамках форума 
состоялась панельная дискуссия с участием председа-
теля Патриаршей комиссии по вопросам семьи, защи-
ты материнства иерея Феодора Лукьянова.

В ходе дискуссии молодые люди, посетившие меро-
приятие, могли задать отцу Феодору интересующие их 
вопросы. В основном они касались семейных отноше-
ний и воспитания детей.

Председатель Патриаршей комиссии, рассуждая о 
вопросах брачных отношений, в частности, сказал: «За-
лог успешного брака - единение двух людей в Боге. А 
главное препятствие для счастливого брака - нежелание 
человека убрать свое «я» с престола своего сердца, того 
места, где должен быть Сам Господь Иисус Христос».

Говоря о том, кто главный в семье, иерей Феодор Лу-
кьянов сравнил семью с кораблем, на котором капитан 
- муж, а команда - это жена и дети. По словам священ-
ника, мужчины и женщины «только вместе раскрывают 
потенциал, заложенный Господом».

Отец Феодор предостерег молодых людей от того, 
чтобы откладывать рождение детей: «Поживешь для 
себя, а вдруг так и останешься потом один на один с 
собой?» 

Председатель Патриаршей комиссии отметил, что 
«важнейшая задача земных родителей до наступления 
подросткового возраста детей - это познакомить детей 
с Богом - Небесным Отцом», а не становиться богами в 
глазах ребенка.

В ходе дискуссии затрагивались острые социальные 
темы, в том числе проблема абортов в России. Священ-
ник заявил, что «пока мы будем закрывать глаза на мил-
лионы смертей от абортов, мы не сможем возродиться 
как страна; совершая аборт, люди вырезают из картины 
семьи целого человека - будущего ученого, врача, вои-
на, священника, святого». 

«Сегодня для нас крайне важно, чтобы все дети, заду-
манные Отцом Небесным, появились на свет», а много-
детные семьи стали нормой нашего общества, - заклю-
чил иерей Феодор Лукьянов.

Патриаршая комиссия по вопросам семьи, 
защиты материнства/Патриархия.ru
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КАК СделАть ПожеРтвовАНие:
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приложении Сбербанк онлайн
в платежных терминалах Сбербанка С банковской карты на 

сайте РАдоНеж.Ру (radonezh.ru)

или
l.Войти в приложение Сбербанк онлайн.
l.В поле «Поиск» (вверху главной страни-
цы приложения) ввести слово Радонеж.
l.В открывшемся списке (Организации 
и услуги) выбрать Православное брат-
ство Радонеж.
l.В назначении платежа написать 
«Пожертвование».
l.Выбрать сумму и подтвердить платеж.

l.Зайти на сайт Радонеж.Ру через поиск 
или по адресу radonezh.ru.
l.В меню выбрать раздел «Помощь» 
(Вверху справа).
l.Из списка вариантов выбрать первый 
«Банковскими картами с помощью UCS 
(UCS – платежная система, обеспечи-
вающая безопасный платеж).

ваше пожертвование поступит на расчетный счет Православного Братства «Радонеж» Русской Православной 
Церкви и будет использовано для производства и эфирной трансляции радиопрограмм Радио «Радонеж». 

l.В разделе «Плате-
жи» нажать кнопку с 
изображением QR (в 
левом верхнем углу) 
или найти раздел  
«Оплата по QR».
l.Навести камеру 
смартфона на наш 
QR (Радио Радонеж).
l.Выбрать сумму и 
подтвердить платеж.

l.Войти в приложение Сбербанк онлайн.
l.На экране терминала выбрать 
«Оплатить».
l.Выбрать способ оплаты (Картой или 
наличными).
l.В правом верхнем углу окна - строка «По-
иск услуг и организаций». Нужно набрать - 
Братство Радонеж. 
l.Из открывшегося списка организа-
ций выбрать «Православное братство 
Радонеж».
l..Откроется окно «Проверить дан-
ные платежа». Выбрать «Добровольное 
пожертвование».
l.Далее, следуя инструкции, сделать 
пожертвование.

l.Выбрать регулярность пожертвова-
ния и сумму.
l.Обязательно указать e-mail (для со-
общения Вам о перечислении пожерт-
вования, если у Вас нет эл.почты, то 
укажите нашу info@radonezh.ru)
l.Нажать внизу кнопку «Сделать 
пожертвование».
l.Откроется защищенная страница 
платежной системы. На ней ввести рек-
визиты карты и нажать кнопку «Опла-
тить» (внизу слева). 

доРогие НАши РАдиоСлушАтели и читАтели!
з0 лет РАдио «РАдоНеж» выХодит в ЭФиР 

тольКо БлАгодАРя вАшей БеСКоРыСтНой ПоМощи.

Скандалы конца прошлого 
года вокруг шоу-бизнеса и 
последующее раскаяние на-
ших поп-звезд, их заявлен-
ное желание «помочь» и «за-
гладить вину» ставят ребром 
любопытнейший вопрос: а 
чем в принципе могут по-
мочь стране и армии кумиры 
старого образца? Что они 
реально могут сделать для 
СВО, для людей на фронте? 
И могут ли?

Достаточно представить 
рядовое шоу Киркорова. Его 
костюмы, песни, музыка и 
телодвижения вряд ли могут 
быть уместны в нынешнем 
Донецке или в Горловке под 
обстрелами, в восстановлен-
ном Мариуполе или много-
страдальной Ясиноватой. За-
чем они там?

У людей, которые нахо-
дятся в экзистенциальной 
ситуации, между жизнью и 
смертью, просто нет време-
ни на подобную поп-мишуру. 
Нужны настоящие песни, 
которые способны взять за 
душу, напомнить о доме, 

вдохновить и укрепить в тя-
желую минуту. Ничего такого 
ни Киркоров, ни Лолита нико-
му не исполнят. Они – из со-
вершенно другого мира.

Другое дело – пожерт-
вования фронту, о котором 
тоже как бы краем говорили 
наши «звезды», принимая по-
каянную позу. Что ж, денег, 
заработанных в «равнинные» 
времена, у них с достатком, и 
каждый способен взять шеф-
ство над одним или двумя 
подразделениями. Поддерж-
ка тыла всегда нужна. Кроме 
того, существует еще аура 
известности. И солидарность 
знаменитостей способна 
укрепить людей в тяжелую 
минуту.

Но почему-то есть ощуще-
ние, что никакой серьезной 
помощи от большинства поп-
персонажей не дождешься. 
Они не только любят свои 
деньги как лучшее, что у них 
есть, но и слишком повяза-
ны с заграницей, у них там 
имущество, связи и репу-
тация. Четко выступить на 
российской стороне, заявить 
о своей позиции многие из 
них просто не решатся. Это 
же верный путь попасть под 
санкции. Так рисковать ка-
рьерой? Да никогда!

…Но все же люди разные, 
есть исключения. На фоне 
Киркорова, гарцующего по 
Эмиратам, Дима Билан на днях 
реально съездил в Донецк.

С Биланом вообще все 
сложно. Впервые о спецопе-
рации он заговорил в августе 
(2022 года, через полгода 
после ее начала). И сделал 
крайне любопытное заявле-
ние: «Сейчас все говорят про 
восемь лет. Я не знаю, как 
так получилось, но в моем 
информационном поле эта 
тема была по касательной. 
При всем своем кругозоре и 
интересах – будь то лесные 
пожары или какие-то благо-
творительные акции, меня 
это каким-то образом обо-
шло стороной. Вот сейчас за-
дним числом я уже начинаю 
понимать, начинаю копать».

Это же в высшей степени 
удивительно – о лесных по-
жарах человек был в курсе, а 
о трагедии Донбасса и рус-

ском добровольческом дви-
жении ничего не знал.

…На сей раз в Донецке Би-
лан не стал давать концертов, 
даже вроде гитару не брал в 
руки. Но сделал несколько 
добрых дел. В Республикан-
ском травматологическом 
центре подарил детям слад-
кие наборы и умные колонки, 
а врачам и медсестрам пере-
дал планшеты. Встретился 
с бойцами и мирными жите-
лями, которым необходимо 
протезирование. Пообещал 
профинансировать лечение 
и помочь пройти реабили-
тацию. Детский социальный 
центр в Горловке получил от 
артиста кондиционеры. А в 
Макеевке из кошачьего при-
юта взял себе в Москву кота 
по имени Шахтер. Свой кот у 

Билана в этом году умер, пе-
вец очень переживал.

Все это вполне трогатель-
но, конечно, хотя и похоже на 
пиар. Аккуратно, не то чтоб 
противодроновые ружья для 
подразделений, штурмующих 
Авдеевку, привез. Но что-то 
как-то очень по-человечески…

Говорить в данном случае 
всерьез о помощи звезд поп-
сцены фронту явно не прихо-
дится. Однако жест солидар-
ности тоже имеет значение. И 
кот Шахтер будет жить в Мо-
скве, в неге и довольствии…

…И все же Билан решил-
ся на поездку в Донецк. От 
других участников голой ве-
черинки и прочих сомнитель-
ных мероприятий ожидать 
чего-то подобного трудно. 
Тот же Киркоров не высказал-
ся о положении на фронте. 
Военных действий для него 
как не было, так и нет. Да, он 
говорил, что остается в Рос-
сии, где доходы, известность 
и простор для творчества. Но 
как бы имел в виду: да, в той, 
старой России, до 2022 года, 
которая неизбежно вернется. 
Главное переждать.

А та же Настя Ивлеева куда 
более откровенна. Несколько 
раз заявляла о своем паци-
физме, призывала решить 
дело миром. Отличное пре-
краснодушное пожелание, 
но с помощью фронту и даже 
с элементарной солидарно-
стью с Донбассом это никак 

не вяжется. К сожалению, эта 
тусовка совершенно не пони-
мает, что страна уже совер-
шенно другая. Прожитое – не 
вернется. И будут у публики 
другие кумиры и другие лю-
бимые артисты.

А старые поп-звезды вряд 
ли смогут чем-то помочь СВО 
по одной единственной при-
чине – они не захотят. Конеч-
но, их можно заставить поде-
литься, но это будет еще одна 
песня про «кровавый режим». 
Так что пусть живут, как зна-
ют. В соответствии со своей 
совестью. Если кому-то из 
них история общественного 
возмущения конца прошлого 
года открыла глаза на реаль-
ность, что ж, очень хорошо. 
Посмотрим, как и что они 
станут работать. Вдруг с кем-
то случится чудо? Всякое 
бывает. Ведь какой-то дар у 
каждого из них есть, и надеж-
да умирает последней.

А стране нужна совсем 
другая массовая культура, 
основанная на других прин-
ципах. Иная музыка и иные 
слова, другой язык и другие 
жесты. И главное, новая куль-
турная политика повсюду – 
на телевидении и в концерт-
ных залах, в издательствах 
и на киностудиях, в театре 
и в галереях. И тем более в 
зоне СВО, недалеко от линии 
фронта. Культура, учитываю-
щая те необратимые пере-
мены, которые произошли 
и еще произойдут с нашей 
страной и народом.

взгляд

Андрей ПОЛОНСКИЙ зВЕзДНАЯ ТуСОВКА ОТСТАЛА ОТ СТРАНы


